
СЛЕДСТВИЕ В Москве 
задержан Виктор Ишаев 

Нефть и лес 
попали в дело 

Наталья Козлова, Юлия Гарднер, Хабаровск

Вчера в Москве задержан бывший министр по разви-
тию Дальнего Востока и бывший полпред президента в 
Дальневосточном федеральном округе Виктор Ишаев.
Корреспонденту «РГ» в Следственном комитете РФ по-
началу комментировать громкое задержание не стали, 
но и не опровергли информацию.
Сначала неофициальные источники «РГ» утверждали, 
что Ишаев задержан в Москве в рамках дела о злоупо-
треблениях при лесозаготовках. Речь идет о деле, свя-
занном с махинациями в лесной отрасли в Хабаров-
ском крае на 10 млрд рублей. Это уголовное дело было 
возбуждено Управлением ФСБ по региону.

Но потом СК объявило, что Виктора Ишаева на са-
мом деле задержали по другому, не связанному с ле-
сом, делу — о «хищении мошенническим путем денеж-
ных средств ПАО «НК «Роснефть». Это 159-я статья 
Уголовного кодекса РФ — мошенничество в особо круп-
ном размере. Некоторое время спустя стало известно, 
что помимо Виктора Ишаева задержан и сын экс-чи-
новника Дмитрий Ишаев, а также глава представитель-
ства «Роснефти» в Хабаровском крае Геннадий Конд-
ратов и доверенное лицо Ишаева, замести-
тель председателя правительства Хабаров-
ского края Владимир Хлапов. 

ФУТБОЛ  Что приносит 
национальным сборным 
приглашение иностранцев

Натуральный 
обмен 

Илья Зубко

Эта футбольная неделя прошла под знаком сборных, 
которые стартовали в отборочном турнире Евро-2020. 
Едва ли не больше чем сами матчи болельщики обсу-
ждали довольно болезненную тему натурализации.

Получить право играть за «новую родину» в футбо-
ле можно, либо отыскав здесь предков или более-менее 
близких родственников, либо прожив на ее террито-
рии не менее пяти лет. Ограничения по количеству та-
ких игроков, в отличие от тех же баскетбола или волей-
бола, отсутствуют, поэтому теоретически можно хоть 
всю заявку забить, скажем, бразильцами или талан-
тливыми ребятами из Сенегала.

Пользуются этим практически все страны. И те-
перь, если смотреть не на форму, а на лица футболи-
стов, зачастую сложно понять, какую именно страну и 
сборную они представляют. Различий все меньше бла-
годаря двум факторам. Миграционная политика, след-
ствием которой стало уже целое поколение молодых 
людей, рожденных во Франции, Бельгии, Германии и 
Швейцарии, но чьи корни совсем не в этих 
странах. Упомянутая выше натурализация не 
обошла стороной даже сборную Испании. 

ТРАНСПОРТ Шереметьево 
вводит электронные 
посадочные талоны 

В самолет
по телефону

Ольга Игнатова

Попасть на борт самолета в столичном аэропорту Ше-
реметьево станет проще. В пресс-службе аэропорта 
«Российской газете» сообщили, что в ближайшее вре-
мя воздушная гавань будет готова к внедрению элек-
тронного посадочного талона. Ранее генеральный ди-
ректор Шереметьево Михаил Василенко сообщил, что 
обслуживание пассажиров по электронным посадоч-
ным талонам планируется ввести уже 4 апреля. «Мы 
все заранее протестировали, с 4 апреля начинаем ра-
ботать. Я думаю, это очень упростит пропускную спо-
собность», — сказал он (цитата по РИА Новости).

С 24 февраля вступил в силу приказ минтранса, раз-
решающий пассажирам при самостоятельной онлайн-
регистрации на рейс проходить в стерильную зону аэ-
ропорта по электронному посадочному талону. При 
покупке электронного билета на почту высылается и 
электронный посадочный талон. Однако для его счи-
тывания в аэропорту должны быть электронные базы 
данных досмотра и устройства, сканирующие штрих-
код. По словам главного редактора портала «Авиа.ру» 
Романа Гусарова, у всех крупных российских аэропор-
тов уже есть информационные системы с данными о 
регистрации пассажиров на рейсы.

В аэропортах Московского авиационного узла уста-
новлены турникеты, похожие на те, что работают в ме-
тро. Чтобы открылись двери для прохода в стерильную 
зону, нужно поднести к сканеру либо бумаж-
ный посадочный талон с кодом, либо его элек-
тронную версию.

НАКАНУНЕ Выборы на Украине будут борьбой разных версий 
местного национализма

Следующая остановка

Ольга Игнатова

Г
раждан могут начать нака-
зывать за отказ предоста-
вить специалистам доступ 

к газовому оборудованию в 
квартире, вплоть до перекры-
тия газа.

Это предусматривает опу-
бликованный минстроем про-
ект поправок к постановлению 
правительства от 14.05.2013 № 
410 «О мерах по обеспечению 
безопасности при использова-
нии и содержании внутридомо-
вого и внутриквартирного газо-
вого оборудования».

Возможно, именно поэтому 
так активизировались предста-
вители организаций, которые 
предлагают заключать с ними 
договоры на обслуживание га-
зовых плит и колонок. Нужно ли 
жителям срочно заключать та-
кие договоры? Этот вопрос 
«Российская газета» адресова-

ла исполнительному директору 
НП «ЖКХ Контроль» Светлане 
Разворотневой.

Светлана Викторовна, да-
вайте сначала напомним, какие 
сегодня действуют правила.

Светлана Разворотнева: По 
постановлению № 410 все вла-
дельцы газового оборудования 
должны заключать индивиду-
альные договоры на его обслу-
живание. Человек может вы-
брать любую организацию, ко-
торая занимается обслужива-
нием и ремонтом газового обо-
рудования.

Также собственники жилья 
на общем собрании могут наде-
лить свою управляющую компа-
нию правом заключать такие до-
говоры. Но это происходит в 
исключительных случаях. С 
2017 года в Госдуме лежит зако-
нопроект, который предполагает 
передать управляющей компа-
нии функции по заключению до-

говоров на внутриквартирное 
газовое оборудование без прове-
дения общего собрания собст-
венников. Законопроект принят 
в первом чтении, но до второго 
пока так и не дошел. Поэтому по-
всеместная практика сегодня — 
это когда в одном многоквартир-
ном доме появляются договоры 
с разными организациями. 

Газовщики ведут себя до-
вольно агрессивно: настойчиво 
звонят в дверь, требуют предо-
ставить им немедленный доступ 
к плите или газовой колонке. 
Предлагают тут же заключить с 
ними договор и сразу же его 
оплатить.

Светлана Разворотнева: Они 
предлагают заключить договор 
на месте именно потому, что до-
ступ к газовому оборудованию 
газовщики могут получить 
только при наличии за-
ключенного договора 
обслуживания.

Павел Дульман

С
ам по себе вопрос, 
кто выйдет во второй 
тур президентских 
выборов на Украине 
и даже имя победите-
ля в голосовании 21 
апреля уже сейчас те-
ряет свою остроту и 
актуальность и пред-

ставляет формальный интерес.
Весь ход президентской кам-

пании и сопутствующая ей соци-
ология демонстрируют ката-
строфическое расслоение и без 
того некрепкого украинского 
общества, потерю им ориенти-
ров и видения какого-либо буду-
щего, в первую очередь — «евро-
пейского». Никто из тройки 
«призеров» не выглядит как че-
ловек, способный, а тем более 
горящий желанием исправлять 
ошибки и преступления предше-
ственников. И поэтому пора де-
лать ставки на то, как скоро — че-
рез год, два или в конце каден-
ции — новый президент увидит 
из окна своей резиденции раз-
гневанные толпы и услышит са-
краментальные «Ганьба!» и 
«Геть!».

Но коль скоро до первого 
тура еще два дня, можно рас-

смотреть сиюминутные вопро-
сы — финиш кампании, и попы-
таться заглянуть в ближайшее 
будущее самой страны и глав-
ных кандидатов в президенты, 
которые стране под стать. В пер-
вую очередь разговор о Влади-
мире Зеленском, перевернув-
шим слежившийся за десятки 
лет в плотную массу политиче-
ский класс Украины и ставшим 
«международным человеком-
загадкой». 

Кличко-2
За неделю до 31 марта укра-

инские социологи, сами того не 
ожидая, вывели закономер-
ность, позволяющую точно 
предсказать победителя перво-
го тура. Причем конкретные 
проценты рейтинга оказались 
несущественны, речь о возрасте 

кандидатов: чем они моложе, 
тем больше шансов. И этот за-
кон работает для шести лидеров 
рейтинга. Действительно, лю-
бой опрос сегодня показывает, 
что на первом месте 41-летний 
Владимир Зеленский, на втором 
53-летний Петр Порошенко, на 
третьем Юлия Тимошенко, да-
лее везде. Конечно, это шутка, 
совпадение, из которого даже 
нельзя сделать вывод о сущест-
вующем запросе на молодых по-
литиков или о том, что исход го-
лосования решит молодежь. 
Бесспорно только, что во вто-
ром туре гарантированно ока-
зывается комик Владимир Зе-
ленский, и сегодня сложно 
представить развитие событий, 
при котором этого не случится. 
И самые щедрые и самые чест-
ные украинские социологи за 

неделю до голосования дают 
ему от 24 до 32 процентов, что в 
полтора-два раза больше, чем у 
ближайших преследователей. 
Странную дельту в показателях 
спишем на различия в методике 
проведения опросов и моделях 
математической обработки ре-
зультатов, поскольку упоми-
нать об ангажированности 
местных социологических ком-
паний стало общим местом и 
дурным тоном.

Чем примечательна кампа-
ния Владимира Зеленского, так 
это своей дешевизной — расхо-
ды на агитацию из официально-
го предвыборного фонда соста-
вили всего 95,5 миллиона гри-
вен, или 3,5 миллиона долла-
ров. Что по сравнению с затра-
тами того же Порошенко — 15 
миллионов долларов — сущие 
копейки.Еще раз оговоримся — 
речь об официальном избира-
тельном фонде, в который не 
включены затраты на произ-
водство третьей части саги 
«Слуга народа» и бескорыст-
ную любовь к кандидату со сто-
роны телеканала «1+1», при-
надлежащего олигарху Коло-
мойскому.  Впрочем, любой 
официальный фонд лидеров 
гонки существует для формаль-

ной отчетности, а истинные 
размеры становятся известны 
позже, как правило от обижен-
ных политтехнологов.  И по 
опыту прошлых кампаний, 
«черная касса» кандидатов на 
порядок больше декларируе-
мой. Однако в случае с Зелен-
ским, котрый пока тратится 
только на внешнюю рекламу, 
названная цифра, как ни стран-
но, может быть близка к реаль-
ности. 

При всех оговорках, кампа-
ния Зеленского стилистически 
отличается от конкурентов. Так, 
он не ездит с митингами по реги-
онам, и значит, в отличие от По-
рошенко и Тимошенко, возящих 
за собой аппаратуру и свадеб-
ных генералов в виде фольклор-
ных ансамблей, депутатов, бло-
геров и «героев АТО», освобо-
жден от оплаты услуг этой жад-
ной массовки. Напротив, потен-
циальные избиратели платят 
ему, ведь концерты юмористи-
ческой труппы «95-й квартал» 
не прекращаются, окупаются и 
строго юридически 
предвыборной агита-
цией не являются. 

ЖКХ За отказ впустить в квартиру газовщика собственников будут наказывать

Осторожно, вентиль закрывается

02
С 1 апреля 
снизится 
выпуск бензина 
и дизтоплива 
на российских 
НПЗ

04
Сотрудникам 
тюрем 
разрешат 
носить оружие 
в личное время

06
«Т-34» продю-
серы назвали 
лучшим филь-
мом 2018 года

06
Дело 
об убийстве 
мэра Сергиева 
Посада 
ушло в суд

07
Михаила 
Абызова поме-
стили в СИЗО 
«Лефортово»

10
1,5 тысячи 
вакансий 
предложено 
столичным 
пенсионерам

15
Максим 
Траньков отка-
зался быть тре-
нером одной 
из сильнейших 
спортивных 
пар мира  

При всем богатстве выбора — целых 
38 кандидатов — украинцам снова 
предложены ворюги и кровопийцы.  

А К Ц Е Н Т

Никто из тройки «призеров» не выглядит 
как человек, способный, а тем более 
горящий желанием исправлять ошибки 
и преступления предшественников

Австралийский доллар 45,9376
Азербайджанский манат 38,1970
Армянский драм** 13,3254
Белорусский рубль 30,4474
Болгарский лев 37,2356
Бразильский реал 16,2307

Венгерский форинт** 22,7552
Вон Республики Корея*** 56,9011
Гонконгский доллар* 82,5493
Датская крона* 97,5510
Доллар США 64,8012
Евро 72,8884

Индийская рупия** 93,8889
Казахстанский тенге** 16,9823
Канадский доллар 48,2619
Киргизский сом** 92,8384
Китайский юань* 96,3057
Молдавский лей* 37,4033

Новый туркменский манат 18,5411
Норвежская крона* 74,7876
Польский злотый 16,9473
Румынский лей 15,2952
СДР   90,1592
Сингапурский доллар 47,7885

Таджикский сомони* 68,6635
Турецкая лира 11,5986
Узбекский сум**** 77,2596
Украинская гривна* 23,7685
Фунт стерлингов   85,1229
Чешская крона* 28,2420

Шведская крона* 69,5240
Швейцарский франк 65,0614
Южноафриканский рэнд* 44,1877
Японская иена** 58,8593

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.03.19
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Как убить рак 
и не навредить сердцу  
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Попасть в квартиру газовщики могут только при наличии заключенного договора на обслуживание. 
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В полночь 
с 1 на 2 апреля 
стартует кинофести-
валь «Дубль дв@», 
который проводит «РГ»
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СПЕЦСЛУЖБЫ Чиновники 
будут лично отвечать 
за кибербезопасность

Без утечек

Иван Егоров

Вопросы усиления защиты информации в органах 
власти и персональную ответственность руководите-
лей обсудила межведомственная комиссия Совета без-
опасности РФ.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в аппарате 
Совбеза, было принято решение о необходимости по-
вышения персональной ответственности руководите-
лей госорганов и органов местного самоуправления 
в вопросах защиты конфиденциальной информации. 
При этом особое внимание должно быть уделено про-
блематике повышения качества подготовки кадров 
в сфере информбезопасности и усилению контроля де-
ятельности по за-
щите информации.

О защите крити-
чески важных ин-
формационных 
объектов страны го-
ворил на прошед-
шей в начале марта 
коллегии ФСБ Вла-
димир Путин.

«Важно повы-
сить безопасность 
национальных ин-
формационных ре-
сурсов и прежде 
всего оперативно ликвидировать кибератаки на соот-
ветствующие системы органов власти, госкорпора-
ций, операторов связи и крупных компаний, обеспе-
чить бесперебойную работу конфиденциальной свя-
зи», — заявил глава государства.

По его данным, за три года участились случаи ско-
ординированных кибератак. Если в 2014—2015 годах 
их ежегодно фиксировалось немногим более полутора 
тысяч, в 2016-м — 12 тысяч, в 2017-м — порядка 
12,5 тысячи, а в прошлом — уже 17 тысяч.

«По сути, это хорошо спланированные, масштаб-
ные операции, способные нанести серьезный урон на-
циональным интересам нашей страны. Мы должны 
быть готовы к тому, что такое кибернаступление про-
тив России будет продолжаться, а угрозы, связанные с 
ним, нарастать», — предостерег Владимир Путин и при-
звал своевременно принимать дополнительные меры 
по защите критической информационной инфраструк-
туры.

Ранее секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев 
призвал исключить в госструктурах работу с важной 
информацией на незащищенных компьютерах. По его 
словам, необходимо также повысить оперативность 
реагирования на сбои в информресурсах и исключить 
практику обработки информации ограниченного до-
ступа на неаттестованных компьютерах и электрон-
ных гаджетах.

Патрушев обратил внимание на то, что российские 
чиновники повсеместно используют зарубежные ин-
формационные технологии, программы и оборудова-
ние. Это, по его словам, создает предпосылки для утеч-
ки информации, снижает уровень обеспечения инфор-
мационной безопасности — вплоть до угрозы останов-
ки технологических процессов и удаленной блокиров-
ки инфраструктуры органов госвласти. 

ТЭК Выпуск моторного 
топлива с апреля снизится

Цены просят 
задержаться

Александра Воздвиженская

В апреле — июне российские нефтеперерабатывающие 
заводы (НПЗ) уходят на плановые профилактические ре-
монты. Выпуск бензина и дизеля снизится, больше всего 
— на Дальнем Востоке, где цены и так несколько выше, 
чем в других регионах. На АЗС стоимость литра не долж-
на серьезно измениться, так как с началом ремонтов 
правительство планирует смягчить требования к НПЗ 
по поставкам на внутренний рынок.

Всего во II квартале снижение мощностей первичной 
переработки составит 6,9 миллиона тонн, сообщило 
агентство «Аргус». Это на 1,8 миллиона тонн больше, 
чем в том же периоде прошлого года. Наиболее масштаб-
ные работы пройдут 
на дальневосточных 
заводах. Всего, по 
оценкам консуль-
танта Vygon 
Consulting Евгения 
Тыртова, выводы 
всей первичной пе-
реработки составят 
9%. Потеря мощно-
стей вторичной пе-
реработки в апреле 
— июне ожидается на 
уровне 6,4 миллиона тонн по сравнению с 3,6 миллиона 
тонн в прошлом году, или 15% всех мощностей. Компа-
нии будут ремонтировать установки гидроочистки ди-
зельного топлива.

Ачинский, Комсомольский и Хабаровский НПЗ, где  
ремонты будут наиболее продолжительными, — одни 
из основных поставщиков топлива в восточные регионы 
страны. Как правило, выпадающие из-за ремонтов объе-
мы замещаются увеличением переработки на недозаг-
руженных мощностях, однако в случае с Дальним Восто-
ком — скорее за счет сформированных запасов или за 
счет поставок из других регионов, говорит Тыртов.

По данным Центрального диспетчерского управле-
ния ТЭК, к 25 марта запасы бензина в стране составили 
1,846 миллиона тонн (на 4% больше, чем на ту же дату 
прошлого года), дизеля — 2,8 миллиона тонн (на 14% 
больше). Резерв увеличился существеннее из-за повы-
шенных требований к НПЗ по поставкам на внутренний 
рынок в рамках соглашения правительства с нефтяника-
ми (плюс 3% к уровням тех же месяцев 2017 года). Пла-
новые остановки заводов на ремонты затруднили бы вы-
полнение нормативов, поэтому сейчас обсуждается их 
снижение.

За динамикой цен будет следить Федеральная анти-
монопольная служба, ее задача — не дать ценам на АЗС 
расти быстрее инфляции. По Дальнему Востоку ведется 
отдельная работа: правительство обдумывает скидку 
к тарифу на доставку топлива по железной дороге с од-
новременной надбавкой к экспорту. Это, по замыслу, 
должно снизить конечную цену топлива. Правда, 
по оценкам Института развития технологий ТЭК, не-
сильно — примерно на 10 копеек при средней цене литра 
дизеля около 50 рублей. 

КОНТРОЛЬ Счетная палата проверила проект минфина по повышению 
финансовой грамотности

Сбережения обошлись 
не по средствам
Роман Маркелов

С
четная палата обнаружи-
ла недочеты в использо-
вании средств на проект 

минфина по повышению финан-
совой грамотности в России. 
Из доклада по итогам проверки 
за 2011—2018 годы следует, что 
проект хронически недофинан-
сировался, а некоторые его 
просветительские сайты не ин-
формативны. В минфине утвер-
ждают, что отмеченные аудитом 
Счетной палаты недостатки 
либо уже устранены, либо близ-
ки к устранению.

Минфин реализует проект 
«Содействие повышению уров-
ня финансовой грамотности на-
селения и развитию финансово-
го образования в Российской 
Федерации» с 2011 года. Его 
цели — повысить финансовую 
грамотность граждан, научить 
их разумному финансовому по-
ведению и ответственному от-
ношению к личным финансам и 
семейному бюджету. 

Проект софинансируется 
Всемирным банком (в лице его 
основного кредитного учрежде-
ния — Международного банка ре-
конструкции и развития, МБРР). 
Его первоначальная цена состав-
ляла 113 миллионов долларов 
(доля заема МБРР — 25 миллио-
нов), позднее она выросла почти 

в два раза — до 209,7 миллиона 
долларов. Рост произошел за 
счет доли софинансирования 
проекта со стороны России, срок 
реализации также увеличился — 
с 5 до 9,5 года.

Однако ежегодно в проект 
вкладывали меньше денег, чем 
планировалось, говорится в от-
чете Счетной палаты. В частно-
сти, в 2011 году было использо-

вано только 14,7 процента 
средств от годового плана, 
в 2017 году — 70,5 процента 
(и это максимум за время дейст-
вия проекта). Такое использова-
ние средств займа МБРР и софи-
нансирования РФ, по мнению 
Счетной палаты, создает риски 
для достижения целей проекта. 
В пресс-службе минфина указы-
вают, что утвержденные планы  

на 2019 год позволяют рассчи-
тывать на то, что все предусмо-
тренные контракты выполнят 
в полном объеме.

Счетная палата также указа-
ла в отчете, что созданные по 
инициативе минфина просвети-
тельские сайты либо не обновля-
лись, либо некоторые их разделы 
были не активны, и, следова-
тельно, бесполезны для потреби-
телей. Речь идет о сайтах хочумо-
гузнаю.рф и 50plus.ru. В минфи-
не же делают ставку на расшире-
ние функционала ставшего куда 
более популярным ресурса ва-
шифинансы.рф., «чтобы он обес-
печивал комплексное информа-
ционно-образовательное, серви-
сное и коммуникационное об-
служивание широких целевых 
аудиторий различных возраст-
ных групп». Также обновляется 
и портал хочумогузнаю.рф, на 
«заброшенность» которого ука-
зывала Счетная палата, добавля-
ют в минфине.

В отчете Счетной палаты го-
ворится также о недочетах в ко-
ординации и контроле за рабо-
той проекта по финграмотности 
в регионах (в проекте участву-
ют девять субъектов РФ — Татар-
стан, Алтайский, Краснодар-
ский и Ставропольский края, 
Архангельская, Саратовская, 
Калининградская, Томская и 
Волгоградская области). Эти 

проблемы минфин связывает 
в основном с организационны-
ми изменениями в региональ-
ных администрациях. При этом 
сейчас взаимодействие уже на-
лажено, настаивают в ведомст-
ве. В том числе в Краснодарском 
крае в 2019 году должен поя-
виться региональный центр фи-
нансовой грамотности, анало-
гичный запустят и в Татарстане.

В ведомстве подчеркивают, 
что основные индикаторы про-
екта по повышению финансо-
вой грамотности уже достигну-
ты. Это принятая на 2017—2023 
годы национальная стратегия 
повышения финансовой гра-
мотности, создание образова-
тельных программ, формирова-
ние кадрового потенциала (уже 
обучены более 30 тысяч тьюто-
ров и преподавателей), работа с 
Роспотребнадзором и проведе-
ние информационной кампа-
нии.

Проект на протяжении всего 
срока его реализации 15 раз 
оценивался экспертами Все-
мирного банка удовлетвори-
тельно (это наивысшая оценка 
по методологии организации) 
или умеренно удовлетвори-
тельно в части достижения его 
целей, а также 11 раз получал 
такие же отзывы в части оценки 
хода его реализации, добавля-
ют в минфине. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Киргизии заявили о единой позиции 
по ключевым вопросам

Шатер дружбы
Айсель Герейханова, Бишкек

П
родление амнистии 
для мигрантов из 
Киргизии, обновле-
ние условий разме-
щения российской 
военной базы на 
территории респу-
блики, крупнейшие 
инвестиционные 

соглашения и сверка часов по 
международной повестке — это 
главные итоги государственного 
визита Владимира Путина в 
Бишкек. Всего подписано 17 сов-
местных документов в самых 
разных сферах: от экономики до 
образования, науки и медицины.

В ходе переговоров с прези-
дентом Киргизии Сооронбаем 
Жээнбековым Владимир Путин 
подчеркнул, что Кыргызстан 
остается надежным союзником 
и стратегическим партнером 
России. «Поэтому мы работали и 
будем работать и в двусторон-
нем плане, и на международных 
площадках», — пообещал Путин. 
Вообще фразу «у нас нет ника-
ких разногласий» обычно редко 
услышишь, когда речь идет о пе-
реговорах президентов двух 
стран. Но именно так охаракте-
ризовал итоги общения с Пути-
ным лидер Киргизии. «У нас нет 
никаких разногласий с Россией 
по всем вопросам. Мы остаемся 
союзниками и надежными пар-
тнерами», — заявил он. Жээнбе-
ков назвал визит Путина в Кир-
гизию историческим событием 
для двусторонних отношений. 
«Переговоры прошли в духе вза-
имного доверия и взаимопони-
мания, мы заключили много вза-
имовыгодных соглашений и вы-
разили заинтересованность в 
дальнейшем многоплановом со-
трудничестве», — оценил он сов-
местную работу.

Киргизский лидер встретил 
Владимира Путина у трапа само-
лета в международном аэропор-
ту Манас в сопровождении деву-
шек в национальных костюмах. 
Они предложили Путину попро-
бовать пончики боорсоки с ме-
дом. Официальная церемония 
встречи прошла в новом мрамор-
ном шатре в резиденции прези-
дента республики «Ала-Арча». 
Когда Путин и Жээнбеков подо-
шли к Знамени роты почетного 
караула и обошли строй, россий-
ский президент поприветство-
вал гвардейцев на киргизском: 
«Салам Аскер» («Здравствуйте, 
солдаты». — Прим. «РГ»).

Главными темами перегово-
ров двух президентов стало со-
трудничество в торгово-эконо-
мической и военных сферах, ин-
теграционные процессы на евра-
зийском пространстве, выра-
ботка общей позиции по между-
народным угрозам. Владимир 
Путин констатировал успешное 
военно-техническое сотрудни-
чество с Киргизией. «Мы нала-
дили очень тесное, союзниче-
ское взаимодействие по линии 
военных ведомств, уверен, что 

это сотрудничество будет про-
должаться не только в многосто-
роннем формате в рамках ОДКБ, 
но и на двусторонней основе», — 
заявил он в ходе переговоров. 
Отдельно российский президент 
подчеркнул важность присутст-
вия российской военной базы в 
Киргизии. По его словам, она 
вносит существенный вклад в 
укрепление обороноспособно-
сти республики, и «ее присутст-
вие является важным фактором 
безопасности и стабильности в 
Центральной Азии». Отметим, 
что в ходе визита Владимира Пу-
тина был подписан протокол об 
изменениях в соглашение о во-
енной базе между двумя страна-
ми. Так, согласно проекту прото-
кола, опубликованному ранее, 
Россия несколько увеличит пло-
щадь арендуемых земель под во-
енные объекты — почти на 60 га, 
и пропорционально этому выра-
стет стоимость аренды базы — на 
291,5 тыс. долларов, до почти 4,8 
млн долларов в год.

Еще одна важная тема для 
двух стран — взаимодействие 
Москвы и Бишкека в Евразий-
ском экономическом союзе. 
«Наша страна помогает в адап-
тации киргизской экономики к 
условиям работы в ЕАЭС, по ли-
нии специально созданного для 
этой цели российско-киргизско-
го фонда развития проинвести-
ровано более 300 млн долларов в 

самые разные отрасли киргиз-
ской экономики», — подчеркнул 
Путин. Он добавил, что РФ выде-
лила 200 млн долларов на обнов-
ление объектов таможенной ин-
фраструктуры Киргизии.

Обсуждая ситуацию вокруг 
киргизских мигрантов в России 
Сооронбай Жээнбеков поблаго-
дарил Владимира Путина за 
продление амнистии для миг-
рантов из Киргизии до конца 
апреля этого года.

Говоря об экономическом со-
трудничестве, Владимир Путин 
отметил, что в 2018 году товаро-
оборот между двумя странами 
увеличился больше чем на 17% и 
достиг почти двух миллиардов 
долларов, а в январе текущего 
года прибавил еще 25 процентов. 
Российский президент также 
оценил сотрудничество с Кирги-
зией в энергетике. Он заявил, что 
газификация региона будет дове-
дена до 60% при помощи россий-
ского «Газпрома». Путин также 
указал на то, что Россия с 2011 

года беспошлинно экспортирует 
в Киргизию нефть и нефтепро-
дукты в объемах более 1,1 млн 
тонн в год: это дает экономики 
республики до 2 миллиардов 
долларов. Весомую часть в эко-

номическом сотрудничестве 
двух стран занимают совмест-
ные проекты в освоении природ-
ных ресурсов. Для примера глава 
Российского государства привел 
подписанный в рамках визита 
документ о реализации проекта 
по освоению золоторудного ме-
сторождения в Киргизии. Глава 
ВТБ Андрей Костин пояснил 
журналистам, что ВТБ вложит 
180 миллионов долларов в этот 
проект.

По итогам переговоров в сов-
местном заявлении двух лиде-
ров говорится, что Владимир Пу-
тин и Сооронбай Жээнбеков до-
говорились провести в 2020 году 
перекрестный год России и Кир-
гизии. Кроме того, сообщается, 
что киргизский лидер приедет в 
Россию по приглашению Пути-

на. Весомая часть заявления по-
священа международным и ре-
гиональным вопросам, пробле-
мам безопасности. Так, в доку-
менте отмечается, что президен-
ты осудили действия, направ-
ленные на поддержку неконсти-
туционной смены власти в суве-
ренных государствах. Они также 
заявили о недопустимости при-
менения односторонних эконо-
мических и политических сан-
кций, отметив исключительное 
право Совета Безопасности 
ООН в санкционной сфере. Осо-
бая роль в отношениях двух 
стран также отводится взаимо-
действию в рамках ОДКБ и ШОС 
— в обоих организациях в этом 
году председательствует Кирги-
зия. В целом Россия и Киргизия 
подтвердили намерение прово-
дить согласованную политику в 
области безопасности, коорди-
нировать позиции по вопросам, 
касающимся НАТО и других по-
добных объединений.

После переговоров Владимир 
Путин со своим киргизским кол-
легой посетили дом-музей писа-
теля Чингиза Айтматова, где им 
рассказали о жизни и творчестве 
писателя. Оттуда Жээнбеков и 
Путин на лимузине российского 
лидера приехали на российско-
киргизскую конференцию. В ее 
работе приняли участие 18 рос-
сийских регионов. Следующая 
такая конференция пройдет уже 

в Екатеринбурге в следующем 
году. В своем выступлении рос-
сийский президент отметил, что 
взаимодействие в сфере туризма 
открывает большие возможно-
сти для двух стран. «У россиян, 
особенно в сибирских, ураль-
ских регионах, популярны ку-
рорты Иссык-Куля, знаменитые 
своими пляжами, пансионата-
ми, горнолыжными склонами, 
куда ежегодно приезжают десят-
ки тысяч наших туристов», — 
сказал Путин. Он также отметил 
важность развития сотрудниче-
ства в культурно-гуманитарной 
сфере, особо выделив мероприя-
тия в честь 90-летия со дня ро-
ждения Чингиза Айтматова. За-
крывая конференцию, россий-
ский президент отметил береж-
ное отношению к русскому язы-
ку, поблагодарив власти Кирги-
зии за то, что в республике он 
официальный.

Свой визит в Киргизию Вла-
димир Путин завершил сов-
местным возложением венков к 
Вечному огню. Из Киргизии 
президент России уехал с орлов-
ским скакуном и щенком поро-
ды тайган — это подарки от Соо-
ронбая Жээнбекова. 

Ежегодно в проект по повышению финансовой грамотности 
вкладывали меньше денег, чем планировалось.

А К Ц Е Н Т

Кыргызстан остается надежным 
союзником и стратегическим 
партнером России

Как выбрать бензин: видео на сайте
rg.ru/art/1671238

ПРОГРАММА

Гектар можно 
оформить 
досрочно 

ЗЕМЛЯ ЗОВЕТ

Елена Березина

Вступил в силу закон, расширяю-
щий действие программы «Даль-
невосточный гектар» на участни-
ков госпрограммы по переселе-
нию в Россию соотечественни-
ков, проживающих за рубежом. 
Теперь они смогут оформить гек-
тар в ДФО еще до получения 
гражданства РФ. С 28 марта — 
в Якутии, Камчатском, Примор-
ском или  Хабаровском краях, 
Амурской, Магаданской, Саха-
линской, Еврейской автономной 
или Чукотской автономной об-
ластях. С 1 июля — в Забайкаль-
ском крае и Бурятии.

Для оформления «дальнево-
сточного гектара» соотечествен-
никам надо иметь подтвержден-
ную учетную запись на портале 
Госуслуги (ЕСИА), а при подаче 
заявления указать номер участ-
ника и прикрепить копию свиде-
тельства участника программы 
переселения соотечественников.

Кроме того, с 28 марта участ-
ники программы «Дальневосточ-
ный гектар», построившие на 
земле дом, могут досрочно офор-
мить участок в собственность — 
до истечения пятилетнего срока 
безвозмездного пользования. 
Дом должен соответствовать тре-
бованиям к минимальным пара-
метрам объекта индивидуально-
го жилищного строительства. 

Наиболее 
масштабные 
работы пройдут 
на дальневосточ-
ных заводах

Число кибератак 
постоянно растет: 
если в 2016-м их 
было 12 тысяч, то 
в прошлом году — 
уже 17 тысяч

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1560

— Все о «дальневосточном 
гектаре» читайте на сайте
rg.ru/sujet/5690

Владимир Путин и Сооронбай 
Жээнбеков во время церемонии 
официальной встречи в Бишкеке.

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 марта 2019
пятница №69 (7827)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

НЕ ПОДРУЧНЫЙ, 
А КОНТРОЛЕР 
И ОППОНЕНТ
Большинство россиян (82 процента) считают, что про-
фсоюзы не играют сейчас в России значительной роли. 
Таков результат опроса, проведенного в феврале Все-
российским центром изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ). Более половины опрошенных считают, что 
профсоюзы не помогают защищать трудовые права ра-
ботников. Лишь 2 процента сообщили, что обращались 
за защитой в профсоюз. Чаще всего в таких ситуациях 
люди меняют место работы (7 процентов) или обраща-
ются к начальству (6). При этом 71 процент респонден-
тов утверждают, что профсоюзы в России нужны, 
а 52 процента считают их способными эффективно ра-
ботать в современных условиях. 

Согласно друго-
му опросу (он про-
водился «Левада-
центром»), профсо-
юзам твердо дове-
ряют 22 процента 
россиян. Это на 
4 процента больше, 
чем в 2013 году. Од-
новременно по 
сравнению с 2013 
годом сократилось 
и число россиян, не 
доверяющих про-
фсоюзу, — с 28 до 
24 процентов. При-
мерно такие же ре-
зультаты принес 
проводившийся 
чуть ранее опрос ВЦИОМ. По его данным, значитель-
ная часть россиян (68 процентов) низко оценивает 
влиятельность профсоюзов. О невысокой их роли за-
метно чаще заявляют жители крупных городов (80 
процентов), респонденты в возрасте 45–59 лет (74), а 
также сторонники непарламентских партий (81). По-
чти в два раза сократилось число тех, кто отмечает вы-
сокую значимость этих организаций, — 12 процентов 
против 23 в 1989 году. Более 40 опрошенных отметили 
заметное ослабление значимости профсоюзов за по-
следние 3—5 лет, только 5 процентов респондентов 
констатировали возросшую роль этих организаций, и 
каждый третий считает, что роль профсоюзов осталась 
на том же уровне. Гендиректор ВЦИОМ Валерий Федо-
ров объясняет снижение доверия к профсоюзам изме-
нением роли этих организаций: «Раньше у них была 
четкая, понятная ниша — обеспечивать трудящихся пу-
тевками на курорты, оздоравливать, проводить воспи-
тательную работу, следить за техникой безопасности 
на предприятиях и т.п. Уклад этих организаций форми-
ровался на протяжении десятилетий, поэтому все по-
нимали, зачем нужно идти в профком. А в новой капи-
талистической реальности профсоюзы не нашли свое-
го места».

Впрочем, и сами граждане в большинстве своем 
безучастны к своему положению. По результатам 
опроса, проведенного Центром социально-политиче-
ского мониторинга Института общественных наук 
РАНХиГС, почти 55 процентов россиян, столкнув-
шихся с нарушением своих трудовых прав, не готовы 
их отстаивать. Как показало исследование, основные 
нарушения были связаны с задержкой и неполной 
оплатой труда, а также с изменением его режима. 
Основными нарушениями трудовых прав граждане 
называют произвол начальства (об этом заявили 43 
процента опрошенных) и несоответствие законов 
условиям реальной жизни (26,5). А с другой стороны, 
отмечают эксперты, сами работники не проявляют 
решительности в отстаивании своих прав. Так, 54,4 
процента респондентов, чьи трудовые права, по их 
мнению, были ущемлены, никуда не обращались. 
Между тем, как показало исследование, обращения в 
органы исполнительной власти в подобных случаях 
не бывают напрасны: треть опрошенных в полной 
мере отстояли свои 
права, только 14,2 
процента работни-
ков, сделав такую 
попытку, не доби-
лись успеха. 

Что же до про-
фсоюзов, то они 
очень редко кого-
нибудь могут ре-
ально защитить. 
Пока известен, ка-
жется, лишь один 
такой случай: в ян-
варе 2018 года 
Профсоюз работ-
ников здравоохра-
нения Москвы потребовал пересмотра дела Елены 
Мисюриной. Медицинское сообщество было встре-
вожено суровым приговором, по которому высокок-
валифицированный врач лишился свободы на два 
года. Елене Мисюриной вменялась врачебная ошиб-
ка при проведении диагностической процедуры — 
трепанобиопсии. 

Однако, как отмечал профсоюз, доктор Мисюрина 
является опытным и признанным специалистом, она 
провела более 8 тысяч подобных манипуляций и спа-
сла сотни человеческих жизней. «Мы уверены, что 
дело нашей коллеги требует досконального повторно-
го рассмотрения, учитывая сложность конкретного 
случая», — говорилось в заявлении Профсоюза работ-
ников здравоохранения Москвы. Елену Мисюрину ос-
вободили из-под стражи в зале суда.

Случаев, когда отраслевой или территориальный 
профсоюз реально выступает в чью-то защиту, трудно 
с ходу припомнить. Их меньше, чем случаев, когда ко-
му-то такая защита требуется. А те профсоюзы, кото-
рые действительно пытаются кого-то защитить, не-
редко сами начинают нуждаться в защите. 

На профсоюзы в защите трудовых прав населения 
граждане, как показывают опросы, не надеются. Доля 
тех, кто рассчитывает отстаивать свои права через об-
щественную деятельность в профсоюзах и НКО, хоть и 
выросла, но незначительно — с 4 до 7 процентов. 

Подлинно независимых профсоюзов в России се-
годня мало. Еще меньше и настоящих профсоюзных 
лидеров. Работников, привыкших к советским профко-
мам, завкомам, месткомам, не так-то просто подвиг-
нуть к свободной самоорганизации. 

Точно так же и российских менеджеров (во многих 
из них еще сильна советская закваска) нелегко приу-
чить к мысли, что профсоюз по своему предназначе-
нию не подручный администрации, а ее контролер и 
оппонент. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИТЕХНОЛОГИИ 

Врачей, 
учителей 
и госслужащих 
избавят 
от простоев и 
лишней рутины

СЧЕТ ПОШЕЛ 
НА МИНУТЫ
Надежда Толстоухова

В нацпроекте по повышению 
производительности труда уча-
ствуют 285 компаний, еще 600 
изъявили желание в него войти, 
к концу года проект охватит 
свыше 950 компаний, расска-
зал Николай Соломон, генди-
ректор Федерального центра 
компетенций, созданного для 
реализации нацпроекта. Он 
подвел итоги первого года ра-
боты ФЦК. 

К проекту присоединились 
36 регионов, в них созданы ре-
гиональные центры адресной 
поддержки предприятий. Спе-
циалисты ФЦК работают со 154 
предприятиями в 22 регионах, 
в остальных повышением про-
изводительности труда занима-
ются подготовленные феде-
ральными коллегами местные 
специалисты.

Суть проекта сводится к со-
кращению издержек и времен-
ных затрат. В качестве примера 
взята производственная систе-
ма компании «Тойота», кото-
рая выступает официальным 
партнером программы.

Сейчас в программе адре-
сной поддержки повышения 
производительности труда мо-
гут поучаствовать предприя-
тия из четырех отраслей — об-
рабатывающих производств, 
сельского хозяйства, транспор-
та и строительной сферы. До 
конца года в их число должны 

попасть предприятия сферы 
ЖКХ — такое решение уже при-
нято правительством. Предпо-
лагается, что в будущем феде-
ральный проект затронет так-
же сферы образования и меди-
цины, ФЦК уже реализует пи-
лотный проект в одной из мо-
сковских школ. Кроме того, 
предполагается задействовать 
ФЦК в повышении эффектив-
ности госуправления. Там ак-
цент будет сделан на дебюро-
кратизации, отмене части бу-
мажной отчетности, упроще-
нии цепочек согласования до-
кументов.

Цель нацпроекта — обеспе-
чить 5-процентный рост произ-
водительности к 2024 году, ох-
ватив программой минимум 10 
тысяч предприятий во всех ре-
гионах. Рост производительно-
сти труда в России долгие годы 
составлял 1,5 процента в год.

По словам Соломона, за счет 
оптимизации процессов удает-
ся без существенных затрат 
поднять производительность 
труда на 20—30 процентов. Так, 
на тульском заводе по произ-
водству аэрозолей удалось до-
стигнуть такого роста произво-
дительности только за счет двух 
простых усовершенствований. 
Специалисты ФЦК заметили, 
что на производственной линии 
20 минут в течение каждого 
часа тратится на замену бака с 
жидкостями для аэрозолей — 
это 160 минут простоя в смену. 
Исключить эти издержки уда-
лось только за счет того, что к 
конвейеру подвели трубы, по 
которым жидкость поставляет-
ся непрерывно. Второе новше-
ство заключалось в том, что со-
кратилось время на переналад-
ку конвейера на выпуск другой 
продукции с 58 до 8 минут. 
«Производство должно быть не-
прерывным, производить дета-
ли нужно столько, сколько нуж-
но здесь и сейчас, а не впрок, за-
бивая склады», — объясняет Ни-
колай Соломон. Простои обору-
дования можно сокращать в 
разы, «распрямляя» запутан-
ные «тропинки», по которым 
детали перемещаются по цехам.

По словам Соломона, неко-
торые участники проекта отка-
зываются от части своих инве-
стиционных программ: они по-
нимают, что можно гораздо эф-
фективнее использовать уже 
имеющееся оборудование и не 
тратиться на новое. Часто выс-
вобождаются рабочие руки, 
благодаря этому компании мо-
гут открывать новые производ-
ственные участки и не платить 
за услуги неэффективных по-
средников и поставщиков. 

Простые 
и быстрые 
решения могут 
повышать 
производитель-
ность труда на 
20—30 процентов

В самолет
по телефону

Однако, как поясняет 
глава аналитической 
с л у ж б ы  а г е н т с т в а 

«АвиаПорт» Олег Пантелеев, 
вопрос в том, откроется ли у 
п а с с а ж и р а  н а  с м а р т ф о н е 
штрихкод и у всех ли структур, 
задействованных в пропуске 
пассажиров в самолет, окажут-
ся считывающие сканеры. На-
пример, у тех же погранични-
ков. Ведь при проходе границы 
вместе с паспортом предъявля-
ется посадочный талон.

По словам Пантелеева, также 
надо синхронизировать весь 
процесс с авиакомпаниями. 
Пока при онлайн-покупке биле-
та выдается так называемая 
маршрутная квитанция. За день 
до вылета нужно пройти он-
лайн-регистрацию на рейс и по-
сле этого пассажиру присваива-
ется место. Но на почту прихо-
дит не закодированный талон, а 
электронный документ, кото-
рый, как и электронный билет, 
можно распечатать на принтере 
дома или на работе, а можно в 
аэропорту.

Как считает эксперт, для на-
стройки системы много време-
ни не потребуется. В этом году 
электронные посадочные тало-

ны аэропорты начнут внедрять 
повсеместно. Так, в междуна-
родном аэропорту Домодедово 
«РГ» сообщили, что сейчас у 
них услуга доступна для пасса-
жиров, вылетающих внутрен-
ними рейсами. В будущем сер-
висом смогут воспользоваться 
и пассажиры международных 
воздушных линий. В пресс-
службе управляющей компа-
нии аэропорта Пулково «Воз-
душные Ворота Северной Сто-
лицы» отметили, что планиру-
ется  ввести обслуживание пас-
сажиров по электронным поса-
дочным талонам. Сейчас опера-
тор аэропорта анализирует, ка-
кие изменения требуются в обо-
рудовании, электронных систе-
мах и процедурах. Идет тести-
рование возможных решений 
совместно с авиакомпаниями.

Бумажные посадочные пока 
отменять не планируется. Ведь 
без них, например, не оплатят 
командировку. Существует 
приказ минфина от 2016 года, в 
котором указывается, что поса-
дочный талон является неотъ-
емлемой частью документов, 
подтверждающих перевозку, и 
обязателен для бухгалтерской 
отчетности по расходам. 

1

Профсоюз 
по своему 
предназначению 
не подручный 
администрации, 
а ее контролер 
и оппонент 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров уточнит механизм 
специнвестконтрактов

Вложиться с льготой

Владимир Кузьмин

С
пециальные инве-
стиционные кон-
тракты (СПИК) бу-
дут переориентиро-
ваны на предостав-
ление преференций 
под производство 
в России высокотех-
нологичной продук-

ции. Правительство на заседа-
нии утвердило пакет поправок в 
федеральный закон о промыш-
ленной политике, Налоговый и 
Бюджетный кодексы, уточняю-
щие принципы специнвесткон-
трактов. Этот механизм наби-
рает популярность, и все боль-
шее количество российских и 
иностранных инвесторов обра-
щаются за разрешением заклю-
чить такой СПИК.

Спрос не только рождает 
предложение, но и позволяет 
властям в какой-то степени дик-
товать условия инвесторам, и в 
кабинет министров решили от 
количества переходить к качест-
ву. Раньше СПИКи, по словам 
премьер-министра Дмитрия 

Медведева, заключались по лю-
бым видам продукции — лишь бы 
инвестиций было больше. Те-
перь в механизме решено зафик-
сировать его связь с разработ-
кой и внедрением технологиче-
ских новинок. «Теперь предме-
том контракта может быть ис-
ключительно высокотехноло-
гичная продукция, потому что 
преференции должны быть для 
продукции, в которой мы в мак-
симальной мере заинтересова-
ны и в ее серийном производстве 
на территории нашей страны 
при наличии разработанной или 
приобретенной современной 
технологии», — рассказал пре-
мьер. Перечень таких техноло-
гий будет утверждать прави-
тельство. Набор льгот для инве-

сторов тоже будет уточнен в сто-
рону расширения. Предельный 
срок СПИКов увеличивается до 
20 лет; на весь срок действия 
контракта продлеваются льготы 
по налогу на прибыль, земельно-
му и транспортному налогам, 
налогу на имущество; вводится 
возможность раздельного учета 
доходов и расходов инвесторов, 
чтобы легче было рассчитать на-
лог на прибыль. «Исключается 
требование по нижней границе 
объема инвестиций», — подчер-
кнул премьер. Таким образом 
инвестор с незначительным объ-
емом вложений в важное произ-
водство тоже попадет под дейст-
вие механизма. Это откроет до-
ступ к СПИКам малому бизнесу, 
который в значительной степени 

занимается разработкой и вне-
дрением инноваций.

С введением в отношении на-
шей страны санкций, закрыв-
ших доступ в том числе ко мно-
гим технологиям, в правитель-
стве составили широкий список 
высокотехнологичной продук-
ции, выпуск которой в России 
необходимо наладить в крат-
чайшие сроки. В этом перечне 
значатся и газовые турбины вы-
сокой мощности.

Правительство утвердило 
правила предоставления бюд-
жетных субсидий отечествен-
ным предприятиям для реше-
ния задач импортозамещения в 
газотурбинных технологиях. 
Поддержка будет оказываться 
разработкам образцов линейки 
газовых турбин средней и боль-
шой мощности в диапазоне 60—
80 МВт и 150—180 МВт. Стои-
мость проекта по созданию 
производства составляет не ме-
нее 14 миллиардов рублей: 7 
миллиардов в 2019—2021 годах 
заложены в федеральном бюд-
жете, еще не менее 7 миллиар-
дов правительство рассчитыва-

ет привлечь из внебюджетных 
источников. До конца 2032 года 
в России предполагается произ-
вести минимум 22 отечествен-
ные газовые турбины. При про-
даже оборудования будут за-
ключаться договоры на дли-
тельное обслуживание техни-
ки.

Также министры распредели-
ли ряд субсидий для регионов. 
Из Резервного фонда 3,2 милли-
арда рублей предоставят Забай-
кальскому краю, где хронически 
тяжелая бюджетная ситуация. 
Средства должны обеспечить 
сбалансированность бюджета 
края. 900 миллионов рублей по-
ступят в регионы в рамках реа-
лизации мероприятий нацио-
нального проекта «Культура». 
На создание 110 муниципаль-
ных библиотек в 38 регионов на-
правляется 700 миллионов ру-
блей. Еще 200 миллионов рублей 
предусмотрены 33 регионам для 
создания 80 виртуальных кон-
цертных залов. 
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Теперь предметом контракта 
может быть исключительно 
высокотехнологичная продукция

В отличие 
от советских 
времен в новой 
капиталистиче-
ской реальности 
профсоюзы 
не нашли еще 
своего места

Главное, чтобы при проходе в стерильную зону открылся штрихкод 
на смартфоне.

Дмитрий Медведев подчеркнул, 
что специнвестконтракты станут 
доступнее для малого бизнеса.

МЕТРО На двух ветках закроют шесть станций, 
чтобы построить новое кольцо

На неделю для второго

Иван Пышечкин 

З
автра на Сокольнической 
линии снова закроют пять 
станций — «Красносель-

скую», «Сокольники», «Преоб-
раженскую площадь», «Черки-
зовскую» и «Бульвар Рокоссов-
ского». По 5 апреля включи-
тельно конечной станцией на 
восточном участке станет 
«Комсомольская».

В феврале эти станции уже 
закрывали из-за прокладки тон-
неля Большой кольцевой линии. 
Теперь щит метростроителей 
должен пройти здесь же, но по 
внешнему контуру кольца. Про-
бивать тоннель приходится 
прямо под «Сокольниками», по-
этому по соображениям безопа-
сности движение поездов оста-
навливают. Взамен организуют 
бесплатный маршрут (КМ). Ав-
тобусы будут ходить с минут-
ным интервалом от «Черкизов-

ской» до «Комсомольской» с 
остановками у закрытых стан-
ций. На них будет удобно ездить 
жителям районов Красносель-
ский, Сокольники и Преобра-
женское. А в Метрогородок и 
Богородское лучше добираться 
на 13-м трамвае. Он на время 
ограничений тоже будет возить 
пассажиров бесплатно. Помо-
гать пассажирам найти нужную 
остановку и выбрать оптималь-
ный маршрут будут сотрудники 
Центра обеспечения мобильно-
сти пассажиров.

По возможности горожан 
также просят активнее ездить 
на МЦК. Можно также добрать-
ся до станций «синей» ветки. 
Для этого подойдут трамваи № 
2, 11, 36, 46, автобусы 86, 86к, 
171, т32 и 332. Отвезет туда и 
14-й троллейбус. Нелегко при-
дется и автомобилистам. Зона 
перекрытий для машин растя-
нется на 7 км — от Краснопруд-

ной улицы до Окружного прое-
зда. Местных жителей будут 
пропускать сотрудники ГИБДД, 
но от поездок на личном тран-
спорте лучше отказаться. Пере-
кроют большинство съездов и 
участков улиц, прилегающих к 
Русаковской, Краснопрудной, 
Стромынке, Преображенской и 
Большой Черкизовской. Впро-
чем, отмечают строители, эти 
неудобства временные. Северо-
восточный участок БКЛ, кото-
рый строится в районе «Соколь-
ников», планируется запустить 
в 2021 году. Благодаря ему мест-
ные жители смогут экономить 
на поездах до 30 минут. Кстати, 
30 марта из-за работ по включе-
нию в состав Большой кольце-
вой закрывается и метро «Ка-
ховская» на одноименной ли-
нии. Откроется станция уже 
только на БКЛ. Согласно планам 
стройкомплекса, это произой-
дет не раньше 2020 года. 
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УТРАТА Мир прощается 
с Валерием Быковским

Опустела 
без него Земля

Наталия Ячменникова 

Валерия Быковского, пятого космонавта страны, два-
жды Героя Советского Союза не стало 27 марта. В 
день гибели Юрия Гагарина… Они пришли в отряд 
космонавтов в один день —7 марта 1960 года. Первы-
ми набирали только летчиков-истребителей. Сергей 
Королев утверждал: «Это и есть требуемый универ-
сал. Он летает в стратосфере на одноместном ско-
ростном самолете. Он и пилот, и штурман, и связист, 
и бортинженер...» А о летчике Быковском говорили: 
летает — дай бог каждому. В хвост ему никто не захо-
дил.

Сказать, что первым было трудно, не сказать ниче-
го. На испытаниях их гоняли и в хвост и в гриву. На 
центрифуге — перегрузки от 10 g и выше. «В термока-
мере сидели и час, и больше. Это было уже на грани», 
— рассказал «РГ» космонавт Борис Волынов. А сурдо-
камера? «Это было в 1960 году после парашютной 
подготовки, — вспоминает Волынов. — Позади 35 
прыжков. Всем дали отдышаться, 2—3 дня отпуска, а 
Быковского и меня раз — и в сурдокамеру. Представь-
те: небольшая металлическая барокамера. Все застав-
лено банками, склянками... Стоит кресло авиацион-
ное. Спинку отбрасываешь для сна — и встать уже не-
возможно, нет места для ног. Когда спинка вертикаль-
но, можно «развлекаться» — зарядку делать, бегать, 
прыгать. Но на одном месте. Я сидел десять суток. Ва-
лерий тоже». 

  Однажды Гагарин заметил: «Мне кажется, что Ва-
лера будет летать дольше нас всех». И не ошибся. Бы-
ковский единственный из летавших на кораблях 
«Восток» или «Восход» совершил три полета.  Самый 
первый длился 4 суток 23 часа 6 минут. Рекорд для 
того времени. Он проходил одновременно с полетом 
на «Востоке-6» Валентины Терешковой. 

Рассказывают,  Быковский отличался необыкновен-
ной дотошностью, ироничным юмором. А еще — надеж-
ностью. Может, поэтому ему доверили возглавить 
группу, которая готовилась по программе облета Луны 
Л1/«Зонд» и посадки на нее. Полет отменили. Космо-
навты даже писали в Политбюро: требовали разре-
шить немедленно лететь к Луне!..  Не все знают о лич-
ной трагедии Валерия Федоровича. В мае 1985 года 
надо Львовом столкнулись па ссажирский Ту-134А и 
военно-транспортный Ан-26. Погибли все. Помощни-
ком командира Ан-26 был 22-летний лейтенант Вале-
рий Быковский. Старший сын космонавта... 

ПРОЕКТ 

Сотрудникам 
тюрем 
разрешат 
носить оружие 
в личное время

ПИСТОЛЕТ 
В ШТАТСКОМ
Владислав Куликов

Федеральная служба исполне-
ния наказаний подготовила 
проект приказа, прописываю-
щий правила ношения оружия 
сотрудниками ведомства. В 
том числе устанавливается, 
как носить им оружие в штат-
ской одежде и в свободное от 
службы время. 

Сейчас правом постоянного 
ношения оружия вне службы 
обладают только сотрудники 
ФСБ и оперативные работники 
полиции.

Сотрудники тюремного ве-
домства должны быть и воору-
жены, и очень опасны для тех, 
кто сам особо опасен для обще-
ства. С этим никто не спорит. 
Но при этом — любопытный 
факт — внутри колоний сотруд-
ники ФСИН не носят огне-
стрельного оружия. Не пара-
докс, а мера безопасности. 
Если вдруг автомат или писто-
лет попадет в руки агрессивно-
го заключенного, быть беде.

Поэтому вооружены только 
часовые на вышках, они нахо-
дятся в зоне, недоступной для 
заключенных. Постоянно на 
службе с оружием ходит и кон-
вой.

Но после службы люди в 
форме ходят по тем же доро-
гам, что и все остальные, и жи-
вут там же, где все. Поэтому 
время от времени у кого-то 
возникают в личное время не-
приятности, вызванные служ-
бой: кого-то выслеживает кри-
минал, чтобы свести счеты. Ко-
му-то угрожают встречей в 
темном переулке, если он не 
пронесет в колонию запрещен-

ную посылку.  Когда ситуация 
критичная и угроза реальная, 
закон разрешает выдать со-
труднику оружие в целях без-
опасности. Проект приказа как 
раз и прописывает, как носить 
пистолет вне службы, как хра-
нить орудие дома.

Еще одна ситуация, когда 
сотруднику ФСИН придется 
пройти по городу с оружием — 
розыск беглого заключенного. 
В службе исполнения наказа-
ний есть оперативные подра-
зделения, занимающиеся не-
гласной работой. Во время тай-
ных миссий приходится устра-
ивать в том числе засады в 
квартирах, где может появить-
ся разыскиваемый преступник.

Кроме того, в тюремном ве-
домстве есть уголовно-испол-
нительные инспекции. Они за-
нимаются теми, кто осужден 
без лишения свободы. Допу-
стим, приговорен к условному 
сроку, ограничению свободы 
или обязательным работам. 
Нередко это не такая уж про-
стая публика, и сотрудник, 
пришедший проконтролиро-
вать осужденного, должен 
уметь постоять за себя. Ору-
жие в кобуре или простой газо-
вый баллончик в некоторых 
ситуациях могут оказаться как 
нельзя кстати. Выдать для за-
щиты сотруднику могут не 
только пистолет, но и спец-
средства: газовые баллончики, 
электрошокеры и т.п. 

В проекте приказа запреща-
ется носить сотрудникам ве-
домства оружие в сумках, че-
моданах, карманах. Если же 
вооружен сотрудник в штат-
ском, пистолет не должен быть 
заметен.

«Демонстрация огнестрель-
ного оружия и (или) специаль-
ных средств окружающим 
(кроме случаев, предусмо-
тренных действующим зако-
нодательством) и передача их 
другим лицам запрещаются», 
— говорится в документе. За-
прещается также обнажение 
оружия в случае, если отсутст-
вуют основания для его приме-
нения, предусмотренные зако-
ном. Размахивать пистолетом 
без повода нельзя. 

Сотрудникам 
запретят носить 
оружие в сумках, 
портфелях, чемо-
данах. Если офи-
цер идет в штат-
ском, пистолет не 
должен быть заме-
тен. Доставать ору-
жие без повода 
строго запрещено

Осторожно, 
вентиль закрывается

Еще грозят, если не по-
лучат допуск к плите, 
то составят админи-

стративный протокол…
Светлана Разворотнева: Они 

могут чем угодно грозить, толь-
ко пока не существует ответст-
венности граждан за недопуск в 
квартиры для проверки газово-
го оборудования.

Эти санкции как раз и зало-
жены в изменениях в 410-е по-
становление правительства. 
Одна самая действенная — это 
отключение от газоснабжения. 
Проект поправок, кстати, также 
конкретизирует перечень работ, 
которые должны выполняться в 
рамках заключенного договора 
обслуживающей организации с 
собственником. Потому что сей-
час люди возмущаются, что они 
платят несколько тысяч в год, а 
за эти деньги в лучшем случае 
пару раз приходит человек с вен-
чиком и мыльной пеной. Махнул 
по газовым трубам, не нашел 
протечку и ушел.

Если я все-таки приняла 
решение заключить дого-
вор на обслуживание, как 
мне понять, что ко мне в 
квартиру позвонили на-
стоящие газовщики, а не 
мошенники?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Если ваша 
управляющая организация за-
благовременно не повесила 
объявление об обходе и у вас 
есть сомнения, что пришли на-
стоящие газовщики, то лучше 
никого в квартиру не пускать и 
ничего не подписывать на ме-
сте.

Сначала как минимум надо 
позвонить в управляющую ком-
панию и расспросить, знают ли 
они о существовании той ком-
пании, представители которой 
ходят по квартирам. У неждан-
ных визитеров нужно попро-
сить типовой договор и коорди-
наты их компании. А дальше в 
спокойной обстановке ничего 
не мешает вам позвонить в эту 
организацию, задать все инте-

ресующие вопросы, посмотреть 
и оценить сайт компании. Если 
что-то не устраивает, можно 
обратиться в другие фирмы. По-
вторюсь: рынок — конкурен-
тный. И договор не стоит заклю-
чать в своей квартире. Лучше 
поехать в компанию и там все 
подписать.

А если визитеры попутно 
предлагают что-нибудь у 
них купить или устано-
вить?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Тогда это 
однозначно мошенники. Дого-
воры у нас сейчас заключаются 
только на обслуживание газово-
го оборудования. Никаких уста-
новок газовых анализаторов, 
каких-то иных приборов за счет 
граждан не предполагается. Тем 
более за наличный расчет. Уста-
новка оборудования и его заме-
на производятся только специа-
лизированными организация-
ми. Теми, которые снабжают 
вас газом.

Допускается оплата договора 
наличными на месте, в квар-
тире?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Допускает-
ся. Но я бы не рекомендовала так 
поступать. Где гарантия, что со-
трудник, который к вам пришел, 
донесет подписанный с вами до-
говор до своего начальства, а не 
положит деньги себе в карман. 
Где вы его потом будете искать и 
что требовать с фирмы?

Все официальные бумаги 
должны подписываться в офи-
циальной обстановке, с оплатой 
через банк. Есть два железных 
правила, чтобы не угодить в 
сети мошенников: ничего на ме-
сте не оплачивать и не подписы-
вать никаких бумаг.

А как выбрать самую ответ-
ственную обслуживающую ор-
ганизацию?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: Здесь слож-
но дать какой-то совет. Монопо-
листы зачастую не справляются 
с объемом обслуживания, кото-
рый они набрали, а у небольших 
компаний отсутствуют аварий-
ные бригады. Хотя, конечно, не у 
всех. Надо читать отзывы, спра-
шивать друзей, знакомых, сосе-
дей.

По большому счету, даже до-
говор на обслуживание не га-

рантирует безопасность, 
так как у миллионов россиян 
стоят старые плиты, кото-
рые не обладают функциями 
автоматического отключе-
ния. Так?

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА: К сожале-
нию, именно так. Поэтому сей-
час на правительственном 
уровне и обсуждаются такие 
меры, как требование прода-
вать новое оборудование толь-
ко с газовыми анализаторами и 
автоматическим отключением, 
ограничения по обороту балло-
нов со сжиженным углеродным 
газом физлицами и другие бо-
лее технические предложения.

Хотя по тем же газовым ана-
лизаторам мнения экспертов 
расходятся. Одни говорят, что 
это — благо, другие уверяют, что 
газоанализаторы ловят только 
предельную концентрацию газа. 
А на кухне очень быстро засали-
ваются. Их надо постоянно очи-
щать, чтобы они работали. К 
тому же такое оборудование спо-
собно перекрыть газ в случае 
утечки только в конкретной 
квартире. А чтобы целый дом 
чувствовал себя в безопасности, 
нужно чтобы не только в каждой 
квартире стоял газоанализатор, 
но и на общем газовом оборудо-
вании. Одним словом, пока во-
просов больше, чем ответов. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Четыре рыбака погибли, провалившись под лед 
на Волге. В МЧС рассказали, какая толщина льда безопасна

Не хватило 
сантиметра

Тимофей Борисов 

Т
онкий лед, увы, от-
крыл новый сезон 
трагедий. Вчера спа-
сатели Нижегород-
ской области весь 
день искали четырех 
рыбаков,  которые 
пошли с удочками на 
Волгу в районе города 

Балахна. Первый сигнал бедст-
вия поступил в восемь утра, а 
уже через полтора часа из воды 
водолазы экстренных служб 
подняли тело первого мужчины 
1960 года рождения. 

Сейчас МЧС активно преду-
преждает об опасности выхода 
на акваторию водоемов. За 

прошлую неделю спасатели не-
однократно помогали людям вы-
браться с отрывов ледяных по-
лей. На Дальнем Востоке в Амур-
ском заливе спасатели эвакуи-
ровали 21 рыбака. В Самарской 
области из залива Яблоневый 
овраг на Волге спасатели сняли 

со льдины мальчика. В Новго-
родской области спасли семе-
рых рыбаков, оказавшихся отре-
занными трещиной в 700 метрах 
от берега на озере Ильмень. 

В МЧС рассказали, что без-
опасная толщина льда, способ-
ная выдержать одного человека, 

составляет минимум семь сан-
тиметров. Автомобилям для 
проезда нужен лед толщиной не 
менее 30 сантиметров. 

Как правило, людей губит са-
моуверенность. Полагают, что, 
мол, бывалые, что смогут бы-
стро выпрыгнуть из машины, 
что крепкие.    

— Попадая в подобную ситуа-
цию, шансов выбраться у людей 
практически нет. Машина не то-
нет мгновенно, но двери чаще 
всего оказываются заблокиро-
ваны: либо зажаты льдом, либо 
не открываются из-за внешнего 
давления воды. Стеклоподъем-
ники тоже не работают. И даже 
если человек успел выбраться 
из идущей ко дну машины, вы-

плыть в холодной воде смогут 
единицы, — так прокомментиро-
вал трагический случай на Бай-
кале начальник поисково-спа-
сательного подразделения 
Алексей Ефимов. Там 16 марта 
на глубину 78 метров ушла 
Нива с двумя крепкими мужи-
ками. Машина попала в неболь-
шую круглую промоину, место 
выхода газа, хотя рядом повсю-
ду толщина льда была более по-
луметра. 

Те, кто не открывает двери газовщикам, рискуют вообще потерять доступ к «голубому топливу».

А К Ц Е Н Т

Хоть машина и не тонет сразу, выбраться 
из нее сложно. Лед зажимает двери, 
а вода блокирует электричество, и сте-
клоподъемники перестают работать

1

Чтобы выдержать человека, лед 
должен толщиной быть не менее 
7 сантиметров. 

— Что делать, если провалился 
под лед: видео на сайте 
rg.ru/art/1669147

Валерий Быковский отличался необыкновенной дотошностью 
и ироничным юмором. А еще — надежностью. 

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1671394
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Открытое акционерное общество «Северное Молоко» (ОАО «Се-
верное Молоко») совместно с обществом с ограниченной ответс-
твенностью «ДИ БИ СИ КОНСУЛЬТАНТС» (ООО «Ди Би Си») и 
обществом с ограниченной ответственностью «ЭкоКонцепт» (ООО 
«ЭкоКонцепт») уведомляет о начале процедуры общественных об-
суждений и размещении проекта Технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду по проектной доку-
ментации «Реконструкция комплекса производственных объектов 
ОАО «Северное Молоко», расположенного по адресу: Вологодская 
обл., г. Грязовец, ул. Соколовская, д. 59.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция завода с це-
лью модернизации производства и увеличения объемов приемки и 
переработки сырого молока.

Месторасположение намечаемой деятельности: 162000, Во-
логодская область, Грязовецкий р-н, г. Грязовец, ул. Соколовская, 
д.  59, территория завода ОАО «Северное Молоко».

Заказчик: ОАО «Северное Молоко», 162000, Вологодская об-
ласть, Грязовецкий р-н, г. Грязовец, ул. Соколовская, д. 59.

Генеральный проектировщик: ООО «Ди Би Си», 123557, 
г.  Москва, пер. Тишинский ср., д.28, этаж 3-й, пом. I, ком. 43-50.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «ЭкоКонцепт», 105082, г. Москва, ул. Бакунинс-
кая, д. 69, стр. 1, пом. I, ком. 11Р.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 01.03.2019 — 01.11.2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Грязовецкого муниципального района Во-
логодской области, почтовый адрес: 162000, Вологодская область, г. 
Грязовец, ул. Карла Маркса, д. 58, телефон/факс: 8 (81755) 2-24-77.

Форма общественных обсуждений: опрос.
Ознакомиться с проектом Технического задания на прове-

дение оценки воздействия на окружающую среду можно по адресу: 
Вологодская обл., г. Грязовец, ул. Соколовская, д. 59, с 01.04.2019 по 
01.05.2019 года (ежедневно с 8.00 до 17.00), на сайте ОАО «Северное 
Молоко»: milk35.ru и на сайте администрации Грязовецкого муни-
ципального района Вологодской области: gradm.ru.

Форма представления замечаний: в письменной форме — за-
пись в журнале регистрации замечаний и предложений (журнал ре-
гистрации замечаний и предложений находится по адресу: Вологод-
ская обл., г. Грязовец, ул. Соколовская, д. 59, доступ к журналу обес-
печивается ежедневно с 8.00 до 17.00), по электронной почте: nord@
milk35.ru, info@concepteco.ru, info@dbcconsultants.com, а также в ад-
рес компаний ОАО «Северное Молоко», ООО «Ди Би Си», ООО 
«ЭкоКонцепт» или в адрес администрации Грязовецкого муници-
пального района Вологодской области по указанным выше адре-
сам. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Мнение юриста
Алексей Гавришев, партнер юридической компании BMS:

Проникать в квартиры против воли проживающих там никто не 

может. Неприкосновенность жилища всем нам гарантирует Кон-

ституция. Исключение составляют только следственные дейст-

вия, но при них необходимым условием является участие пред-

ставителей суда. Когда речь идет о предоставлении каких-либо 

коммунальных услуг, то в договоре с обслуживающей организа-

цией, как правило, указано обязательство заказчика услуги обес-

печить свободный доступ персонала к эксплуатируемому обору-

дованию в определенное время. Раз в год или два раза в год, или 

чаще. В случае же аварийных работ доступ должен осуществ-

ляться в любое время. Это также прописывается в договоре. Поэ-

тому так важно заключение индивидуальных договоров на обслу-

живание того или иного оборудования. Без них проникнуть в жи-

лище гражданина невозможно. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 21.01.2004 № 24  
«Об утверждении стандартов раскрытия информа-
ции субъектами оптового и розничных рынков элек-
трической энергии» ПАО «ФСК ЕЭС» сообщает, 
что:

28.03.2019 на официальном сайте компании по 
адресу: http://www.fsk-ees.ru в разделе «Потребите-
лям/ Раскрытие информации в соответствии с по-
становлением Правительства РФ от 21.01.2004 
№ 24» размещена информация о структуре и объеме 
затрат на производство и реализацию товаров (ра-
бот, услуг).
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ИЗОБРЕТЕНИЯ Расходы бюджета на научные исследования 
будут контролировать жестче

Патенты вырастут в цене
Надежда Толстоухова 

З
аявки на патенты се-
годня наряду с физи-
ческими лицами чаще 
всего подают научно-
исследовательские 
институты, но связь с 
реальным сектором 
экономики у них разо-
рвана, так что даже за-

патентованные разработки не 
всегда доходят до стадии вне-
дрения. О том, как наладить эту 
связь, «Российская газета» по-
говорила с руководителем Ро-
спатента Григорием Ивлиевым.

Григорий Петрович, к 2024 
году Россия должна войти в 
пятерку стран по количеству 
патентов в приоритетных 
отраслях. По каким?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: России вполне по 
силам войти в топ-5 ведущих 
стран по количеству патентов 
по целому ряду научно-техни-
ческих направлений — нефтехи-
мия, металлургия, ядерная фи-
зика, космонавтика. Приорите-
ты будут выбраны исходя из 
стратегии научно-технологиче-
ского развития. Этим занимает-
ся минобрнауки: министерство 
сформировало несколько десят-
ков таких направлений, с кото-
рыми мы будем работать.

Цели не заоблачны, они 
вполне достижимы. Научно-тех-
нологический потенциал Рос-
сии не реализуется в патентной 

активности в полной мере, и 
нужно побудить предприятия 
больше заниматься патентова-
нием своих разработок. Суще-
ствует несколько точек зрения 
на то, как лучше это сделать. 
Одни эксперты предлагают сти-
мулировать саму экономиче-
скую деятельность предприя-
тий, помогать им выходить на 
новые рынки, чтобы потреб-
ность патентовать свои разра-
ботки возникала у них сама со-
бой. Другие говорят, что нужно 
поддерживать изобретателей.

Мы считаем,  что нужно 
определить требования к фи-
нансированию научно-иссле-
довательских работ за счет 
бюджетных средств, чтобы 
обеспечить их результатив-
ность. Перестройка всего эко-
номического механизма с ак-
центом на результативность — 
это то, что позволит нам совер-
шить прорыв в патентной дея-
тельности.

Почему бизнес часто игнори-
рует уже существующие раз-
работки и предпочитает в 
случае необходимости заказы-
вать НИОКР под себя?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Наши предприя-
тия в большинстве своем не 
проводят патентных исследова-
ний, хотя Роспатент предлагает 
все инструменты для этого. Мы 
говорим: если хотите понять, 
что есть на мировом рынке, из-
учите существующие патенты. 

Иногда разработку и покупать-
то не нужно, можно ее просто 
использовать, если патент на 
нее не получен на территории 
нашей страны. Если патент есть 
— разработку нужно купить или 
получить лицензию. Но это де-
шевле, чем самостоятельно ве-
сти исследования.

Когда госкомпании обяжут 
проводить патентные иссле-
дования прежде, чем направ-
лять государственные деньги 
на проведение НИОКР?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Сейчас мы про-
двинулись в оборонном ком-
плексе, вице-премьер Юрий Бо-
рисов дал такие поручения. «Ро-
скосмос» внес наши требования 
в свои программы, «Росатом» их 
уже учитывает. В меньшей степе-
ни решил вопрос минпромторг. 
Но это положение должно быть 
отражено во всех государствен-
ных программах, иначе они бу-
дут неэффективными.

Как наладить «мосты» 
между наукой и реальным 
сектором экономики? Мо-
жет быть, в этой цепочке 
нужны дополнительные зве-
нья?

ГРИГОРИЙ ИВЛИЕВ: Это важная са-
мостоятельная проблема. Одно 
дело — запатентовать разработ-
ку и совсем другое — реализо-
вать ее в производстве. Нужно 
вводить экономическое, нало-
говое стимулирование для 
предприятий, внедряющих за-
патентованные научные разра-

ботки отечественных изобрета-
телей, поддерживать их на госу-
дарственном уровне. В Основ-
ных направлениях деятельнос-
ти правительства (ОНДП) зало-
жены показатели по ежегодно-
му переобучению не менее 
пяти тысяч специалистов, ра-
ботающих в приоритетных от-
раслях экономики. Кроме того, 
автор изобретения тогда охот-
нее занимается внедрением 
своих разработок, когда он в 
этом материально заинтересо-
ван. Сейчас такой заинтересо-

ванности у автора нет. Он, как 
правило, даже не является па-
тентообладателем, поскольку 
результаты его интеллектуаль-
ной деятельности принадлежат 
работодателю.

Нужно прямое стимулирова-
ние. Мы готовим законопроект 
о служебных изобретениях, где 
будут перечислены все стимулы 
для изобретателя, чтобы он мог 
максимально активно вклю-
читься в работу по внедрению 
изобретения. Самое главное: 
мы хотим закрепить за автором 
долю в доходах, которые будут 
получены с использованием его 
изобретения. Кроме того, изо-
бретателю планируется дать 
право самостоятельно реализо-
вать свое изобретение на рын-
ке, если его работодатель не сде-
лал этого в течение трех-четы-
рех лет. 

Одно дело — запатентовать разра-
ботку и совсем другое — реализо-
вать ее в производстве.

А К Ц Е Н Т

Автор изобретения охотнее занимается 
внедрением своих разработок, когда 
он в этом материально заинтересован. 
Сейчас такой заинтересованности нет

Григорий Ивлиев: Наши предприятия в большинстве своем не проводят 
патентных исследований, хотя есть все инструменты для этого.

ДОБРОТА Масштабный благотворительный проект, который поддержала Общественная Палата России,  
может быть реализован в Москве

В «Доме Роналда Макдоналда» большинство 
маленьких пациентов выздоравливают быстрее
Евгения Решетникова

С
пециалистам давно из-
вестно, что успех в лече-
нии ребенка, страдающе-

го тяжелым заболеванием, за-
висит не только от правильно 
подобранной комбинации из 
медикаментов и процедур, но и 
во многом — от благоприятной 
психологической обстановки, в 
которой маленький пациент на-
ходится, проходя лечение. И 
создать такую обстановку под 
силу в первую очередь родите-
лям. Ребенок при прохождении 
долгого и зачастую изнуритель-
ного лечения, имеющий воз-
можность не разлучаться со 
своими близкими, быстрее вы-
здоравливает — это факт, кото-
рый единогласно подтвержда-
ется и врачами, и родителями. 

Замечательно, что это пони-
мают не только специалисты-
медики или родители, стол-

кнувшиеся с детскими недуга-
ми, но и представители круп-
ных компаний, традиционно 
выступающих за социальную 
ответственность бизнеса. К 
примеру, компания «Макдо-
налдс», для которой благотво-
рительные и социально значи-
мые проекты — неотъемлемая 
часть корпоративной филосо-
фии, основной проект своего 
Благотворительного Фонда по-
святила как раз помощи таким 
семьям. Важнейшая программа 
Фонда — семейная гостиница 
«Дом Роналда Макдоналда» на 
территории Детской Республи-
канской Клинической больни-
цы (ДКРБ) в Республике Татар-
стан. Дом, или «домик», как на-
зывают его постояльцы, позво-
ляет детям, проходящим дли-
тельное лечение, не разлучать-
ся со своими родителями. 

«Когда мы соглашались на 
этот проект, мы в первую оче-

редь соглашались сердцем, по-
тому что такие проекты необхо-
димы республике, нужны всей 
стране», — говорит главный 
врач РКБ Рафаэль Шавалиев.

Строительство первого в 
России «Дома Роналда Макдо-
налда» началось в 2012 году, и 
уже через год, 10 июля 2013 
года, он торжественно открыл 
свои двери для первых посто-
яльцев. В «Доме Роналда Мак-
доналда» созданы комфортные 
домашние условия. Семейная 
гостиница при больнице Та-
тарстана состоит из 24 спален, 
гостиной с игровой зоной для 
малышей и компьютерной — 
для подростков, кухни и столо-
вой, прачечной, администра-
тивных помещений, а также 
стойкой приема и регистрации 
гостей. Весь первый этаж го-
стиницы (в том числе 4 спаль-
ни) подготовлен для пребыва-
ния детей с ограниченными 

возможностями здоровья. Так-
же на территории «Дома Ро-
налда Макдоналда» есть спе-
циально оборудованная дет-
ская площадка и терраса с вы-
ходом в сад. 

Ежегодно « Дом Рона л да 
Макдоналда» в Казани прини-
мает более 600 семей и позво-
ляет им экономить около 15 
миллионов рублей на прожи-
вании и питании. Родители и 
дети находятся в семейной го-
стинице весь период прохож-
дения ребенком лечения абсо-
лютно бесплатно: все расходы 
(а в год на содержание Дома 
требуется 12 млн рублей) бе-
рет на себя Благотворитель-
ный Фонд. 

Если брать цифры за 5 лет 
существования «Дома Роналда 
Макдоналда», то они еще более 
внушительны: более 8500 де-
тей и родителей смогли быть 
вместе в сложной жизненной 
ситуации. Воспользовавшиеся 
гостеприимством бесплатной 
семейной гостиницы семьи сэ-
кономили на проживании, пи-
та нии и тра нспорте более 
70 миллионов рублей. 

Эксперты Центра развития 
здравоохранения Московской 
школы управления «СКОЛКО-
ВО» провели специальные ис-
следования, создав из участ-
ников заинтересованных сто-
рон (врачей, родителей, волон-
теров, сотрудников Дома, ра-
ботников больницы и системы 
здравоохранения) репрезента-
тивную группу. Ее участники 
оценили социальный возврат 
на инвестиции, выразив его в 
значимом конкретно для себя 
денежном эквива ленте. По 
данным этих исследований, 
при ежегодном объеме опера-
ц ион н ы х рас ходов Дома в 
12 млн руб. объем социального 
возврата на инвестиции соста-
вил более 36,3 млн руб. То есть 
каждый вложенный в «Дом Ро-
налда Макдоналда» рубль соз-
дает 3,03 руб. значимых ре-
зультатов для всех заинтересо-
ванных сторон.

Проект позволил повысить 
п р оп ус к н у ю с по с о бно с т ь 
больницы и заметно разгру-
зить стационар, что привело к 

значительному улучшению 
целого ряда клинических по-
казателей. Пропускная спо-
собность больницы в 2018 г. 
выросла на 22% — по сравне-
нию с 2013 г. В денежном экви-
валенте участники эксперт-
ных исследований оценили 
эту социальную выгоду более 
чем в 16 млн рублей. 

«С уменьшением нагрузки 
на стационар появилась воз-
можность постоянно поддер-
живать высокий уровень гиги-
ены», — отмечает заведующая 
онкологическим отделением 
ДРКБ Ильсия Осипова. «У нас 
бывает периодически сильная 
перегруженность отделений, и 
в этой ситуации Дом нас очень 
сильно выручает», — вторит 
своей коллеге заместитель 
главного врача ДРКБ по работе 
с сестринским персоналом На-
дежда Погуляй. 

Согласно проведенным ис-
следованиям, средняя про-
должительность пребывания 
ребенка в ДРКБ по сравнению 
с 2013 г. сократилась на 4,2%. 
Родители и врачи единодуш-
но обра ща ют внима ние на 
стабилизацию психо-эмоци-
онального состояния детей, 
ускорение процесса выздо-
ровления, подчеркивают воз-
можность обеспечить детей 
привычным домашним пита-
нием и предоставить им на-
сыщенный досуг и развлече-
ния, организованные сотруд-
никами Дома и привлеченны-
ми волонтерами. 

Полностью результаты ис-
следований были представлены 
на прошедшем недавно в Обще-
ственной Палате РФ «круглом 
столе» по частно-государствен-
ным проектам в сфере органи-
зации сопровождаемого прожи-
вания тяжелобольных детей. 
Эксперты Общественной Пала-
ты РФ единодушно сошлись во 
мнении, что положительный 
опыт семейной гостиницы «Дом 
Роналда Макдоналда» в Казани 
необходимо продолжать и в дру-
гих регионах нашей страны. 

«Мы готовы построить сле-
дующий такой Дом — уже в Мо-
скве, однако для этого необхо-
димы определенные условия. 

Проект оптимально открывать 
в шаговой доступности от боль-
ницы, что подразумевает выде-
ление участка на территории 
больницы в аренду, — отмечает 
Генеральный директор Фонда 
«Дом Роналда Макдоналда» 
Светлана Полякова. — Нако-
пленный за 25 лет работы Фон-
да в России опыт в реализации 
социальных программ и иници-
атив в различных регионах 
страны позволяет нам с уверен-
ностью и ответственностью за-
явить о таких намерениях». 

Больша я часть бюд жета 
Фонда, а значит и его проек-
тов, состоит из пожертвова-
ний посетителей сети «Мак-
дона л дс». В ка ж дом из 660 
предприятий «Макдоналдс» 
на кассах установлены коро-
бочки с логотипом Благотво-
рительного Фонда, куда лю-
бой желающий может сделать 
пожертвование. Доступна оп-
ция «сделать пожертвование» 
и при безналичной оплате за-
казов. Кроме того, вот уже 17 
ле т под ря д «Ма к дона л дс » 
проводит благотворительную 
акцию «МакХэппи день», ко-
торая приносит на проекты 
Фонда порядка 30 миллионов 

рублей ежегодно. А с 8 марта 
этого года один рубль с каждо-
го детского обеда Хэппи Мил 
будет также направляться в 
Фонд для реализации его про-
ектов. Теперь, посещая «Мак-
доналдс» всей семьей, родите-

ли смог у т на собственном 
примере рассказать и пока-
зать своему ребенку, что де-
лать добро и помогать людям, 
оказавшимся в трудной ситу-
ации, просто, но в то же вре-
мя — очень почетно. 

Так выглядит «Дом Роналда Макдоналда» в Казани с высоты птичьего полета.
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Справка

Благотворительный Фонд, основанный компанией «Макдоналдс», 

начал свою работу в России в 1995 году. Сейчас Фонд «Дом Ронал-

да Макдоналда» реализует целый ряд социально значимых проек-

тов и программ. 

Один из таких проектов — «Семейные комнаты» при больницах. Не-

посредственно в больницах, в детских отделениях обустраиваются 

комнаты (гостиная, игровая, кухня и т.д.) с домашней обстановкой. 

Здесь родители могут находиться с детьми как дома, занимаясь 

привычным досугом. Сейчас «Семейные комнаты» функционируют 

в семи российских больницах — в Москве, Санкт-Петербурге, Улья-

новске, Воронеже, Саратове, Чебоксарах и Нижнем Новгороде. 

Также Фонд реализует программу практических семинаров для 

специалистов, работающих с особенными детьми в регионах Рос-

сии. Программа включает в себя организацию и проведение откры-

тых уроков, мастер-классов, методических семинаров и мероприя-

тий. За 2018 год в программе приняли участие более 2000 специа-

листов.

Третий проект Фонда — инклюзивные детские игровые площадки, 

которые позволяют детям с ограниченными возможностями играть 

вместе с другими детьми, а значит чувствовать себя полноценными 

членами общества. Таких площадок на сегодня две — в Москве и в 

Сочи.

БОЛЕЕ 1 МЛН НОЧЕЙ ПРОВЕЛИ 
СЕМЬИ В ДОМЕ РОНАЛДА 
МАКДОНАЛДА ЗА 5 ЛЕТ 

БОЛЕЕ 70 МЛН РУБЛЕЙ 
СЭКОНОМИЛИ СЕМЬИ НА 
ПРОЖИВАНИИ, ПИТАНИИ, 
ТРАНСПОРТЕ ЗА 5 ЛЕТ

91,2% 
ЖИТЕЛЕЙ ДОМ 
ПОМОГ БЫТЬ 
ВМЕСТЕ

99,7% 
РОДИТЕЛЕЙ 

СМОГЛИ ВОССТА-
НОВИТЬ СИЛЫ, 
ПОКА РЕБЕНОК 

ПРОХОДИЛ 
ЛЕЧЕНИЕ

МЕРОПРИЯТИЙ 
ДЛЯ СЕМЕЙ 
ПРОВЕДЕНО 
ЗА 5 ЛЕТ 

26 
РАЙОНОВ 
РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН

1750

ДЕТЕЙ ПРОХОДЯТ 
ЛЕЧЕНИЕ В ОТДЕЛЕНИИ 
ОНКОГЕМАТОЛОГИИ

79%
ВОЛОНТЕРОВ 

ЗА 5 ЛЕТ 

1500
БОЛЕЕ 8 500 ДЕТЕЙ 

И РОДИТЕЛЕЙ ЗА 5 ЛЕТ

Источник: Согласно результатам исследований Центра развития здравоохранения 
Московской школы управления «СКОЛКОВО» и данным собственных исследований БФ ДРМ РЕ
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ФИНАНСЫ ФНС получит 
данные о британских 
счетах россиян по запросу

Код доступа

Юлия Кривошапко

Великобритания продолжит предоставлять финансо-
вую информацию России, но не в рамках автоматиче-
ского обмена, а по запросу, следует из сообщения Фе-
деральной налоговой службы (ФНС). 

Там назвали не соответствующими действительнос-
ти сообщения СМИ о том, что Великобритания не бу-
дет передавать российской налоговой службе инфор-
мацию о зарубежных счетах российских налоговых ре-
зидентов в банках Соединенного Королевства.

«Между ФНС России и HMRC (Налоговая служба 
Великобритании) налажен качественный обмен нало-
говой информацией по запросам, а также автоматиче-
ский обмен межстрановыми отчетами (CbC-reporting) 
в соответствии с Многосторонней конвенцией адми-
нистративной помощи в налоговых делах», — сообщи-
ли в ФНС. Что касается принятия решения о присоеди-
нении к автоматическому обмену налоговой информа-
цией о финансовых счетах — это право каждого госу-
дарства, добавили в налоговом ведомстве.

Великобритания исключила Россию из списка 
стран, с которыми налажен автоматический обмен на-
логовой информацией в середине марта. Первым на 
это обратил внимание The Bell.

«В ходе автоматического обмена государства могут 
получать первичную информацию о счетах своих на-
логоплательщиков за границей, после чего предприни-
мать в отношении них адресные проверки, — коммен-
тирует Александр Захаров, партнер Paragon Advice 
Group. — При наличии возможности получать данные 
по запросу налоговым органам нужно уже располагать 
какой-то первичной информацией по налогоплатель-
щику или иметь достаточные подозрения, что в каком-
то банке у него может находиться счет. Так что отказ 
Великобритании от автообмена с Россией усложняет 
работу российским налоговикам».

Первую отчетную компанию по автоматическому 
обмену ФНС завершила в конце 2018 года. В феврале 
глава службы Михаил Мишустин говорил, что россий-
ские налоговики в 2018 году получили финансовую 
информацию от 58 стран. Сейчас ФНС в автоматиче-
ском режиме обменивается информацией о финансо-
вых счетах с более чем 70 юрисдикциями.  

Медиацентр сообщает

НОВАЯ СИСТЕМА СКИДОК НА ОСАГО
1 апреля (понедельник) в 12.00 состоится пресс-конференция 
президента Всероссийского союза страховщиков Игоря Юргенса. 
В ходе пресс-конференции будут рассмотрены вопросы, связанные 
с изменением учета коэффициента бонус-малус (КБМ) и последствия 
для автовладельцев при его применении, а также выбор страховой 
компании для покупки полиса ОСАГО через системы «Е-Гарант» и 
«Единый агент». 
Пресс-конференция приурочена к вступлению в силу с 1 апреля 
новой системы скидок на ОСАГО и новых правил ЦБ продажи 
полисов страхования. 

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-mail:mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.
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А КАК У НИХ? В центральных исторических районах Рима 
запретят кафе на колесах

Вечный голод

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим 

Р
им необходимо изба-
вить от малогабарит-
ных автобусов, торгую-
щих едой и напитками 
рядом с исторически-
ми памятниками. К та-
кому выводу пришел 
накануне Верховный 
кассационный суд Ита-

лии, отклонивший иск владельца 
одного из передвижных кафе.

В этом году римские власти 
начали последовательную очист-
ку исторического центра от объ-
ектов, портящих облик итальян-
ской столицы. Первым шагом 
стало введение с 1 января 2019 
года запрета на въезд туристиче-
ским автобусам, которые впредь 
вынуждены останавливаться пе-
ред въездом в центр, из-за чего 
по главным достопримечатель-
ностям Рима туристам теперь 
приходится ходить исключи-
тельно пешком. Исключения сде-
ланы для автобусов с группами 
школьников и маломобильных 
граждан, а также для трансфер-
тов, которые отвозят туристов к 

расположенным в центре от-
елям. Как утверждают в мэрии, 
без автобусов воздух в городе 
станет чище, а улицы — безопа-
снее: только за последние полго-
да туристические автобусы на-
смерть сбили двоих римлян.

Теперь настал черед кафе на 
колесах, с которыми местная ад-
министрация ведет борьбу уже 
не первый год. Передвижные 
кафе стоят на основных туристи-
ческих маршрутах Вечного горо-
да. Работают в них, как правило, 
иммигранты — выходцы из Юго-
Восточной Азии. «Палатки на ко-
лесах» пользуются популярно-
стью у туристов, несмотря на то 
что цены в них кусаются (в сред-
нем бутерброды, напитки и 

фрукты стоят в два-три раза до-
роже, чем в стационарных ба-
рах), а качество продукции, увы, 
далеко не всегда соответствуют 
цене и вызывает огромные сом-
нения.

«Прощайте фургоны и палат-
ки, расположенные рядом с исто-
рическими памятниками! Мы 

продолжим действовать в инте-
ресах сохранения внешнего 
убранства и соблюдения закон-
ности в нашем городе», — написа-
ла в своей социальной сети мэр 
города Вирджиния Раджи, выра-
зив признательность своему 
предшественнику Иньяцио Ма-
рино за то, что он стал инициато-
ром введения мер, нацеленных 
на улучшение облика римских 
улиц.

Высшая судебная инстанция 
постановила, что впредь рим-
ские власти наделены полным 
правом переносить любую тор-
говлю от мест, представляющих 
историческую и культурную 
ценность. Таким образом судьи 
отклонили ходатайство семьи 
Альфьеро Тредичине, которой 

принадлежит сеть передвижных 
торговых палаток. 

Однако в постановлении суда 
не говорится о тотальном запре-
те передвижных баров. В бли-
жайшее время городскими вла-
стями будут определены точки, 
где при наличии лицензии будет 
разрешена торговля с колес. Что 
же касается запрета, то, по всей 
видимости, он будет действо-
вать в пяти основных пунктах 
Рима: в районе от площади Свя-
того Петра до Сан Джованни, на 
Вилле Боргезе, в зоне вокруг 
центрального вокзала Термини 
и в прилегающем к нему районе 
Эсквилино. 

Римские власти могут убирать любую 
торговлю от мест, представляющих 
историческую и культурную ценность. 

А К Ц Е Н Т

В ближайшее время городскими 
властями будут определены точки, 
где при наличии лицензии будет 
разрешена торговля с колес

Как в регионах

В Казани кафе на колесах возле памятников появля-

ются только при проведении гастрономических фе-

стивалей. Однако недавно Центр развития туризма 

РТ разработал ночной автобусный тур по историче-

скому центру. Против выступило республиканское 

ГИБДД. По мнению его главы Дамира Бикмухамето-

ва, маршруты должны быть безопасными для пасса-

жиров. 

В мэрии Краснодара рассказали, что деятельность 

кафе-фургонов на законодательном уровне не урегу-

лирована: нет ясной схемы их регистрации в налого-

вых органах, и торговля ведется стихийно. Поэтому 

в воскресенье выпить чашечку можно только у па-

мятника Пушкину или дореволюционного здания 

Госбанка. «Кафе на колесах удобны — они могут 

встать в любом общественном месте, — считает Ма-

рина Шарапова, руководитель туристско-информа-

ционного центра Краснодара. — Но пока это их един-

ственный плюс». 

«Для Самары ограничение по торговле с фудтраков 

неактуально, — рассказал «РГ» представитель торго-

вой сети «У Палыча» Александр Радушин. — Под нее 

власти определяют места — на набережной Волги, в 

Загородном парке и других.

Землю получают по конкурсу и платят мэрии аренду. 

Такая торговля занимает мизерную долю на рынке, 

это больше имиджевый момент. 

В Санкт-Петербурге бум фудтраков пришелся на 

2013—2016 годы, после чего они почти исчезли. Сей-

час петербуржцам доступны 6—8 фургончиков с 

едой, которые базируются в общественном про-

странстве «Порт Севкабель» на Васильевском 

острове. По словам организатора фестиваля фудтра-

ков Оксаны Бронниковой, самой идеологии такой 

торговли противоречат, например, санитарные нор-

мы. 

В Сочи кафе на колесах можно встретить близ набе-

режной и в Олимпийском парке. Ценник зачастую 

выше, чем в городских кафе. «Передвижение таких 

машин невозможно, так как любая проверка приве-

дет к серьезным штрафам, — объясняет президент 

Ассоциации рестораторов Сочи Анна Нетягина. — По 

нормам они должны быть подключены к воде и кана-

лизации».

Ростовские депутаты предложили легализовать пе-

редвижные кофейни, поскольку их услуги пользуют-

ся большим спросом. Но вопрос «забуксовал».

— Местным властям деятельность мобильных кофе-

ен невыгодна, — считает владелец фудтрака Сергей 

Подгорный. — За аренду земли мы не платим, значит, 

копеечка в бюджет не течет.

Кстати, первая мобильная кофейня появилась в Рос-

тове в 2011 году. Но что тогда, что сейчас нет закона, 

который регулировал бы этот вид бизнеса.

Подготовили Олег Платонов (Казань), Анна 
Юркова (Краснодар), Анна Шепелева (Самара), 
Инга Бугулова (Санкт-Петербург), Ольга 
Максимова (Сочи) и Марина Бровкина 
(Ростов-на-Дону)

МОСКВА

Москва начала отказываться от киосков, ларьков и автолавок, портив-

ших ее облик, еще в 2010 году. И теперь большинство кварталов, очи-

щенных от незаконной торговли, стали новыми туристическими досто-

примечательностями. Напомню, приводить в порядок город столичные 

власти начали с площади у станции метро «Улица 1905 года». Мэра Мо-

сквы Сергея Собянина возмутили десятки палаток и лотков с сомнитель-

ной по качеству продукцией на пути движения пешеходов и транспорта. 

Памятник участникам восстания 1905 года, установленный там, превра-

тился просто в место сбора подозрительных компаний. 

Теперь же площадь изменилась до неузнаваемости. Памятник хорошо 

виден москвичам и туристам, рядом лавочки, повсюду зелень. Преобра-

зилась и территория у метро на Чистых прудах. Оттуда тоже в 2015 году 

исчезли разномастные ларьки и кафе на колесах, от которых коммуналь-

щики только успевали убирать мусор. Еду готовили прямо на улице в ан-

тисанитарных условиях, зато цены были раза вдвое выше, чем в стацио-

нарных заведениях. А еще из автолавок до полуночи звучала громкая 

музыка, превращавшая жизнь обитателей ближайших домов в испыта-

ние децибелами. Власти расчистили город от самостроя. Автолавки если 

и стали появляться, то только во дворах, но бдительные москвичи такую 

торговлю быстро пресекали, недовольные тем, что они не только порти-

ли облик города, но и занимали парковочные места. 

Впрочем, в 2017 году появился было пилотный проект по возвращению 

магазинов на колесах. В пресс-службе городского департамента по кон-

курентной политике напомнили, что планировалось разыграть торговые 

места на юго-востоке, юго-западе и северо-западе мегаполиса возле 

станций метро, где был дефицит торговых площадей. Но проект так и не 

стартовал в полную силу. «Столичные власти против мобильной торгов-

ли, им хватило печального опыта с находчивыми предпринимателями, 

убиравшими колеса с фургонов и ставивших их на козлы, а затем и на 

фундамент. После сноса старых ларьков, обросших всевозможными 

пристройками, Москомархитектура разработала проекты новых кио-

сков — «Мороженое», «Печать», «Мясо», «Хлеб», которые органично 

вписались в облик города.

Автолавки же если и могут появиться, то только по согласованию в Мо-

скве с  главным архитектором, считает глава Федерации рестораторов и 

отельеров России Игорь Бухаров. И ни в коем случае кафе на колесах не 

должны стоять на одном месте. Польза от них может быть лишь в жаркий 

день, когда они переезжают от пляжа к парку, где, кстати, ничего капи-

тального строить нельзя, но пить и есть людям надо. Подобного мнения 

придерживается и вице-президент Ассоциации «НП «ОПОРА» Владлен 

Максимов: «На Патриарших прудах, Арбате или Тверской автолавки не 

нужны, а вот за пределами Третьего транспортного кольца в парках, на-

пример, «Кузьминки» или «Коломенское», они были бы очень кстати и 

вписались бы в местность». Но на подобный эксперимент город пока не 

готов. Поэтому на данный момент еда по Москве перемещается только 

в зеленых и желтых сумках курьеров.

Подготовила Ангелина Зеленькова В Санкт-Петербурге бум фудтраков пришелся на 2013—2016 годы, после чего они почти исчезли. 
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Руководитель 
«УРАЛХИМа» Дмитрий 
Мазепин встретился 
с президентом Анголы

Российские 
удобрения 
ждут в Африке

Валерий Львов

Председатель совета директоров АО «ОХК «УРАЛХИМ», 
заместитель председателя совета директоров ПАО 
«Уралкалий» Дмитрий Мазепин встретился в столице 
Республики Ангола Луанде с президентом страны Жоау 
Лоуренсу. В ходе переговоров были обсуждены вопросы 
поставок удобрений в Анголу и в сопредельные страны, а 
также рассмотрена возможность строительства на севе-
ре Анголы завода по производству карбамида мощно-
стью свыше 1 млн тонн в год.

 Встреча Дмитрия Мазепина с президентом страны 
состоялась в преддверии визита ангольского лидера в 
Россию, который за-
планирован на нача-
ло апреля 2019 года. 

«Основная цель 
наших переговоров 
— расширение рын-
ков сбыта. Ангола — 
крупный произво-
дитель нефти, где 
достаточно боль-
шое количество по-
путного нефтяного газа (ПНГ), который сейчас ухо-
дит на электроэнергетику, практически бесплатно. В 
какой-то момент в стране поняли, что, с одной сторо-
ны, хотят получить максимальный КПД от ПНГ, с дру-
гой — быть достаточно независимыми с точки зрения 
удобрений, так как порядка 90% удобрений, как и 
продуктов питания, ввозится в страну. И они обрати-
лись к нам с предложением сотрудничества», — сказал 
Мазепин. 

В тот же день прошли переговоры Дмитрия Мазепи-
на и других руководителей компаний «УРАЛХИМ» и 
«Уралкалий» с членами правительства Республики Ан-
гола: министром сельского хозяйства и министром ми-
неральных ресурсов и нефти. На встрече были обсу-
ждены детали предстоящего взаимодействия. 

Дмитрий Мазепин, находясь в столице Анголы Лу-
анде, в интервью российским СМИ высоко оценил по-
тенциал торгово-экономического сотрудничества 
российских компаний с ангольской стороной в сфере 
развития сельского хозяйства, ключевых для страны 
отраслей промышленности, а также добычи полезных 
ископаемых. Он подчеркнул, что российский бизнес 
заинтересован в долгосрочном взаимовыгодном со-
трудничестве, и этот интерес находит деятельную 
поддержку со стороны ангольского бизнеса и государ-
ственных структур. 

На встрече руководителя «УРАЛХИМа» Дмитрия Мазепина и пре-
зидента Анголы Жоау Лоуренсу обсуждались вопросы взаимовы-
годного сотрудничества.

Основная цель 
переговоров —
расширение
рынков сбыта
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ПРЕМИЯ 
Фильм «Т-34», 
сериалы 
«Крепость 
Бадабер» 
и «Домашний 
арест» 
стали лучшими 
по мнению 
продюсеров

МЕСТО 
ПОДВИГА
Сусанна Альперина

В Москве в 7-й раз вручили 
престижную премию Ассоциа-
ции продюсеров кино и теле-
видения (АПКиТ). Лауреатов 
определяли по итогам 2018 
года. Лучшим фильмом назван 
«Т-34» режиссера Алексея Си-
дорова. И это — вполне ожидае-
мо, поскольку картину делала 
буквально «продюсерская 
сборная» нашей страны, в ко-
торой собрались лучшие спе-
циалисты в своем деле. Над «Т-
34» работали семь продюсе-
ров, в том числе Антон Злато-
польский, Никита Михалков.

Член Правления Ассоциа-
ции продюсеров Влад Ряшин 
сказал со сцены важную вещь о 
том, что не все номинанты и 
лауреаты премии этого года 
были показаны на эфирном те-
левидении. Все больше проек-
тов зрители могут смотреть в 
интернете на специальных 
платформах. Ряшин предложил 
переименовать организацию в 
Ассоциацию контента, и в этом 
присутствовал здравый смысл. 
Основные награды в этом году 
распределились между двумя 
проектами — они же были лиде-
рами по количеству номина-
ций. Это масштабный проект 
Первого канала «Крепость Ба-
дабер», рассказывающий о по-
двиге наших ребят в Афганис-
тане — его представлял генди-
ректор Первого канала Конс-
тантин Эрнст. Второй сериал — 
сатира, в духе Салтыкова-Ще-
дрина, но в современном ТВ-
жанре — «Домашний арест». 

Сделанный по заказу канала 
ТНТ, он так и не появился в ТВ-
эфире, зато благодаря ему 
«раскрутилась» новая интер-
нет-платформа ТНТ-Premier. И 
такой способ потребления 
контента становится все попу-
лярнее. Так, продюсер Эдуард 
Илоян в разговоре с обозрева-
телем «РГ» подчеркнул, что 
проект их сервиса (Start) — се-
риал «Содержанки» уже на-
брал 2 миллиона просмотров, 
хотя показали только 4 серии. 
У «Домашнего ареста» 19 млн 
просмотров только на YouTube 
канале ТНТ. Именно этот сери-
ал стал лидером по количеству 
призов: восемь наград. «До-
машний арест» был признан 
лучшим комедийным сериа-
лом. Он получил награду и за 
лучшую сценарную работу. 
Петра Буслова назвали луч-
шим режиссером, а Павла Де-
ревянко — лучшим актером. Во-
енная драма Кирилла Белевича 
«Крепость Бадабер» названа 
лучшим телевизионным филь-
мом (1—4 серии). Стоит ска-
зать о том, что проект, осно-
ванный на реальных событиях, 
после завершения показа на 
Первом канале стал самым за-
прашиваемым отечественным 
сериалом в Яндексе за пре-
мьерную неделю. Сергей Сель-
янов — председатель Правле-
ния АПКиТ — поднялся на сце-
ну и как лауреат. Награду он 
получил  за анимацию, муль-
тсериал «Барбоскины», кото-
рые обошли «Фиксиков» и 
«Машу и Медведя». 

Полный список лауреатов 
VII Премии АПКиТ можно по-
смотреть на сайте Ассоциа-
ции. 

В создании талантливого и 
хорошего кино заинтересова-
но и государство. Министр 
культуры Владимир Медин-
ский, открывая торжествен-
ную церемонию, подчеркнул, 
что шесть номинантов поддер-
жаны его ведомством еще на 
стадии создания. 

ПРОЦЕСС Дело об убийстве 
мэра Сергиева Посада 
дошло до суда

Посадят?

Тимофей Борисов

Дело об убийстве мэра Сергиева Посада Евгения Душ-
ко направлено в Мособлсуд. На скамье подсудимых 9 
человек, входивших в подмосковную банду, условно 
называемую по имени ее лидера Кости Большого.

Евгений Душко был убит в 2011 году у калитки сво-
его частного дома. Киллер хладнокровно выпустил в 
мэра Сергиева Посада около 7 пуль и убежал вместе с 
оружием. Версий преступления было много. Мэр и ме-
шал многим, и со многими влиятельными лицами в го-
роде имел не самые лучшие отношения. Но через не-
сколько лет следствие все же отмело практически все 
версии кроме одной: Евгений Душко повздорил из-за 
земельных участков под строительство с неким авто-
ритетным предпринимателем Константином Пискаре-
вым, более известным как Костя Большой. Его вместе с 
подельниками пару лет назад задержали, и вот теперь 
Генпрокуратура направила в суд уголовное дело в от-
ношении 9 участников банды в суд.

— Заместитель Генерального прокурора РФ утвер-
дил обвинительное заключение по уголовному делу в 
отношении лидера и 8 членов банды, действовавшей 
многие годы на территории нескольких регионов Цен-
тральной России. Оно будет направлено в Московский 
областной суд для рассмотрения по существу, — сооб-
щили в пресс-службе Генпрокуратуры. 

Кстати, помимо покушения на жизнь подмосковно-
го мэра, банде приписывают убийства еще 20 человек, 
среди которых директор Научного центра правовой 
информации при Минюсте России и оперуполномо-
ченный УВД по ЦАО Москвы.

Среди обвиняемых — Константин Пискарев, Сергей 
Александров, Сергей Барабашкин, Юрий Бережнов, 
Александр Замятин, Дамир Капков, Андрей Столяров, 
Дмитрий и Николай Юровы. Дела в отношении еще 
двоих членов банды, Сергея Безрукова и Дмитрия Ми-
шина, выделены в отдельные производства. 

Все чаще 
ТВ-контент 
смотрят 
через интернет
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ГАИ Автошколы проверят 
по-новому 

На чем учат 
ездить 

Владимир Баршев

Утверждены сразу два новых приказа МВД, в которых 
прописан порядок работы Госавтоинспекции с автош-
колами. Проще говоря, прописана процедура провер-
ки автошкол при допуске их к обучению водителей.

Помимо лицензии, перед тем как начать обучение, 
автошкола должна согласовать свои программы подго-
товки водителей в ГИБДД. Госавтоинспекция проверит 
их на соответствие примерным программам подготов-
ки, утвержденных приказом минобразования. 

Также ГИБДД должна выдать заключение на соот-
ветствие учебно-материальной базы автошколы этим 
же программам. В том числе учебных автомобилей. В 
приказах прописан порядок такого согласования и по-
лучения заключений. Кроме того, установлены исчер-
пывающие перечни 
оснований для отка-
за в согласовании 
программ и отказа в 
проведении обсле-
дования учебно-ма-
териальной базы.

Обследования 
проводятся только 
в случаях соиска-
ния организацией 
лицензии на обра-
зовательную дея-
тельность, истече-
ния срока действия 
ранее выданного заключения, обучение по новым про-
граммам на другие категории, а также при смене места 
обучения или появлении нового места. 

В случае установления по результатам обследова-
ния несоответствия учебно-материальной базы орга-
низации установленным требованиям повторное об-
следование будет проводиться в течение шести меся-
цев с даты оформления акта обследования. 

Это положение пугает автошколы больше всего. 
Пока приказов не было, повторная проверка назнача-
лась через месяц. Полгода — это очень большой срок 
для исправления мелких недостатков. И все это время 
автошкола не будет иметь права готовить водителей. 

Приказом установлен срок действия заключения — 
пять лет с даты выдачи. Определены случаи прекращения 
действия заключения. Оно, к примеру, может быть пре-
кращено, если школа не представит уведомление о про-
длении срока действия документов на недвижимость, ис-
пользуемых для образовательной деятельности. 

Напомним, что сейчас некоторые недобросовестные 
автошколы заключают договоры аренды, а после полу-
чения заключения их просто расторгают. Но откуда про 
это узнает ГИБДД? Согласно приказу, они узнают об 
этом от собственников помещения. Правда, есть сомне-
ния, что те об этом будут сообщать. 

Нефть и лес попали в дело 
Следственный комитет 
официально корре-
спонденту «РГ» инфор-

мацию о правовых проблемах 
Ишаева сначала не подтвердил. 
Хотя в ведомстве согласились, 
что есть «лесное дело», кото-
рым органы занимаются. Речь 
идет об уголовном деле о махи-
нациях в лесной отрасли. Но 
связь с Ишаевым по этому делу 
опровергли. 

Вчера же днем в здание пра-
вительства Хабаровского края 
во второй раз за две недели на-
ведались сотрудники ФСБ и СК. 
Обыски прошли в кабинетах 
первых зампредов. 

Сначала говорили, что быв-
шего губернатора Хабаровско-
го края и полпреда президента в 
Дальневосточном федеральном 
округе Виктора Ишаева подо-
зревают в особо крупном мо-
шенничестве при добыче леса. 

Но вчера ближе к вечеру СК 
России объявил, что по матери-
алам ФСБ возбудил уголовное 
дело против Виктора Ишаева и 
«иных лиц» в связи с хищением 
мошенническим путем денеж-
ных средств ПАО «НК «Ро-
снефть».

Представитель СКР Светла-
на Петренко объяснила корре-
спонденту «РГ», что в 2013—
2018 годах Виктор Ишаев зани-
мал должность вице-президента 

ПАО «НК «Роснефть». В период 
с 2014 по 2017 год, как полагает 
следствие, «в результате обма-
на и злоупотребления доверием 
сотрудников и руководства не-
фтяной компании» Ишаев обес-
печил заключение по явно завы-
шенной стоимости договоров 
аренды помещения площадью 
свыше 280 кв. м для нужд пред-
ставительства компании в Ха-
баровском крае с принадлежа-
щей ему коммерческой органи-
зацией.

Вчера поздно вечером суд   
избрал меру пресечения Викто-
ру Ишаеву - домашний арест.

«Главный» обыск в Хабаров-
ске по «лесному делу» прошел в 
кабинете зампреда краевого 
правительства по вопросам без-
опасности и взаимодействия с 
федеральными органами госв-
ласти Владимира Хлапова, ко-
торый был помощником Ишае-
ва в полпредстве. 

На прошлой неделе фигуран-
тами расследования о мошен-
ничестве стали бывший за-
мпред кабинета министров ре-
гиона Василий Шихалев и глава 
фирмы «Азия Лес» Александр 
Пудовкин. Чиновник с октября 
2013 по сентябрь 2018 года ку-
рировал реализацию приори-
тетных инвестиционных проек-
тов в области освоения лесов. 
Все это время, по версии следст-
вия, он лоббировал интересы 
компании Пудовкина. 

Проект «Азия Лес» по заявке 
правительства края признали 
приоритетным в области освое-
ния лесов приказом Минпро-
мторга России. В связи с этим 
предприятие взяло на себя обя-
зательства по развитию дерево-
обрабатывающего производст-
ва в поселке Березовый Солнеч-
ного района края, но так и не 
выполнило их.

Как сообщала Генеральная 
прокуратура РФ, несмотря на 
неисполнение обязательств в 
рамках проекта по развитию де-
ревообрабатывающего произ-
водства, лесопользователь не-
законно получил из федераль-
ного бюджета субсидии в сумме 
свыше одного миллиарда ру-
блей. 

Кроме того, по версии след-
ствия, были вырублены деревья 
и причинен ущерб лесному фон-
ду на сумму свыше девяти мил-
лиардов рублей. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Михаил Абызов обживает помещение в СИЗО «Лефортово»

Камера с видом на столицу
Наталья Козлова, 
Владислав Куликов

К
ак только в Басман-
ном суде было при-
нято решение об аре-
сте Михаила Абызо-
ва и остальных фигу-
рантов громкого уго-
ловного дела до 25 
мая, возник вопрос — 
а куда повезут аре-

стантов? Одним из первых воз-
никло предположение, что его 
отправят в СИЗО «Лефортово». 
Ведь оперативное сопровожде-
ние дела ведут сотрудники ФСБ. 
Так оно и случилось. Общаться 
теперь он и арестованные вме-
сте с ним граждане будут только 
с адвокатами и следователями. 
У каждой из этих сторон своя 
картина того, что случилось.

Версия следствия
По мнению представителей 

Главного управления по рассле-
дованию особо важных дел СКР, 
Абызов в период с апреля 2011 
года по ноябрь 2014 года, буду-
чи бенефициарным владельцем 
нескольких офшорных коммер-
ческих организаций, создал и 
возглавил группу, которая зани-
малась противозаконными опе-
рациями.

В деле кроме Абызова следст-
вие сделало обвиняемыми пред-
седателя совета директоров 
ООО «Первый строительный 
фонд» Александра Пелипасова, 
президента Новосибирской ре-
гиональной федерации самбо, 
бывшего гендиректора группы 
«Ру-ком» Николая Степанова, 
директора по экономике и фи-
нансам компании РЭМИС Гали-
ну Фрайденберг, нынешнего 
гендиректора группы «Ру-ком» 
Максима Русакова и бывшего 

главу компании ОАО «Регио-
нальные электрические сети» 
Сергея Ильичева, о котором 
следствие говорит, что тот 
скрылся за границей.

Если следовать версии СКР, 
то получается такая картина. 
Сообщество было создано Ми-
хаилом Абызовым из «личной 
корыстной заинтересованно-
сти» не позднее апреля 2011 
года, то есть за год до назначе-
ния министром. В то время он 
был владельцем 95 процентов 
акций новосибирских компа-
ний. Это «Сибирская энергети-
ческая компания» (СИБЭКО), 
которая производила и прода-
вала тепло- и электроэнергию 

потребителям крупных городов 
Сибири, ОАО «Региональные 
электрические сети» — обслу-
живающие электросети в Ново-
сибирской области, и серви-
сную организацию ОАО «Сибэ-
нергострой». Она через другие 
ЗАО обслуживала расположен-
ные в регионе объекты по про-
изводству и передаче электроэ-
нергии. В уголовном деле эти че-
тыре ЗАО называют дочерними 
структурами «Сибэнерго-
строя».

По заверению следствия, 
всем этим внушительным спи-
ском компаний руководил Абы-
зов. В них на руководящих дол-
жностях сидели люди из под-
контрольного ему московского 
ООО «Ру-ком». Гендиректором 
которого был Николай Степа-
нов, который и привел привел 
остальных фигурантов уголов-
ного дела.

В итоге сложилась такая кар-
тина — сообщество состояло из 
двух команд — в Москве и Ново-
сибирске. В одну, по версии 
следствия, входили Степанов, 
Русаков, в другую — Пелипасов, 
Ильичев, Фрайденберг.

По версии следствия, Абызов 
распорядился создать офшор на 
Кипре. В июне того же года в Ли-
масоле была зарегистрирована 
компания Blacksiris Trading 
Limited.

В 2013 году на Кипре участ-
ники ОПС якобы «формально», 
поставили подписи под намере-
нием СИБЭКО приобрести ак-
ции перечисленных компаний 
по сильно завышенным ценам. 
Итог — фигуранты дела продали 
«Алмазювелирэкспорту» за 4 
млрд рублей компании, реаль-
ная стоимость которых состав-
ляла немногим более 186 млн 
рублей.

Версия защиты
Сам Михаил Абызов свою 

вину категорически не призна-
ет. Его соучастники также отри-
цают свою вину. Адвокат Абызо-
ва говорит, что уголовное дело 
— это результат делового кон-
фликта. Абызов утверждает, что 
сделка была проведена честно, а 
конфликт из-за нее «искусст-
венно» переведен в уголовную 
плоскость.

Адвокат Фрайденберг уверя-
ет, что сумма ущерба в милли-
арды опровергается самими ма-
териалами следствия. Да и по-
терпевший «Алмазювелирэк-
спорт», указал ущерб в 10 млн 
рублей. А в экспертизе, прове-

денной во время доследствен-
ной проверки, сказано, что 
остальным миноритарным ак-
ционерам мог быть причинен 
ущерб на сумму не более 200 
млн рублей.

В суде Абызов выразил го-
товность сотрудничать со след-
ствием. Его адвокат уверяет, что 
в материалах дела, которые он 
видел, отсутствует само собы-
тие преступления. 

Так, он не видит, когда и как 
создавалось преступное сооб-
щество. С ущербом также не все 
ясно защите. По ее мнению, 
даже если что-то и было похи-
щено бизнесменами, это было 
совершено именно в ходе пред-
принимательской деятельнос-
ти. А бизнесмены не должны си-
деть в камерах следственного 
изолятора.

«Лефортово»
Сейчас все фигуранты этого 

дела сидят не в тех камерах, где 
проведут ближайшие два меся-
ца. Первое время — до десяти су-
ток — заключенного держат в 
так называемом карантине. За-
тем переводят в обычную каме-
ру. 

СИЗО «Лефортово» находит-

ся практически в центре Мо-
сквы, но если не знаешь, где 
именно, пройдешь мимо. Рядом 
с ним, буквально стена к стене, 
стоит корпус следственного 
управления ФСБ. 

Раньше это был своеобраз-
ный филиал Лубянки: один 
большой казенный дом, где сле-
дователи сидят и работают бук-
вально через стенку с арестан-
тами. Однако в 2006 году все 
следственные изоляторы ФСБ 
перешли под крыло минюста. 
Сколько их всего — не раскрыва-
ется. Но порядки в «Лефортово» 
с тех времен, когда оно принад-
лежало спецслужбе, не сильно 
изменились.

Камеры в «Лефортово» в 
основном двухместные — по во-
семь квадратных метров. Но мо-
гут функционировать и как оди-
ночки. 

Четырехэтажный режимный 
корпус построен в форме буквы 
К. Между этажами нет бетон-
ных перекрытий, только натя-
нуты металлические сетки. По-
этому если встать в центре 
тюрьмы, где сходятся лучи, то 
видишь все коридоры снизу до-
верху. Вдоль высоких стен рас-
положены так называемые ви-

сячие террасы — железные до-
рожки-балконы, по которым 
ходит охрана. 

Мало кто знает, но охрана 
здесь в основном миловидные 
женщины в форме. Каждую ми-
нуту охранник должен загляды-
вать в глазок — как там сиделец?

Главное отличие «Лефорто-
во» от других СИЗО — ковровые 
дорожки. Они лежат и на пер-
вом этаже, и на металлических 
балконах на каждом ярусе. Си-
дящим в камерах шагов в кори-
дорах не слышно.

И еще: в этом заведении со-
вершенно не пахнет тюрьмой — 
нет того специфического запа-
ха, который присутствует в лю-
бом подобном заведении. Внеш-
не все похоже на гостиницу рай-
онного уровня, если не обра-
щать внимания на сетку, глазки 
и охрану. 

Вообще в «Лефортово» висит 
удивительная «фирменная» ти-
шина, глубокая и тяжелая. Хотя 
порой из какой-то камеры доно-
сится приглушенный звук рабо-
тающего телевизора, внизу, на 
пульте охраны разговаривают 
дежурные. 

Но все звуки словно погру-
жаются в вату. Почему так полу-

чается — неясно. Это секрет тех 
архитекторов, которые когда-то 
строили это здание. А теперь 
спросить уже не у кого.

Некоторые заключенные жа-
луются, что бытовые условия в 
«Лефортово» хуже, чем в других 
изоляторах. 

Но, пожалуй, главное отли-
чие «Лефортово» от других 
следственных изоляторов стра-
ны — полное отсутствие неле-
гальной связи у заключенных. 
Нет даже обычных межкамер-
ных писем и передач. 

И еще одно важное отличие. 
Если в лефортовский изолятор 
человек прибудет ни с чем — без 
необходимых в таких заведени-
ях вещей, то ему все выдадут — 
от зубной щетки до одежды. 

Выбор нарядов, правда, не-
велик: летняя роба, зимняя 
роба для прогулок. Большинст-
во арестантов предпочитают 
носить в камерах свое. 

В изоляторе «Лефортово» Михаил 
Абызов проведет два месяца в оди-
ночной или в двухместной камере.

Следственный комитет нашел основания для возбуждения уголовного дела 
против Виктора Ишаева.

А К Ц Е Н Т

По заявлению СК, Виктора Ишаева 
и «иных лиц» подозревают в хищении 
мошенническим путем денежных 
средств ПАО «НК «Роснефть»

А К Ц Е Н Т

Главное отличие «Лефортово» 
от других СИЗО — ковровые дорожки. 
Сидящему в камере не слышно, 
что происходит за дверью

Справка РГ
Виктор Ишаев родился 16 апреля 1948 года. В октябре 1991 года 

был назначен главой администрации Хабаровского края. Переиз-

бирался на эту должность в 1996 и 2000 годах. В 2000—2001 го-

дах — член президиума Госсовета РФ. В 2001—2009-м — губернатор 

Хабаровского края. В 2009 году Ишаев подал в отставку по собст-

венному желанию. Его сменил Вячеслав Шпорт. После ухода с по-

ста губернатора и до августа 2013 года Ишаев был полномочным 

представителем президента в Дальневосточном федеральном 

округе и министром по развитию Дальнего Востока.
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Приказом уста-
новлен срок дей-
ствия заключения, 
который выдает 
ГИБДД, — 5 лет 
с даты выдачи

Видео задержания 
и конвоирования Абызова 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1671128
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Какие дорожные штрафы могут 
стать неожиданностью для водителей
rg.ru/art/1664509

РЕНОВАЦИЯ Москвичи 
обсудят проекты 
на публичных слушаниях

Митино в 3D

Александр Мелешенко

С 4 по 10 апреля москвичи смогут познакомиться с 
проектами планировки кварталов реновации в шести 
районах — Солнцево, Очаково-Матвеевский, Иванов-
ское, Метрогородок, Северное Тушино и Митино. По-
сле этого 11 апреля они обсудят их в ходе публичных 
слушаний. 

Об этом вчера на пресс-конференции рассказали 
главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов и предсе-
датель Москомархитектуры Юлиана Княжевская. Они 
пояснили, что слушания пройдут как непосредственно 
в районах, так и в Доме на Брестской. «У нас есть удач-
ный опыт использования этой площадки — мы проводи-
ли там презентации концепций застройки пяти районов 
реновации в рамках архитектурного конкурса, — напом-
нил Сергей Кузнецов. — Получили хорошую обратную 
связь и в целом по-
лучился дискусси-
онный клуб, где каж-
дый смог высказать 
свое мнение. Хотим 
повторить этот 
опыт». 

В преддверии 
слушаний горожане 
изучат предложен-
ные проекты плани-
ровки, представлен-
ные в 3D-формате. 
«Мы намерены обсудить с жителями несколько ключе-
вых вопросов, — добавила Юлиана Княжевская. — Пер-
вое — это, конечно, будущая перспективная застройка. 
То есть как будут выглядеть кварталы в целом, какими в 
них будут общественные пространства, как пройдут 
улицы и так далее. Отдельно остановимся на социаль-
ной инфраструктуре — детских садах, школах, поликли-
никах». 

По словам Княжевской, будет обсуждаться и тран-
спортная ситуация — как сделать, чтобы по району было 
удобно передвигаться и не возникало проблем с парков-
кой. Затронут и тему благоустройства, причем можно 
будет увидеть не только варианты благоустройства са-
мих кварталов реновации, но и прилегающих к ним тер-
риторий. 

Во время слушаний горожан будет возможность вне-
сти свои предложения. Разработка этапов переселения 
начнется только в случае, если жители одобрят проек-
ты. Всего в Москомархитектуре сейчас находятся 89 
проектов планировки кварталов реновации в разной 
степени готовности — все их планируется выставить на 
публичные слушания до конца года, сказала «РГ» Кня-
жевская. 

Всего в шести районах, проекты реновации которых 
презентуют в апреле, будет снесен 171 дом общей пло-
щадью более 888 тысяч квадратных метров. Переселят 
из них почти 35 тысяч человек. К примеру, в районе Ива-
новское на месте 20 снесенных пятиэтажек проекти-
ровщики предлагают построить современные жилые 
дома квартального типа — здания сформируют большие 
закрытые дворы, где разместятся детские и спортивные 
площадки, а также места отдыха. Помимо жилья плани-
руется построить школу на 250 мест, детскую поликли-
нику на 320 посещений и детсад на 285 мест. Кроме того, 
в проекте есть культурно-досуговый центр, а на Зеле-
ном проспекте и улице Молостовых предлагается сде-
лать велодорожки. 

Из шести районов 
в общей 
сложности 
переселят почти 
35 тысяч человек

КОНТРОЛЬ 
Покупатели 
недвижимости 
смогут следить, 
как строятся 
их дома

ПРИСМОТРЯТ 
ЗА ЖИЛЬЕМ
Ирина Жандарова

Правительство утвердило тре-
бования к единой информаци-
онной системе жилищного 
строительства (ЕИСЖС). До-
кумент разъясняет порядок 
размещения, хранения и обра-
ботки содержащейся в такой 
системе информации. 

Прописан в документе 
и список информации, кото-
рую в обязательном порядке 
будут размещать в системе за-
стройщики, контролирующие 
сферу долевого строительства 
органы власти и банки, от-
крывшие застройщикам кре-
дитные линии. Система позво-
лит объединить сведения о за-
стройщиках на одном ресурсе, 
анализировать информацию о 
строящихся домах, вовремя 
отслеживать нарушения и воз-
никновение проблемных объ-
ектов. С помощью ЕИСЖС 
проце дура строительства мно-
гоквартирных домов станет 
более прозрачной. Анализ 
строительства многоквартир-
ных домов через систему будет 
проходить ежеквартально. 
Каждый покупатель сможет 
посмотреть в ЕИСЖС инфор-
мацию по своему дому и за-
стройщику. 

Каким должен быть доход 
для обслуживания ипотеки
rg.ru/art/1663501
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КОНФЛИКТ  Гуайдо готовит 
«Операцию свобода» 
против президента

Не обойтись 
без Вашингтона

Сергей Новиков

Венесуэльские оппозиционеры продолжают безуспеш-
ную борьбу с законным лидером Николасом Мадуро. На-
кануне президент-самозванец Хуан Гуайдо объявил о на-
чале реализации плана по свержению чавесского прави-
тельства под названием «Операция свобода». 

На 30 марта он назначил подготовительную уличную 
демонстрацию, а 6 апреля призвал всех опять выйти на 
улицу, пообещав начать «тактические действия» по всей 
стране, а также создать к этому дню «Комитеты помощи 
свободе». Разумеется, каждый из митингов преподно-
сится как решающий. Поверят ли этим увещеваниям ве-
несуэльцы и получатся ли запланированные шествия 
действительно масштабными — вопрос открытый. Хотя 
уровень недовольства действиями правительства в об-
ществе на фоне последних крупных перебоев с подачей 
электричества по всей стране вырос.

Гуайдо также пообещал начать консультации с ме-
ждународным сообществом по вопросу использования 
11-го пункта статьи 187 Конституции Венесуэлы, где го-
ворится о том, что подконтрольная в настоящее время 
оппозиционерам Национальная ассамблея республики 
наделена полномочиями разрешать иностранные воен-
ные операции на территории страны.

Выходит, что Гуайдо вновь пытается упросить своих 
кураторов в Вашингтоне решиться на те варианты, кото-
рые они не исключают в своих постоянных публичных 
заявлениях. На этот раз эмиссаром спикера парламента 
стала его жена Фабиана Росалес, которую в среду в Бе-
лом доме принял президент Дональд Трамп. Именно по-
сле встречи с супругой признанного им Гуайдо амери-
канский лидер в резкой форме заявил, что Москва долж-
на уйти из Венесуэлы, а госсекретарь Майкл Помпео за-
просил у конгресса 500 миллионов долларов на сверже-
ние Мадуро. И все же пока венесуэльским оппозиционе-
рам так и не удалось услышать каких-либо конкретных 
заявлений американцев или их союзников в регионе о 
грядущем военном вторжении в Боливарианскую Респу-
блику. А это значит, что тактика Гуайдо по проведению 
уличных демонстраций пока останется безальтернатив-
ной. 

ИНИЦИАТИВА В ночь 
на воскресенье Европа 
переходит на летнее время 

ЕС предсказали 
будущее 

Ариадна Рокоссовская

Европейские страны перейдут на летнее время уже в 
это воскресенье 31 марта. Стрелки будут переставле-
ны на час вперед, а значит, до конца октября разница 
во времени с Россией будет на час меньше. Ну а с 2021 
года, по решению депутатов Европарламента, перевод 
часов в ЕС будет отменен. 

Напомним, что стрелки в Евросоюзе с 2001 года пере-
водят два раза в год: в последнее воскресенье октября — 
на час назад, в последнее воскресенье марта — вперед. 
Изначальной целью была прежде всего экономия элек-
тричества, но, как отмечается на сайте Европарламента, 
исследования показали, что она была крайне незначи-
тельной, и современные технологии вполне в состоянии 
компенсировать эту разницу. Зато влияние перевода ча-
сов на здоровье человека, по мнению ученых, может 
быть гораздо серьезнее, чем считалось до сих пор. 

Еврокомиссия организовала общественные онлайн-
консультации,  и было получено рекордное количество 
ответов: 4,6 миллиона. Их итог был однозначным: 84 
процента за то, чтобы прекратить перевод часов. Но на 
каком времени остановиться? В конце прошлого года, 
выступая со своим последним посланием к Европарла-
менту, глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер сказал: 
«Никто не аплодирует европейскому законодательству, 
которое предписывает европейцам два раза в год пере-
водить часы. Поэтому комиссия предлагает это изме-
нить. Смена часов должна прекратиться. Государства-
члены должны сами решить, зимой или летом будут 
жить их граждане». Именно поэтому евродепутаты, ут-
вердившие на днях эту инициативу, дали странам-чле-
нам два года на размышления. Те страны, которые захо-
тят остаться в летнем времени, должны будут в послед-
ний раз перевести часы в конце марта 2021 года, а те, кто 
предпочтет зимнее, — в конце октября. 

На том же заседании Европарламента было принято 
еще несколько важных решений, которые могут косвен-
но или напрямую затронуть и россиян. Во-первых, за-
прещено использование изделий из пластика, для кото-
рых существуют вполне доступные аналоги из биоразла-
гаемых материалов, например, одноразовые тарелки, 
приборы, пакеты для чипсов, ватные палочки. Кроме 
того, была поставлена цель — к 2029 году добиться того, 
чтобы потребители сдавали до 90 процентов пластико-
вых бутылок за денежное вознаграждение. 

Также был принят новый документ об авторских пра-
вах, который, в частности, подразумевает ответствен-
ность интернет-платформ за размещаемые на них мате-
риалы и возможность для редакций и отдельных журна-
листов ставить свои условия новостным агрегаторам, а 
для деятелей искусства получать часть дохода от разме-
щения их произведений в интернете. 

РЕЗОНАНС Мальтийский спецназ освободил танкер, захваченный 
мигрантами в Средиземном море

Бунт на корабле
Екатерина Забродина

Н
астоящая остросюжет-
ная драма с захватом 
танкера, которая раз-

вернулась накануне в Среди-
земноморье, достигла развяз-
ки. Судно со спасенными им же 
мигрантами на борту, взявшее 
курс на Мальту, в конце концов 
было остановлено военным 
спецназом островного государ-
ства. По последним данным, 
оно пришвартовано в порту 
Валлетты. 

О том, что на танкере Elhiblu, 
курсировавшем под турецким 
флагом у ливийских берегов, 
творится неладное, стало из-
вестно из радиоперехвата раз-
говора его экипажа с вертоле-

том военно-морской миссии ЕС. 
«Дела плохи... У нас много про-
блем... Люди разгневаны до су-
масшествия. Они не хотят воз-
вращаться обратно в Ливию и 
требуют плыть в Европу», — пе-
редавал портал Avvenire.it слова 
капитана, просившего выслать 
ему на подмогу хотя бы еще 
один корабль.

Ранее торговое судно подо-
брало с двух терпящих бедст-
вие шлюпок 108 ливийцев — 
мужчин,  женщин и  детей . 
Предполагалось, что всех их 
доставят в порт Триполи. Одна-
ко спасенные мигранты, по-
няв, в чем дело, взбунтовались. 
Поскольку на подмогу капита-
ну так никто и не подоспел, он 
принял решение подчиниться 

воле разгоряченных пассажи-
ров. Примерно в шести мор-
ских милях от побережья Ли-
вии танкер резко сменил на-
правление, взяв курс на север. 
Тогда еще было не ясно, куда 
точно движется Elhiblu — на 
Мальту или же к итальянскому 
острову Лампедуза, который 
за последние несколько лет 
стал «воротами в Европу» для 
беженцев с африканских бере-
гов, а те, в свою очередь, — го-
ловной болью для местных вла-
стей.

Тем временем министр вну-
тренних дел Италии Маттео 
Сальвини поспешил дать по-
нять, что его страна никого 
принимать не собирается. «Это 
не терпящие бедствие мигран-

ты, а настоящие пираты, и они 
увидят Италию только в би-
нокль», — написал он у себя в 
Twitter. В это время в боевую 
готовность был приведен спец-
наз мальтийского флота. Захва-
ченному танкеру пришлось 
остановиться по требованию 
патрульного корабля и пустить 
военных на борт. Как отрапор-
товали в пресс-службе ВМС 
Мальты, экипаж и пассажиры 
были доставлены в Валлетту, 
где четверых предполагаемых 
зачинщиков угона танкера сра-
зу взяли под стражу. Остальные 
сто с лишним человек также со-
шли на берег — куда их теперь 
отправят, пока неизвестно.

Беспрецедентный случай за-
хвата беженцами собственных 
спасателей стал лишним под-
тверждением того, что с 2015 
года руководство ЕС так и не 
сумело взять под контроль 
«средиземноморский мар-
шрут». Именно тогда, в разгар 
миграционного кризиса, в Сре-
диземноморье была запущена 
миссия «София». Ее целью за-
являлось не только физическое 
спасение тонущих в ливийских 
водах мигрантов, но также об-
учение сотрудников береговой 
охраны Ливии, а главное — пре-
сечение каналов фактической 
контрабанды людей. Как раз на 
днях было объявлено, что ЕС 
прекращает военно-морскую 
миссию, благодаря которой за 
три года в Средиземном море 
было спасено не менее 50 ты-
сяч человек. Однако страны Ев-
росоюза так и не смогли дого-
вориться о том, кто должен да-
вать спасенным приют. Поэто-
му в ближайшие полгода в рам-
ках мандата операции «София» 
сохранится лишь мониторинг 
за перемещениями беженцев с 
воздуха. 

СИТУАЦИЯ 
Во французском 
правительстве 
опустели 
еще три кресла

БЕЗ ДЕСЯТИ 
МИНИСТРОВ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета»

Коммюнике Елисейского двор-
ца было лаконичным: «По пред-
ложению премьер-министра 
президент республики отстра-
нил от  выполнения  обязаннос-
тей министра по европейским 
делам Натали Луазо, официаль-
ного представителя правитель-
ства Бенжамена Гриво и госсе-
кретаря по вопросам цифровых 
технологий Мунира Мажуби».

Что касается  Натали Луазо, 
то разговоры о ее выходе из пра-
вительственного кабинета ве-
лись  уже давно. Дело в том, что 
именно  Луазо по решению Эм-
манюэля Макрона предстоит 
возглавить список президент-
ской партии «Республика на 
марше» в ходе выборов в Евро-
пейский парламент в конце мая 
этого года.  Профессиональная 
деятельность уже экс-министра  
и матери четырех сыновей 
(младшему 12 лет) на протяже-
нии более  двух с половиной де-
сятилетий была  связана с фран-
цузским МИДом. Однако вплоть 
до последнего поста, который 
она заняла в 2017 году,  больше  
занималась проблемами США, 
Африканского континента и 
Ближнего Востока. Говорят, что 
особо  выраженной харизмой 
Натали Луазо похвастаться не 
может, но не лишена чувства 
юмора.  Так, недавно заявила, 
что своего кота назвала Брекзи-
том по той причине, что, мол, тот 
«очень нерешительный и не хо-
чет выходить», когда на  призыв 
выпустить погулять, она приот-
крывает ему дверь. Правда, по-
зже созналась, что никакого 
кота у нее нет.

Отставка  41-летнего Бенжа-
мена Гриво также была согласо-
вана с Эмманюэлем Макроном. 
Ему предстоит показать свои ор-
ганизаторские и ораторские 
способности  на подступах к дру-
гим выборам — муниципальным,  
а они  состоятся ровно через год. 
Цель —  взять приступом Париж, 
которым в настоящее время ру-
ководит социалистка Анн 
Идальго. Задача  непростая, учи-
тывая, что ее рейтинг, несмотря 
на множество проблем, с кото-
рыми сталкивается француз-
ская столица, остается достаточ-
но высоким и даже подрос за по-
следние недели. Иная ситуация, 
как сообщила парижская газета 
«Фигаро», с Муниром Мажуби. 
Его, мягко говоря, попросили на 
выход, судя по всему, из-за того, 
что он, не провентилировав  во-
прос в верхних эшелонах власти, 
еще в начале этого месяца пу-
блично заявил, что также  хочет 
быть кандидатом от партии «Ре-
спублика на марше»  на муници-
пальных выборах  в Париже.  

Как бы там ни было, учиты-
вая нынешнюю «тройку», за не-
полных два года правления Эм-
манюэля Макрона Матиньон-
ский дворец по своей воле или по 
принуждению уже покинули де-
сять министров, чего  не бывало 
при его предшественниках  Ол-
ланде, Саркози и Шираке. 

ГЕОПОЛИТИКА В ООН не позволили отдать Голаны Израилю 

Резолюция в силе

Константин Волков 

Н
а экстренном засе-
д а н и и  С о в б е з а 
ООН, созванном по 
просьбе Сирии, 14 
членов этой струк-
туры «прокатили» 
Вашингтон, раскри-
тиковав решение 
а д м и н и с т р а ц и и 

США признать де-юре израиль-
ский суверенитет над Голански-
ми высотами, отобранными у 
Сирии в ходе Шестидневной вой-
ны в июне 1967 года.

Главным аргументом про-
тивников американского вари-
анта стало то, что решение Ва-
шингтона противоречит резо-
люции Совбеза ООН № 497, 
принятой в декабре 1981 года и 
признающей Голаны частью ок-
купированных сирийских тер-
риторий. На этот аспект указал 
не только зампостпреда РФ при 
ООН Владимир Сафронков, но 
британский постпред Карен 
Пирс. Кроме того, Бельгия, Ве-
ликобритания, Германия, Поль-
ша и Франция выразили опасе-

ние, что «признание незакон-
ной аннексии (Голанских высот 
Израилем. — «РГ») чревато бо-
лее широкими последствиями».

Ранее госсекретарь США 
Майкл Помпео заявил, что реше-
ние Вашингтона должно помочь 
урегулировать палестино-изра-
ильский конфликт, «устранив не-
определенность», но вот каким 
это образом, осталось неясным. 
Правда, немного раньше он же го-
ворил в интервью CNN, что Трамп 
послан Божьим промыслом, что-
бы спасти Израиль от Ирана, как 
некогда Эсфирь спасла народ иу-
дейский от персов. Может быть, в 
данном случае Помпео тоже имел 
в виду что-то в таком духе.

Более того, на 29 марта контр-
олирующий сектор Газа ХАМАС 

объявил «марш миллионов», 
приуроченный к первой годов-
щине признания Америкой Ие-
русалима в качестве столицы Из-
раиля и переноса туда посольст-
ва США. Чем закончится этот 
марш — пока неясно. Если он 
пройдет более-менее мирно, то 
Египет, выступающий посредни-
ком между Израилем и Газой, об-
ещает расширить поставки гума-
нитарной помощи в сектор. Если 
же начнутся вооруженные вы-
лазки, а вероятность этого вели-
ка, то вполне возможно, что Из-
раиль ответит на это. По крайней 
мере, его танки «Меркава» и тя-
желые БМП «Намер» уже стяги-
ваются к периметру Газы. В лю-
бом случае нельзя сказать, что 
американские инициативы на 

Ближнем Востоке как-то особо 
помогли урегулированию.

Другое дело, что президент 
США Дональд Трамп, заявляя о 
юрисдикции Израиля над Гола-
нами, пытается на свой манер по-
мочь союзнику — премьер-мини-
стру Израиля Биньямину Нета-
ньяху, у которого 9 апреля край-
не сложные парламентские вы-
боры. Учитывая, что Биби в Из-
раиле подозревают в причастно-
сти к коррупции, а его политикой 
недовольны очень многие, пра-

вящая сейчас партия «Ликуд» 
может проиграть. Однако вопрос 
— будет ли толк от такой помощи 
Трампа? Ведь если своими дейст-
виями он подстегнет новую ин-
тифаду, вряд ли израильтяне бу-
дут ему особо благодарны. 

Совбез ООН раскритиковал реше-
ние США признать израильский 
суверенитет над Голанами.

Торговое судно Elhiblu (на переднем плане) было благополучно отконвоировано военными в порт Валлетты.

А К Ц Е Н Т

Главным аргументом стало то, 
что решение Вашингтона противоречит 
резолюции Совбеза ООН № 497

Тем временем

Как утверждает сирийская сторона, вечером 27 марта по промыш-

ленной зоне Шейх-Наджар на северо-востоке Алеппо, Израиль на-

нес ракетный удар. В результате погибли минимум семь человек, а 

город остался без электричества. Этот удар, скорее всего, является 

продолжением израильской политики по противостоянию Ирану. 

По некоторым сведениям, ракеты были направлены на склады с 

оружием и боеприпасами для иранских подразделений, действую-

щих в Сирии. Именно сейчас, после заявлений США по Голанам, 

удар сильно обостряет обстановку на Ближнем Востоке. Более 

того, Иран на этот раз не стал отделываться дежурными проклятия-

ми в адрес Тель-Авива, а пообещал ответить Израилю, если тот про-

должит свои налеты.

ИННОВАЦИИ  

На тормоз 
нажмет 
система

СКОРОСТЬ 
НА КОНТРОЛЕ
Андрей Васильев

Все новые автомобили, продава-
емые в ЕС, с 2022 года будут 
иметь ограничители скорости. А 
с 2024 года такими приборами 
будут оснащены модификации 
уже действующих автомобилей, 
сообщает британская газета 
Evening Standard. 

Ожидается, что итоговый до-
кумент по безопасности на до-
рогах будет принят Евросоюзом 
в сентябре, и уже в течение по-
следующих трех лет транспор-
тные средства будут оснащены 
технологией, которая способна 
фиксировать превышение уста-
новленной на трассе скорости, а 
затем подавать сигнал тревоги и 
замедлять движение автомоби-
ля, если он превысил лимитиро-
ванный предел. Устройство, на-
зываемое интеллектуальной си-
стемой поддержки скорости, 
или ISA, использует данные GPS 
и камеры распознавания знаков 
для определения ограничений 
скорости во время движения ав-
томобиля. Всего автомобили мо-
гут быть оснащены приблизи-
тельно 15 системами, которые 
обеспечат безопасность участ-
ников дорожного движения. 

ЯВЛЕНИЕ 

В бразильском 
зоопарке 
можно увидеть 
необычное 
зрелище 

ЖИВУТ 
КАК ЛЕВ 
С СОБАКОЙ
Иван Карташов

Посетители зоопарка в южном 
бразильском городе Пенья, ког-
да приходят на экскурсию, пер-
вым делом бегут к вольеру льва 
Момбаса. С самого своего детст-
ва он живет вместе со своей под-
ругой — собакой Белиньей.

«Когда Момбаса родился, 
мама отказалась от него, пото-
му что у нее не было молока», — 
рассказала бразильскому пор-
талу Globo сотрудница зоопар-
ка Катя Кассаро.

Львенка выкормили мест-
ные биологи, но ему нужна была 
компания, чтобы играть и раз-
виваться. В четыре месяца его 
познакомили с Белиньей. На тот 
момент это была уже взрослая 
собака, которая отнеслась к 
львенку как к щенку. Они подру-
жились и с тех пор стали жить 
вместе.

Прошел год, Момбаса вырос 
и весит уже 111 килограммов — 
в два раза больше своей подру-
ги. В вольер ко льву сейчас не 
могут войти ни ветеринар, ни 
биолог, а Белинья чувствует там 
себя как дома. Более того, имен-
но она, как самая старшая, явля-
ется полноценной хозяйкой от-
веденной им территории.

Напомним курьезный слу-
чай, произошедший несколько 
лет назад в китайском городе 
Лохэ провинции Хэнань. Там 
посетители обнаружили в клет-
ке с надписью «Африканский 
лев» тибетского мастифа. 

Разница во времени между странами Евросоюза и Россией до 
конца октября будет на час меньше.

— Ракетный удар Израиля 
по Алеппо: видео на сайте 
rg.ru/art/1671582

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естес-
твенных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке 
газа по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС 
России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» 
(далее — Об щество) разместило информацию согласно пунктам 
Постановления: № 11б и 11г — на 2019 год на официальном сайте 
Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/
disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Следующая остановка
Но главное, что в ходе 
этих выступлений он 
не обязан отвечать на 

неудобные вопросы о будущем 
Украины, а с этим у «кандидата 
Зе» обозначилась серьезная 
проблема, одна из многих, став-
ших очевидными за минувший 
месяц.

Странно, но профессиональ-
ный актер Зеленский за рамка-
ми разученных реприз оказался 
удивительно косноязычен, и по-
этому он избегает импровиза-
ций и категорически отказыва-
ется от дебатов. Слова кандида-
та, сказанные на встрече с биз-
несменами, говорят о проблеме 
лучше него самого: «Меньше, 
чтобы человек с чиновником 
просто рукопожатился. Когда 
этого не будет, мы будем отхо-
дить от коррупции всё дальше и 
дальше. Я не буду говорить ка-
кие-то лозунги, с которых мы 
начали обсуждение, слушайте, 
но давайте мы вообще уйдем от 
кэша, да. Но это просто сейчас 
нельзя, это нельзя нигде пока-
зывать, рассказывать, потому 
что мы там сразу потеряем... ха-
ха-ха... те деньги, которые тор-
гуют помидорами на рынке, мы 
просто потеряем там... эммм... 
хоть какую-то поддержку, но 
стремиться нужно туда». Неко-
торые участники встречи, по их 
отзывам в социальных сетях, 
были озадачены увиденным и 
услышанным, а некоторые даже 
позволили себе сравнить ново-
го любимца нации со старым — 
Виталием Кличко, известным 
чемпионом в изящной слове-
сности. Но если самобытная 
афористичность Кличко тради-
ционно объясняется его тяже-
лой спортивной судьбой, то для 
артиста, не способного ясно из-
ложить мысль, убедительное 
оправдание с ходу не приду-
мать. Так попутно выяснилось, 
что номера «95-го квартала» 
пишет не Зеленский.

По шпаргалке, 
против течения

Дошло до того, что команда 
кандидата снабжает его тезиса-
ми на карточках и ставит в сту-
дии суфлеры с готовыми ответа-
ми, что лишний раз доказывает 
несамостоятельность Зеленско-
го как политика. Эти мысли, 
разделенные на девять блоков — 
антикоррупционная система, 
внешняя политика, политиче-
ская система и прочее — он тран-
слирует почти без изменений, 
слово в слово, чем напоминает 
Петра Порошенко, в течение 
года на каждом публичном вы-
ступлении передающем «по-
следнее прощай» России.

О чем он говорит? «У нас с 
Россией война. Дипломатиче-
ская, экономическая, информа-
ционная, оборонительная. Бы-
строго решения по войне с Рос-
сией нет: продолжаем диалог, 
укрепляем армию». Это первые 
строки шпаргалки Зеленского, 
посвященной отношениям с на-
шей страной. Далее по тексту он 
намерен позвать США, Вели-
кобританию и ЕС на перегово-
ры с Россией в качестве посто-
янных и полноправных участ-
ников, требует новых антирос-
сийских санкций, призывает со-
здать дополнительные «эффек-
тивные» информационные ре-
сурсы для борьбы с Россией, об-
ещает увеличить оборонный 
бюджет до 5 процентов путем 
повышения налогов.

Заметим, что тезис о привле-
чении Лондона и Вашингтона к 
переговорам о прекращении 
гражданской войны на Украине 
— что бы не думал и не говорил 
Зеленский, а Россия юридиче-
ски не является стороной этого 
конфликта — беззастенчиво 
украден его спичрайтерами у 
Юлии Тимошенко. Это она пер-
вой предложила создать некий 
«будапештский формат» вза-
мен «минскому» и «норманд-
скому», с США и Великобрита-
нией за столом. Но дело даже не 
в плагиате и не в том, что эти 
планы нереалистичны и глупы, 
а в откровенно враждебной по-
зиции кандидата Зеленского не 
только к России, но и к своему 
электорату, требующему пре-
кращения войны, а не увеличе-
ния ассигнований на нее. И, ко-
нечно же, в базовом пакете его 
шпаргалок значится приведе-
ние Украины к евроатлантиче-
скому знаменателю, тушкой 
или чучелком, но через рефе-
рендум. 

Еще раз развернем «канди-
дата Зе» в профиль: в середине 
марта СМИ разнесли приятную 
российскому уху новость — «Зе-
ленский призвал не давить рус-
ский язык». Как это часто слу-
чается, фраза оказалась выр-
ванной из контекста и не пере-
дает весь смысл высказывания 
кандидата, который на поверку 
оказался противоположным. 
«Мы живем в эволюционный 
момент украинского языка. 
Украинский язык — прекрасный 
язык. Все переходят на украин-
ский язык с большим удоволь-
ствием. У нас и так образова-
тельная система сегодня так вы-
строена. Все будет, все будут го-
ворить на украинском. Следую-

щее поколение все будет гово-
рить на украинском. Мои дети 
говорят на украинском. Мы не 
давим никакие языки, у нас 
украинский — государственный. 
Извините, у нас страна Украи-
на», — на «языке меньшинства» 
сказал Зеленский. Из этого спи-
ча сложно сделать единствен-
ный вывод, противоположный 
заголовку: ни защищать право 
большинства сограждан гово-
рить на родном языке, ни наде-
лять русский язык статусом го-
сударственного, ни отменять 
нацистский по форме и содер-
жанию закон о тотальной укра-
инизации, рассматриваемый в 
эти дни Верховной радой, воз-
можный президент Зеленский 
не будет. Поэтому все его при-
мирительные речи если о чем и 
напоминают, то только о фразе 
«Обещаем что угодно, а вешать 
будем потом», сказанной ве-
сной 2014 года его земляком и 
близким приятелем, инициато-
ром внесудебных расправ над 
противниками майдана, Бори-
сом Филатовым.

В игнорировании интересов 
своего избирателя — а социоло-
ги говорят, что в большинстве 
это «умеренно пророссийские» 
горожане всех возрастов центра 

и юга Украины — Зеленский по-
шел еще дальше, публично всту-
пившись в защиту и.о. министра 
здравоохранения Ульяны Суп-
рун, самого ненавидимого на 
Украине чиновника. Важно по-
нять — речь не про обычную не-
приязнь к своим, украинским, 
хорошо знакомым ворам и ду-
ракам, а лютая ненависть к кро-
вопийце, присланной из-за оке-
ана. Супрун каждым своим дей-
ствием и самой внешностью 
дает понять, что главная ее зада-
ча на посту — уменьшение обре-
меняющего бюджет своей не-
платежеспособностью челове-
ческого поголовья и лоббирова-
ние интересов западных фарма-
кологических компаний.

Свободен только на сцене
На каком-то этапе склады-

валось впечатление, что Зе-
ленский всеми силами стара-
ется не попасть во второй тур, 
идя поперек чаяний избирате-
ля, что его заставляют, и он 
вот-вот должен по-особому 
моргнуть, просигнализиро-
вать об опасности — ведь он 
действительно много моргает 
и не смотрит в глаза интервью-
ерам. Но причины расфокуси-
рованного взгляда иные: анти-
российская и прозападная ри-
торика появилась в его речах 
сразу после встречи с заме-
стителем главы Госдепа США 
по политическим делам Дэви-

дом Хейлом и другими эмисса-
рами «стратегического пар-
тнера», состоявшейся в нача-
ле месяца. После этого он, на-
конец, представил свою ко-
манду. Помимо подзабытого и 
выдернутого из прибалтий-
ской пасторали экс-министра 
экономического развития Ук-
раины Айвараса Абромавичу-
са — давнего клиента Джорджа 
Сороса, за Зеленским теперь 
неотлучно следует и депутат 
Верховной рады Сергей Ле-
щенко — лидер так называе-
мых «еврооптимистов», обла-
дающий также негласным ста-
тусом сотрудника американ-
ского посольства. Дополняет 
играющую короля свиту груп-
па политтехнологов, где ответ-
ственным за идеологию явля-
ется потомственный борец с 
« р о с с и й с к и м  в л и я н и е м » 
Дмитрий Разумков, а также 
юристы и менеджеры из штат-
ного расписания Игоря Коло-
мойского.

Похоже на то, что олигарху 
удалось продать акции Зеленско-
го заокеанским покупателям, 
оставив блокирующий пакет 
себе. То, что Зеленский — акцио-
нерное общество — давно не но-
вость: украинские СМИ из числа 

допущенных за кулисы ежене-
дельно пополняют список мест-
ных политиков и бизнесменов, 
вложившихся в кампанию Зелен-
ского. Все потому, что Коломой-
ский, равно как и Порошенко, 
никогда не тратит на выборы 
свои средства, и наоборот — пы-
тается на них заработать. Прода-
жа «долей» в Зеленском — это са-
мый прибыльный украинский 
бизнес на ближайшие три неде-
ли, и Коломойский здесь высту-
пает в привычном амплуа моно-
полиста. 

Роль объекта, товара, устой-
чивый образ марионетки, похо-
же, всерьез тяготит Зеленского. В 
середине марта ряд украинских 
СМИ со ссылкой на анонимных 
представителей его штаба попы-
тались донести до избирателя 
мысль, что Зеленский на самом 
деле не свечной заводик и не по-
родистая лошадь, а человек со 
страстями и воспаленной гордо-
стью. «Вы его еще не знаете. У 
него есть амбиции, он зол и обла-
дает хорошей памятью, он дейст-
вительно хочет быть президен-
том и привести Украину к про-
цветанию. И как только пройдет 
инаугурация, Коломойский рас-
сыплется в прах и ответит за все 
свои преступления», — примерно 
такие тезисы транслировали не-
названные источники.

Ничто сегодня не указывает, 
что это правда, и Зеленский в са-
мом деле независимый игрок. 

Скорее Коломойский, исходя 
из принципа «в мое отсутствие 
можете меня даже расстре-
лять» и чье альтернативное 
чувство юмора общеизвестно, 
разрешил штабу Зеленского та-
кие вольности. Исчерпывающе 
об отношении олигарха к веду-
щему своих корпоративных ве-
черинок говорит следующая 
цитата из интервью Би-би-си: 
«Не может человек с более низ-
ким интеллектом и эрудицией 
влиять на более умного и та-
лантливого».

Без шуток
То, что вопреки странным, с 

точки зрения потенциального 
избирателя и стандартным для 
украинского националиста за-
явлениям, рейтинг Зеленского 
продолжает расти, нет ничего 
удивительного. Эта цифра пря-
мо пропорциональна рейтингу 
неприятия Петра Порошенко, 
который сегодня зашкаливает 
за 70 процентов. Электорат Зе-
ленского в базовых регионах 
ведом сегодня простой мыслью 
— «кто угодно, только не Поро-
шенко», а программа кандида-
та и его симпатии к «доктору 
Смерть» вторичны. Скорее 
всего, большинство не следит 
внимательно за его высказыва-
ниями, заменяя это просмо-
тром бессодержательных, но 
смешных агитационных роли-
ков, поставленных штабом Зе-
ленского на поток. К тому же 
давно замечено — украинский 
избиратель руководствуется 
эмоцией, а не разумом. От чего 
от выборов к выборам законо-
мерно и страдает. Зеленский 
для среднего украинца всего 
лишь самая узнаваемая и ка-
жущаяся самой безопасной 
альтернатива Порошенко. Од-
нако «евроатлантическая» ри-
торика добавляет голосов на 
западе страны, где его про-
грамму придирчиво читают и 
где он, по опросам, уже выхо-
дит на уверенное второе-тре-
тье место. 

Пока же Зеленскому пред-
стоит финальный спурт: по-
следний сезон сериала «Слуга 
народа», не подпадающий под 
определение предвыборной 
агитации и анонсированный 
каналом «1+1» на вечер суббо-
ты — день тишины. В последней 
серии его герой Василий Голо-
бородько, которому Зеленский 
и обязан всей своей популяр-
ностью, выигрывает прези-
дентские выборы и идет на 
инаугурацию. Следом будет 
показан американский байо-
пик «Рейган», где главный ге-
рой говорит голосом Зеленско-
го с его фирменным фрикатив-
ным «г» и протяжным «шо». 

Окончательный результат 
представляет интерес только 
для исследователей: социологи 
говорят, что его сторонники не-
достаточно мобилизованы, и 
многие попросту не придут на 
участки в силу занятости, уве-
ренности в его победе, похмелья 
или плохой погоды. В самом 
плохом случае возможна сенса-
ция, и Зеленский выйдет в фи-
нал со второго места. 

Явка минус фальсификации
В чем несхожесть современ-

ной украинской политики с ев-
ропейской, и шире — политикой 
международной? Взаимоотно-
шения независимых стран, их 
внутренняя жизнь и внешние 
сношения все еще несут остатки 
благородного флера из тайны и 
недосказанности, бушующие 
страсти не раскрываются пол-
ностью во всей их, зачастую не-
приглядной наготе, а тайны 
принятия судьбоносных реше-
ний раскрываются спустя дол-
гие годы в мемуарах участников 
и архивах. Этим мировая поли-
тика похожа на классический 
эпос с непременными для этого 
жанра элементами эротики. 
Украинская политика иная и в 
любом своем проявлении похо-
жа на короткий нецензурный 
анекдот, или скорее порногра-
фический ролик, в котором все 
тайное максимально явно, и ак-
теры давно и широко известны в 
узких кругах. Не случайно, на-
верное, международный визу-
а л ь н ы й  б р е н д  Ук р а и н ы  — 
Ukraine NOW — торжественно 
презентованный в Киеве год на-
зад, оказался переделанным ло-
готипом самого популярного в 
мире порносайта. Вот и старо-
жил украинской политики 
Александр Мороз накануне 
снялся с выборов с формули-
ровкой «это уже слишком».

То, как открыто и бесстыдно 
Петр Порошенко готовится к 
фальсификации выборов, лишь 
подтверждает эту характеристи-
ку. Конкуренты и СМИ уже пол-
ностью вскрыли — с подробно-
стями, бухгалтерией и именами 
ключевых технологов — систему 
подкупа с условным названием 
«сетка», и продолжают ловить 
президента, а вместе с ним и под-
контрольный ему Центризбир-
ком, на подозрительных телод-
вижениях. Здесь и вдвое превы-
шающий количество избирате-
лей тираж бюллетеней, отказ от 
видеокамер на участках, отсут-
ствие защищенных боксов для 
перевозки протоколов и бюлле-
теней, наконец — прикомандиро-
ванные к каждой территориаль-
ной комиссии сотрудники Служ-
бы безопасности Украины, под 
чьим присмотром итоги голосо-
вания будут вводиться в автома-
тизированную систему подсчета 
голосов. 

Одна из последних улик — ре-
гистрация в десятках киевских 
квартир сотен и тысяч «мертвых 
душ», преимущественно из Дон-
басса. К фальсификациям на 
всех уровнях — от участка до 
центрального сервера ЦИК — 
как кажется, все готово, точно 
так же как мобилизованы все ад-
министративные ресурсы — от 
армии наблюдателей и полутора 
десятков вспомогательных кан-
дидатов до прокуратуры и судов 
— на защиту украденного резуль-
тата. По приблизительным рас-
четам, эта многослойная пира-
мида фальсификаций даст Поро-
шенко от 10 до 15 процентов 
прибавки к реальному результа-
ту. Учитывая разрыв с Юлией 
Тимошенко в рамках арифмети-
ческой погрешности, помешать 

действующему президенту 
пройти во второй тур она, веро-
ятнее всего, не сможет.

Эту женщину уже сейчас 
можно назвать главной проиг-
равшей. Рейтинг Тимошенко, 
бывший самым высоким год на-
зад, за время кампании практи-
чески не вырос — к финишу она 
пришла с тем же результатом, 
что был и на старте. Причин та-
кому провалу немало: выдвиже-
ние Зеленского, самоповторы в 
агитации, борьба на одном с По-
рошенко электоральном поле — 
сельские пенсионеры севера и 
запада страны, неразбериха в 
штабах и как итог — отсутствие 
действительно влиятельных 
спонсоров. В отличие от прош-

лых выборов, даже украинским 
СМИ стало неинтересно, кто же 
конкретно теперь оплачивает 
штурм Тимошенко властных вер-
шин. 

Не вызвали ажиотажа даже 
достоверные слухи о перена-
правлении Ринатом Ахметовым 
финансовых потоков от своих 
любимых игрушек Олега Ляшко 
и Александра Вилкула в сторону 
Юли. Сейчас это скорее вложе-
ние в будущую парламентскую 
кампанию, о которой и она сама 
сегодня вспоминает чаще, чем о 
евроинтеграции, и явно ищет 
союза с другими аутсайдерами, 
например Анатолием Гриценко.

Сломать планы Порошенко 
может только высокая явка его 
противников. Пирамида фаль-
сификаций покажет макси-
мальный КПД только в случае 
массового прихода на участки 
его сторонников: в повышении 
мотивации и сопровождении к 
урнам небескорыстных избира-
телей и состоит смысл «сетки». 
Одновременно ведется работа 
по недопущению на участки 

противников. Выявленные в 
ходе «формирующих» социоло-
гических опросов идейные про-
тивники, как сообщают с мест, 
уже получают предупреждения 
в форме повесток и предупре-
ждений об уголовной ответст-
венности за оплаченное, напри-
мер партией «Батькивщина», 
голосование — ведь Тимошенко 
тоже пыталась строить свою 
«сетку». Низкая явка пропорци-
онально увеличивает возмож-
ности для подтасовок, тогда 
каждый невостребованный 
бюллетень так или иначе сыгра-
ет в пользу Порошенко.

Слабым звеном в этой схеме 
является и неполный контроль 
над местными чиновниками, 
ответственными за результат. 
Так, если с главой Харькова Ген-
надием Кернесом у Порошенко 
негласный договор о дружбе и 
сотрудничестве, то в лояльно-
сти мэров Одессы, Днепропет-
ровска, Львова у него уверенно-
сти нет. Наличие антипрези-
дентской фронды в крупных го-
родах, разброд и шатание в чи-
новных рядах должны сегодня 
сильно беспокоить претендую-
щего на второе место кандидата. 
Сбой в программе на любом 
этапе для него опасней, чем кор-
рупционные скандалы в ВПК, 
скелеты в семейном шкафу, по-
битые горшки с послом США 
Мари Йованович и даже акции 
неонацистов-оппозиционеров 
из запрещенной в России пар-
тии «Национальный корпус». 

Непосредственно на резуль-
тат эти и другие факторы — а 
символические ножи в спину 
президента вонзаются сегодня 
ежедневно — влияют мало. Но 

если что-то пойдет не так, они 
станут решающими и в сумме 
превратят тактическое пораже-
ние в стратегический разгром с 
единственно возможным на Ук-
раине способом выпуска пара — 
майданом. Такую опасность за 
океаном и Збручом считают 
вполне реальной, потому и взи-
рают с надеждой на главу МВД 
Арсена Авакова, объявившего о 
своем вооруженном нейтрали-
тете и поклявшегося не допу-
стить эксцессов. Однако и его 
контроль над полицией и гвар-
дией не является абсолютным, 
поскольку руководство поли-
ции на местах не связано с ним 
вассальной клятвой. 

Соблюдение приличий и не-
допущение беспорядков — един-
ственное условие, которое ста-
вят сегодня перед Порошенко 
международные арбитры — Гос-
деп и послы G7, не имеющие, 
если верить их официальным за-
явлениям, явного фаворита на 
этих выборах. Речи о продолже-
нии интеграции в «демократи-
ческий мир» уже не идет, глав-
ное, чтобы не было войны. И та-
кая смена акцентов как нельзя 
лучше иллюстрирует деграда-
цию мифа о «европейской Укра-
ине», широко, на разрыв шта-
нов, пятящейся от «имперского 
наследия» к обществу с высоки-
ми стандартами потребления. 

Результат Порошенко в пер-
вом туре, так же как и проценты 
Зеленского, представляет сугубо 
академический интерес: он по-
кажет количество неизлечимых, 
узколобых русофобов, всерьез 
воспринимающих речи и обеща-
ния Порошенко. Который, как 
писал украинский классик Ос-
тап Вишня, в ходе кампании «и 
Петлюру перепетлюрил, и Бан-
деру перебандерил». Только с 
этой точки зрения интересен и 
суммарный результат «кандида-
тов юго-востока» — переплюну-
ли бы они Зеленского, когда бы 
кандидат был один. 

Тупик национализма
Беда нынешней кампании не 

в том, что она оказалась на удив-
ление скучна визуально и содер-
жательно, хотя на политической 
арене третий месяц солирует на-
стоящий клоун. Хуже, что впер-
вые есть ощущение глухого ту-
пика и ни один из ведущих кан-
дидатов, за исключением разве 
что Юрия Бойко, не озвучивает 
альтернативного плана разви-
тия страны, не призывает к ре-
альному, не имитационному су-
веренитету. В накрывшей Украи-
ну безнадежности и национали-
стическом угаре теряют смысл 
любые партийные программы. 
Их не читают и сами участники, 
что иллюстрируют кандидаты 
Сергей Каплин и Руслан Кошу-
линский. Первый, называющий 
себя социалистом, принял как 
свои «25 пунктов» НСДАП — 
предвыборную программу Гит-
лера 1920 года, когда журнали-
сты зачитали ему самые яркие 
места. Второй, представляющий 
националистическую «Свобо-
ду», в похожей ситуации не отли-
чил собственные тезисы от ста-
рой программы Коммунистиче-
ской партии Украины.

Вся кампания — констатация 
тупика, в котором оказался це-
лый народ, торжество тридца-
тилетнего отрицательного от-
бора во власть. И кто бы ни по-
бедил, бегство населения не 
прекратится, кровь на Донбассе 
будет литься, экономика про-
должит деградировать в процес-
се построения «аграрной свер-
хдержавы» по заветам предыду-
щего американского посла, и та-
рифы не остановят рост в рам-
ках очередного меморандума с 
МВФ, которому Украина долж-
на уже половину своего дефи-
цитного бюджета. Страна захо-
дит на очередной порочный 
круг, и все вопросы ее бытия 
свелись к незавидной альтерна-
тиве: новый «майдан» сейчас 
или попозже. Ни Порошенко, ни 
Зеленский, никто другой, про-
должающий играть по прави-
лам украинской политики, не 
остановит сползание в про-
пасть. Наверное, проблема в 
том, что украинская политика 
слишком «украинская» и мажет 
как копоть любого, даже самого 
последнего романтика. 

Мечта о вишневом садике у хаты 
за пять лет значительно упала 
в цене на украинском рынке. 

А К Ц Е Н Т

Украинская политика похожа на порног-
рафический ролик, в котором все тайное 
максимально явно, а актеры давно 
и широко известны в узких кругах 

А К Ц Е Н Т

Ни защищать право граждан говорить 
на родном языке, ни наделять русский 
язык статусом государственного 
Зеленский не будет 

Наглядная агитация большинства кандидатов навевает на избирателей только тоску. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», расположенное по адресу: 
Тюменская обл., Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, 
г. Когалым, ул. Прибалтийская, 20, информирует о начале работ 
по проведению оценки воздействия на окружающую среду при 
осуществлении проекта технической документации на новую 
технологию «Утилизация (использование) отходов буре-
ния, образованных при строительстве скважин на лицензи-
онных участках ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», планиру-
емой к реализации на территории ХМАО—Югра и ЯНАО, с целью 
получения из отходов бурения продуктов, вовлекаемых в процес-
сы восстановления окружающей среды и почвообразование.

С техническим заданием на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, а также с материалами оценки воздейс-
твия на окружающую среду можно ознакомиться с 29.03.2019 по 
29.05.2019 г. на официальном сайте Администрации города Ко-
галыма в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» (www.admkogalym.ru) в разделе «Документы» (подраздел — 
«Общественные слушания по материалам оценки воздействия на 
окружающую среду»).

Работы по оценке воздействия намечаемой деятельности на 
окружающую среду проводились с 20.12.2018 по 29.05.2019. 

Общественные обсуждения пройдут в форме слушаний 
29.04.2019 г.  в 18 часов 00 минут в здании Администрации 
города Когалыма по адресу: г. Когалым, улица Дружбы На-
родов, дом 7, кабинет 300 (зал заседаний).

Предложения и замечания по материалам ОВОС принима-
ются в письменной форме или форме электронного документа 
с 29.03.2019 по 29.05.2019 г. с указанием фамилии, имени и 
отчества, даты рождения, адреса места жительства и контак-
тного телефона по адресу: 628486, г. Когалым, улица Дружбы 
Народов, 7, каб. 126, Администрации города Когалыма или  
e-mail: kogalym.elzarimovna@yandex.ru.

— от Администрации города Когалым — инженер I категории 
отдела городского хозяйства муниципального казенного учреж-
дения «Управление жилищно-коммунального хозяйства города 
Когалыма» Ахметшина Эльза Римовна, тел.: 8 (34667) 93-795.

— от ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» — ведущий инже-
нер отдела охраны окружающей среды Управления ПБ, ОТ и ОС  
Недяк Ирина Евгеньевна, тел.: +7 (34667) 61458.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений
Федеральное агентство по рыболовству и Федеральное госу-

дарственное бюджетное научное учреждение «Всероссийский на-
учно-исследовательский институт рыбного хозяйства и океано-
графии», в лице Филиала по пресноводному рыбному хозяйству  
ФГБНУ «ВНИРО» («ВНИИПРХ»), совместно с Администрациями 
муниципальных образований Тверской, Ярославской и Вологодской 
областей уведомляет о начале общественных обсуждений по объек-
там государственной экологической экспертизы: 

«Материалы, обосновывающие общий допустимый улов водных 
биологических ресурсов в Иваньковском, Угличском водохранили-
щах, озере Селигер, прочих водоемах Тверской области на 2020 год, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду»;

«Материалы, обосновывающие общий допустимый улов водных 
биологических ресурсов в Рыбинском водохранилище и прочих во-
доемах Ярославской области на 2020 год, включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду».

Цель намечаемой деятельности: Научное обеспечение раци-
онального использования и сохранения водных биоресурсов в Ры-
бинском, Иваньковском, Угличском водохранилищах, озере Селигер 
и прочих водоемах Тверской и Ярославской областей в 2020 году.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рыбинское, 
Иваньковское, Угличское водохранилища, озеро Селигер, прочие 
водоемы Тверской и Ярославской областей.

Наименование и адрес заявителя: Федеральное государс-
твенное бюджетное научное учреждение «Всероссийский науч-
но-исследовательский институт рыбного хозяйства и океано-
графии», в лице Филиала по пресноводному рыбному хозяйству  
ФГБНУ «ВНИРО» («ВНИИПРХ»). Адрес: 141821, Московская обл., 
Дмитровский район, п. Рыбное, д. 40 А.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: 

Администрация МО «Весьегонский район», Администрация 
МО «Вышневолоцкий район», Администрация МО «Бологовский 
район», Администрация МО «Западнодвинский район», Админист-
рация МО «Андреапольский район», Администрация МО «Бежецкий 
район», Администрация МО «Селижаровский район», Администра-
ция МО «Пеновский район», Администрация МО «Лесной район», 
Администрация МО «Нелидовский городской округ», Админист-
рация МО «Конаковский район», Администрация МО «Кашинский 
городской округ», Администрация МО «Ржевский район», Админис-
трация МО «Старицкий район».

Администрация Брейтовского муниципального района, Админис-
трация Некоузского муниципального района, Администрация Мыш-
кинского муниципального района, Администрация Угличского му-
ниципального района, Администрация Рыбинского муниципального 
района, Администрация Некрасовского муниципального района, 
Администрация Пошехонского муниципального района, Админис-
трация Борисоглебского муниципального района, Администрация 
Даниловского муниципального района, Администрация МО Перво-
майского района, Администрация МО Любимского района.

Администрация Череповецкого муниципального района.
Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно в сети интернет на сайте 
http://www.vniiprh.ru или в библиотеке Верхне-Волжского отдела 
Филиала по пресноводному рыбному хозяйству ФГБНУ «ВНИРО» 
(«ВНИИПРХ»), адрес: 171253, Тверская обл., г. Конаково, ул. Гага-
рина, д. 14, по рабочим дням с 9.00 до 15.00 Контактный телефон: 
(48242) 4-34-88, Кудинов Михаил Юрьевич. 

Направить свои замечания и предложения можно по адре-
су: 

Верхне-Волжского отдела Филиала по пресноводному рыбному 
хозяйству ФГБНУ «ВНИРО» («ВНИИПРХ»). Адрес: 171253, Тверс-
кая обл., г. Конаково, ул. Гагарина, д. 14.

Сроки представления замечаний предложений: в течение 30 
дней после окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы 

«Материалы, обосновывающие общий допустимый улов водных био-
логических ресурсов в Иваньковском, Угличском водохранилищах, озере 
Селигер, прочих водоемах Тверской области на 2020 год, включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду», состоятся: 

в Тверской обл.:
8 апреля 2019 г. в 10.00 по адресу: г. Весьегонск, Коммунистичес-

кая ул., д. 16;
8 апреля 2019 г. в 15.30 по адресу: г. Вышний Волочек, ул. Боль-

шая Садовая, 85/89;
8 апреля 2019 г. в 10.00 по адресу: г. Бологое, ул. Кирова, 13;
9 апреля 2019 г. в 14.00 по адресу: г. Западная Двина, ул. Кирова, 

10;
9 апреля 2019 г. в 10.00 по адресу: г. Андреаполь, пл. Ленина, 2;
9 апреля 2019 г. в 10.00 по адресу: г. Бежецк, пер. Первомайский, 

21;
10 апреля 2019 г. в 15.00 по адресу: г. Селижарово, ул. Ленина, 

12;
10 апреля 2019 г. в 12.00 по адресу: п. Пено, ул. 249 Стрелковой 

Дивизии, 33;
10 апреля 2019 г. в 10.00 по адресу: с. Лесное, ул. Советская, 3;
10 апреля 2019 г. в 10.00 по адресу: г. Нелидово, пл. Ленина, 3;
11 апреля 2019 г. в 14.30 по адресу: г. Конаково, ул. Энергетиков, 

13;
11 апреля 2019 г. в 14.00 по адресу: г. Кашин, ул. Анатолия Луна-

чарского, 20;
11 апреля 2019 г. в 11.00 по адресу: г. Ржев, ул. Ленина, 11;
11 апреля 2019 г. в 15.00 по адресу: г. Старица, ул. Советская, 6;
в Ярославской обл.:
11 апреля 2019 г. в 14.00 по адресу: г. Углич, ул. Ленина, 1Б;
«Материалы, обосновывающие общий допустимый улов водных 

биологических ресурсов в Рыбинском водохранилище и прочих водоемах 
Ярославской области на 2020 год, включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду»

в Тверской обл.:
8 апреля 2019 г. в 10.00 по адресу: г. Весьегонск, ул. Коммунис-

тическая, 16;
в Ярославской обл.:
10 апреля 2019 г. в 10.00 по адресу: Брейтовский р-н, с. Брейтово, 

ул. Советская, 2;
10 апреля 2019 г. в 14.00 по адресу: Некоузский р-н, с. Новый  

Некоуз, ул. Кооперативная, д. 12;
11 апреля 2019 г. в 10.00 по адресу: г. Мышкин, Успенская пл., 4;
11 апреля 2019 г. в 14.00 по адресу: г. Углич, ул. Ленина, 1Б;
9 апреля 2019 г. в 10.00 по адресу: г. Рыбинск, ул. Братьев Орло-

вых, 1А;
12 апреля 2019 г. в 14.00 по адресу: пгт. Некрасовское, ул. Набе-

режная, 37;
9 апреля 2019 г. в 14.00 по адресу: г. Пошехонье, пл. Свободы, 9;
12 апреля 2019 г. в 14.00 по адресу: пгт. Борисоглебский, ул. Транс-

портная, 1;
11 апреля 2019 г. в 14.00 по адресу: г. Данилов, Соборная пл., 

14А; 
11 апреля 2019 г. в 14.00 по адресу: п. Пречистое, ул. Ярославская, 

90;
11 апреля 2019 г. в 14.00 по адресу: г. Любим, ул. Трефолева, 

д. 10;
в Вологодской обл.:
8 апреля 2019 г. в 14.00 по адресу: г. Череповец, ул. Первомайская, 

58.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАБОТА 

Пенсионерам 
предложили 
почти 
1,5 тысячи 
вакансий

СКОЛЬКО 
СТОИТ ОПЫТ?
Ангелина Зеленькова

Вчера сотни соискателей посе-
тили Центр занятости молоде-
жи на проспекте Мира, где 
прошла не совсем обычная яр-
марка вакансий. На этот раз за 
работой сюда пришли не 
школьники и студенты, как об-
ычно, а московские пенсионе-
ры. Но и для них в столичном 
банке вакансий нашлось нема-
ло предложений — почти 1,5 ты-
сячи, со средней зарплатой от 
20 до 45 тысяч рублей. 

Классический диалог и зна-
комство с вакансиями нача-
лись в центре после череды пре-
зентаций престижных компа-
ний-работодателей, в числе ко-
торых операторы сотовой свя-
зи, банки, туроператор и торго-
вые сети. Светлана Редина при-
шла к конкретному работодате-
лю, у которого на днях прошла 
стажировку. — Хочу узнать свою 
судьбу: взяли или нет. Компа-
ния, которая занимается обслу-
живанием ТЦ, гостиниц и биз-
нес-центров, брала меня на 
один день гардеробщицей в 
элитный московский отель. 
Мне понравился график — 5 
дней в неделю по 5 часов, а ле-
том можно заниматься своими 
делами и уехать, к примеру, на 
дачу». Зарплата Светлану тоже 
устроила — 15 тысяч рублей к 
пенсии, которая в Москве хотя 
и повыше, чем в других регио-
нах, — городская минималка со-
ставляет 17 500 рублей, но и на 
нее не разгуляешься. Ее знако-
мой Вере Брайниной центр за-
нятости тоже уже помогает 
трудоустроиться. Пенсионерка 
сходила на собеседование в ад-
министрацию стадионов 
«Спартак» и «РЖД Арена», 
куда хотела бы устроиться би-
летером. Там ей пока не ответи-
ли, вот и решила заглянуть на 
ярмарку.

Среди соискателей на яр-
марке не только пенсионеры, 
зарегистрированные в органах 
службы занятости. Первый раз 
сюда пришла 57-летняя Мадина 
Каланча. Пенсионерка отмети-
ла, что рассчитывает найти ра-
боту хотя бы продавцом, но с 
зарплатой не меньше 40 тысяч 
рублей. Директор Центра заня-
тости молодежи Ирина Швец 
обещает помочь: 

«Мы сопровождаем всех 
нуждающихся в работе с перво-
го телефонного разговора до 
момента трудоустройства, а за-
тем и в период испытательного 
срока», — рассказала она. 

Около 635 тысяч москвичей 
на пенсии продолжают рабо-
тать. В сфере здравоохранения, 
образования и науки, ЖКХ ко-
стяк работников именно из чи-
сла людей, достигших пенсион-
ного возраста. Условия труда, 
как и зарплаты, у них не меня-
ются после достижения пенси-
онного возраста. Работодатели 
ценят их опыт и квалификацию.  
А вот выйдя на пенсию, горожа-
не чаще всего ищут вакансии в 
сфере продаж, административ-
ного персонала, бухгалтерии. 
Идут также в сферу образова-
ния. Зарплаты по самым попу-
лярным профессиям примерно 
такие: менеджеры получают в 
среднем 47 тысяч рублей, инже-
неры — около 44 тысяч рублей, 
бухгалтеры — около 36 тысяч 
рублей. Напомню, в рейтинге 
регионов с самыми благоприят-
ными условиям труда для пен-
сионеров, составленном РИА 
Рейтинг, столица заняла первую 
строчку. Аналитики посчитали, 
что городов, равных Москве по 
занятости людей пенсионного 
возраста, условиям и оплате 
труда, в стране нет. 

ТЕХНОЛОГИИ Стартовала акция «Открой#Моспром»

Будущее с НАМИ

Иван Пышечкин 

С
толица запустила эк-
скурсионный проект 
«Открой#Моспром», 
в рамках которого 
все желающие могут 
посетить 11 круп-
нейших предприя-
тий города. Среди 
них лидеры научно-

исследовательской, пищевой и 
даже космической отраслей. 
Одна из главных площадок — на-
учный центр «НАМИ». Именно 
здесь был создан президентский 
лимузин «Аурус», а сейчас ак-
тивно разрабатываются маши-
ны на солнечных батареях и бес-
пилотники. 

«НАМИ» — целый закрытый 
город с множеством производ-
ственных зданий и цехов. Со-
трудниками этого всемирно из-
вестного предприятия, основан-
ного еще в 1918 году, были такие 
известные ученые и конструк-
торы в области автомобилестро-
ения, как Андрей Липгарт, Петр 
Можаров и Николай Брилинг. 
Обычным гражданам путь сюда 
всегда был заказан из-за режима 
секретности, который действу-
ет и по сей день. Так что акция 
«Открой#Моспром» — первый 
за более чем столетнюю исто-
рию завода эпизод, который 
приоткрывает его двери для мо-
сквичей.

Ждали здесь в первую оче-
редь студентов московских на-
учно-технических вузов — как-
никак будущие кадры. «Мы ста-
раемся популяризировать мо-
сковскую промышленность 

среди студентов и сделать для 
них доступными промышлен-
ные площадки, заводы и пред-
приятия. Чтобы изнутри можно 
было посмотреть, какие там 
идут технологические процес-
сы, какие требуются знания», — 
рассказал заммэра столицы 
Владимир Ефимов.

Одними из первых визит на 
предприятие нанесли воспитан-
ники столичного политеха. Фо-
тографировать строго запреще-
но — гостей попросили даже ка-
меры на мобильных телефонах 
заклеить непрозрачной лентой. 
Но это только подогрело любо-
пытство. Провели ребят практи-
чески по всем площадям, вклю-
чая литейное производство и  
инженерно-лабораторный кор-
пус с его последними разработ-
ками. Самые заметные дости-
жения «НАМИ» последних лет 
молодежь увидела в дизайн-
центре. Во-первых, это, конеч-
но, представительские лимузи-
ны и седаны «Аурус». Легендой 
машина стала еще в прошлом 
мае, когда только что избран-
ный президент Владимир Путин 
приехал на ней на инаугурацию 
в Большой Кремлевский дворец. 
Теперь в «НАМИ» активно дора-
батывают гражданские версии 

седана, которые в будущем смо-
жет купить любой желающий. 

Но больше всего студентов 
заинтересовали машины, кото-
рые сочетают в себе приметы 
автомобиля будущего. Напри-
мер, с виду обыкновенная Lada 
Kalina двигается за счет энергии 
от солнечных батарей, установ-
ленных на капоте и крыше. Но-
винка уже успешно прошла ис-
пытания и, возможно, в скором 
времени увидит первых покупа-
телей. Ее хотя и производят в 
Москве, но целевой рынок — это 
Крым и Сочи, где солнечных 
дней гораздо больше. Представ-
лен и гибрид на базе той же мо-
дели. Колеса приводит в движе-
ние электродвижок, который 
при необходимости можно 
подпитать бензиновой уста-
новкой, расположенной в 
багажном отсеке. Даль-
ность хода — более 350 ки-
лометров. До обычных 
машин с двигателем 
внутреннего сгорания 
пока не дотягивает, но, 
как уверяют специа-
листы, в будущем ха-
рактеристики будут 
улучшены. 

Показали и беспи-
лотники — шаттл для 

коммерческого использования 
и Ладу «Веста», способную дви-
гаться без водителя в колоннах. 
«Эту технологию мы испыты-
ваем еще и на «КАМАЗах». В бу-
дущем такая техника, сможет, 
например, возить снег на пла-
вильные станции без управле-
ния человеком», — рассказала 
заведующая сектором перспек-
тивного типажа колесных и гу-
сеничных машин «НАМИ» Ев-
гения Зайцева.  

Ну а для тех, кому автопром 
не особо интересен, есть еще де-
сять предприятий, готовых 
приоткрыть свои тайны. Круп-
ные пищевые производства 
«Кока-Кола», «Вимм-Билль-
Данн», «Кондитерско-булоч-
ный комбинат «Черемушки», 
«Баскин Роббинс» и другие 
«вкусные» производства. Лю-

бители космоса наверняка вы-
берут АО «Корпорацию «ВНИ-
ИЭМ», где делают орбитальные 
станции и ракеты-носители, а 
также создают космические 
комплексы дистанционного 
зондирования Земли.

Что касается перспектив ак-
ции «Открой#Моспром», то ее 
масштабы в будущем будут 
только расти, если аудитория 
увеличится. Выбрать для себя 
подходящую экскурсию и запи-
саться на нее можно на офици-
альном сайте проекта: http://от-
кроймоспром.рф. 

Седан «Аурус» активно дорабатывают. 
Гражданскую версию скоро 
сможет купить любой желающий. 

Беспилотные шаттлы будут отлично 
смотреться на территории парков 
и деловых центров.

А К Ц Е Н Т

Новая Lada Kalina двигается за счет 
энергии от солнечных батарей, 
установленных на капоте и крыше

Горожане старше 
60 лет могут зара-
ботать до 45 тысяч 
рублей в месяц

ДОРОГИ Новую хорду начнут 
строить в конце года

Выше «Ласточек»

Сергей Жуков 

Строительство Юго-Восточной 
хорды начнется в конце нынеш-
него или в начале следующего 
года. Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин рассказал на 
юго-востоке города, где сейчас 
возводится путепровод через 
пути МЦК. С него водители в бу-
дущем смогут выехать на новую 
магистраль.

Путепровод с четырьмя по-
лосами строится в районе стан-
ции МЦК «Андроновка» с мая 
прошлого года. Опоры будущей 
эстакады готовы, перекладыва-
ются инженерные коммуника-
ции. Закончить работы строите-
ли рассчитывают до конца года. 
По словам мэра, путепровод со-
кратит автомобилистам путь от 
промзоны «Фрезер» до шоссе 
Энтузиастов и Перовского шос-
се. «Проект включает рекон-
струкцию улицы Пруд-Ключи-
ки и других примыкающих к 
ней улиц. Сегодня это узкие, 
плохо обустроенные дороги. Мы 
сделаем из них нормальные го-
родские улицы с тротуарами», — 
рассказал Сергей Собянин. По-
том тут запустят общественный 
транспорт до станций метро и 
Московского центрального 
кольца. Об этом не раз просили 
работники многочисленных 
предприятий, расположенных 
рядом. Территорию вокруг эста-
кады обещают благоустроить: 

обустроят газоны и высадят 
«зелень». Здесь появятся липы, 
березы, клен, рябина, кизиль-
ник и сирень. 

Строящийся путепровод мэр 
назвал важным и нужным, по-
скольку свяжет между собой 
столичные промзоны. «По боль-
шому счету он соединит два 
района: Нижегородский и Ле-
фортово, — пояснил Собянин. — 
В конечном итоге именно здесь, 
в этой точке, начнется строи-
тельство Юго-Восточной хорды. 
Здесь будет сложный транспор-
тный узел». Несколько участков 
будущей магистрали, длина ко-
торой будет 28 километров, уже 
проектируются. Трасса протя-
нется от шоссе Энтузиастов до 
МКАД, где выйдет на Новую Мо-
скву. Внутри кольца она прой-
дет сразу через несколько райо-
нов: Нижегородский, Рязан-
ский, Текстильщики, Печатни-
ки, Москворечье-Сабурово, Ца-
рицыно, Бирюлево Западное, 
Чертаново Центральное и Чер-
таново Южное. Строить еще 
одну хорду власти решили в 
прошлом году. Магистраль вме-
сте с Северо-Восточной и Севе-
ро-Западной хордами должна 
взять на себя часть машин, ко-
торые сейчас едут через центр 
либо по МКАД и ТТК. 

ЗДОРОВЬЕ Столица первой в стране переходит 
на новые формы лечения онкологии

Без побочных эффектов
Ирина Рыбникова

С 
31 марта пациентов с са-
мыми частыми видами 
рака в столице начнут ле-

чить по новым схемам, ранее не 
имевшим массового примене-
ния из-за высокой стоимости ле-
карств. Напомню, в соответст-
вии с поправками в Закон «Об 
основах охраны здоровья гра-
ждан в РФ», недавно принятыми 
Госдумой, регионам на переход 
на новые формы лечения онколо-
гических заболеваний, давалось 
три года. Москве потребовалось 
времени гораздо меньше.

Но сначала — о том, что в чем 
плюс новых методов? Совре-
менные таргетная и иммунная 
терапии действуют избиратель-
но. Они поражают только боль-
ные клетки и в отличие от ста-
рой доброй химиотерапии, не 
наносят вреда здоровым. Новые 
лекарства активизируют собст-
венные иммунные клетки орга-
низма и  естественным образом 
уничтожают чужеродные опу-
холи. 

К тому же и таргетную, и им-
мунную терапии больные пере-
носят легче, чем «химию», — 
меньше побочных эффектов, 
быстрее выздоровление, даже 
при запущенных формах рака. 
После сеанса лечения человек 
не лежит уже три дня пластом, а 
продолжает вести привычный 
образ жизни. Но и стоят новые 
методы лечения гораздо дороже. 
«Москва на приобретение пре-
паратов таргетной и иммунной 
терапий выделила из своего ре-
зервного фонда дополнительно 
15,6 миллиарда рублей, и все 
наши пациенты, которым такое 
лечение показано, получат его в 
полном объеме», — рассказал ди-
ректор Московского клиниче-
ского научного центра имени 
Логинова, главный внештатный 
специалист — онколог Москвы 
Игорь Хатьков. 

Пока лечить по новым стан-
дартам будут пациентов с ра-
ком молочной железы, почек, 
прямой кишки, бронхов, лег-
ких, предстательной железы и 
меланомы. Это самые частые 

виды рака — на них приходится 
80% всех онкологических забо-
леваний москвичей. Однако 
Хатьков не исключает, что со 
временем реестр опухолей, ко-
торые лечат таргетной и им-
мунной терапиями, будет рас-
ширен. К тому же отсутствие в 
этом реестре, например, рака 
желудка вовсе не означает, что 
больным этой формой онколо-
гии современных видов лече-
ния не достанется. В онкологии 
все индивидуально, подчерки-
вает Хатьков. Кому-то новые ле-
карства не подойдут из-за непе-
реносимости отдельных компо-
нентов, а у кого-то опухоль 
больше всего испугается соче-
тания привычной химиотера-
пии с небольшой добавкой тар-
гетной или иммунной. К слову, 
для последних методов лечения 
во всем мире применяются 
только 37 наименований ле-
карств. Из них на территории 
России одобрены к примене-
нию 32. «У нас они все есть», — 
утверждает главный онколог 
столицы. 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

В столице для лечения онкологии применяются самые современные 
хирургические методы. Теперь современными стали и лекарства.
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Справка РГ
В столице в этом году построят около 100 км дорог, включая 20 мо-

стов, эстакад и тоннелей. В их числе — участок Южной рокады от Ба-

лаклавского до Пролетарского проспекта; отрезок Северо-Восточ-

ной хорды от Открытого шоссе до Лосиноостровской улицы; ба-

лочный мост через канал имени Москвы; многоуровневые тран-

спортные развязки от МКАД до поселка Коммунарка; пешеходный 

переход с траволаторами через проспект Андропова.

Между тем

Ежегодно в Москве становится 

на 40 тысяч онкологических 

больных больше. Прошлый год, 

например, добавил в регистр 

онкобольных 40 924 человека. 

Но Игорь Хатьков объясняет: 

рост связан с тем, что москвичи 

стали жить дольше, а врачи вы-

являть и лечить рак — лучше. Из-

лечившиеся выбывают из реги-

стра через пять лет после отсут-

ствия рецидивов. Так вот, об-

щее число внесенных в регистр 

больных в столице застыло на 

отметке в 300 тысяч человек и 

не меняется уже несколько лет. 

КСТАТИ

С целью помочь пенсионерам в 

трудоустройстве столичные влас-

ти создали на базе Московского 

городского педагогического уни-

верситета «Серебряный универ-

ситет», где можно получить допол-

нительное и профессиональное 

образование. После обучения там 

и сдачи экзаменов у ветеранов по-

является свидетельство, дающее 

право на работу по одной из ше-

сти специальностей: няни, рабоче-

го зеленого хозяйства, билетного 

кассира, изготовителя кукол, кла-

довщика и столяра. В этом году его 

студентами станут почти 9 тысяч 

москвичей.
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ИННОВАЦИИ Паркинсона 
возьмут под контроль

Движение 
в захвате

Анна Владимирова

Победители всероссийского конкурса «Молодые изо-
бретатели» и участники Кружкового движения Нацио-
нальной технологической инициативы  создают 
устройство для диагностики болезни Паркинсона. 

Заболевание до сих пор считается неизлечимым. 
Оно необратимо поражает нервную систему: пациент 
постепенно теряет контроль над своим телом. И тут не 
застрахован никто: паркинсонизмом страдали боксер 
Мохаммед Али, политик Ясир Арафат, Папа Римский 
Иоанн Павел II...

Начинают дрожать руки — тремор? Движения нео-
жиданно становятся более скованными? Все это может 
служить неким сигналом. И чем раньше врачи поста-
вят верный диагноз, тем лучше. При первых подозре-
ниях пациента отправляют на двигательный тест. Че-
ловек выполняет определенный набор движений. И по 
тому, как качественно и точно выполнены упражне-
ния, невролог может поставить диагноз. 

Помочь врачу должно электронное устройство, ко-
торое разрабатывают молодые изобретатели Федор 
Кондратенко из Санкт-Петербургского политеха и 
Александра Архипова из МГУ под руководством нейро-
хирурга Медицинского центра Дальневосточного фе-
дерального университета Артура Биктимирова. Они 
создали гаджет, который крепится на руку пациенту. 
Электронный помощник «захватывает» и считывает 
движения человека. Внутри прибора суперначинка: 
акселерометр, гироскоп, датчики мышечной активно-
сти. Данные передаются на сервер — сравниваются 
норма и патология. 

По мнению специалистов, оцифровка двигательно-
го теста с помощью нового устройства поможет вра-
чам ставить более точный диагноз и принимать реше-
ние о проведении операции — например, по установке 
нейростимуляторов. «Вопрос точной постановки диаг-
ноза в случае с болезнью Паркинсона очень актуален. 
Уверен, что постепенно диагностика многих болезней 
будет переходить в «цифру». Накапливая данные, мы 
сможем моделировать прогресс болезни и предлагать 
оптимальные варианты лечения», — отмечает настав-
ник команды инноваторов Артур Биктимиров. 

ЛАБОРАТОРИЯ Ультразвук 
поможет быстро 
справиться с тромбами

Это у нас 
в крови

Ксения Колесникова

Каждый год инсульт поражает около 500 тысяч росси-
ян. Традиционные способы спасения — попытки рас-
творить тромб лекарствами — помогают не всегда. По-
чему? Любому препарату нужно время, чтобы подей-
ствовать. Но очень часто счет идет на секунды. Любое 
промедление — и клетки уже не спасти, последствия 
могут стать необратимыми. 

Уменьшить эту печальную статистику поможет но-
вая разработка ученых из Московского физико-техни-
ческого института и НМИЦ гематологии минздрава. 
Специалисты создали технологию предотвращения 
образования тромбов, основанную на ультразвуке.

В своих экспериментах исследователи показали: 
ультразвуковой мониторинг позволяет в режиме ре-
ального времени «ловить» свертывание крови на са-
мых ранних стадиях. И если вовремя ввести лекарство, 
только начавшиеся формироваться тромбы растворя-
ются быстро и полностью. Что особенно важно — уль-
тразвуком можно качественно «просветить» практи-
чески все крупные кровеносные сосуды. 

— Наша работа открывает возможность создания 
носимых на теле устройств для оперативной помощи 
пациентам с высоким риском тромбообразования, — 
говорит завлабораторией математического моделиро-
вания биологических процессов НМИЦ гематологии 
Минздрава России и профессор кафедры физики жи-
вых систем МФТИ Георгий Гурия.

Как это может выглядеть на практике? Компактный 
ультразвуковой прибор размером со смартфон. От 
него на кожу в район крупной артерии устанавливает-
ся датчик, который «ловит» предпосылки образования 
тромбов. При первых признаках прибор подает сиг-
нал — «введите лекарство». Или же вводит его автома-
тически, основываясь на полученных в режиме реаль-
ного времени данных. 

Более того, это устройство может не просто кре-
питься на теле. Авторы исследования не исключают, 
что в будущем такие приборы могут быть имплантиро-
ваны прямо в организм человека.

Исследование опубликовано в престижном между-
народном журнале PLOS ONE. В планах российских 
ученых — от экспериментов в лаборатории перейти к 
стадии доклинических испытаний.

— Уже сегодня система позволяет подбирать наибо-
лее эффективный для конкретного пациента тромбо-
литик. Дальнейшее развитие этих методов очень мно-
гообещающее, поскольку они могут позволить прово-
дить мониторинг коагуляции в тех областях сосуди-
стой системы, где образование тромба представляет 
наибольшую угрозу для жизни и здоровья пациента. В 
частности, в крупных сосудах сердца и головного моз-
га, — подчеркивают разработчики. 

АКТУАЛЬНО Симон Мацкеплишвили: Каждый раз перед лечащим врачом 
дилемма — как убить рак и не навредить сердцу

Приговор отменяется
Ирина Краснопольская

Д
ва главных виновни-
ка смерти — сердеч-
но-сосудистые и он-
кологические забо-
левания. Нередко 
пациенты со злока-
чественными новоо-
бразованиями поги-
бают не от рака, а от 

осложнений со стороны сердца, 
вызванных его лечением. Не 
случайно, в медицине возникло 
и развивается новое направле-
ние — кардиоонкология. 

 Пока ее не преподают в ву-
зах. Не хватает специалистов, 
которые могут помочь онко-
больным с кардиоосложнения-
ми. Хотя в России, как и во всем 
мире, процесс пошел. О кардио-
онкологии обозреватель «РГ» 
беседует с заместителем дирек-
тора по научной работе Меди-
цинского научно-образователь-
ного центра МГУ, действитель-
ным членом Американской кол-
легии кардиологов, членом-
корреспондентом РАН Симо-
ном Мацкеплишвили.

Симон, как быть пациенту 
сразу с двумя диагнозами: кар-
диологическим и онкологиче-
ским? Если каждый из них 
многие расценивают как при-
говор, то что же делать при 
их сочетании? Да и можно ли 
что-то делать?

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: До недав-
него времени это был приговор. 
Но теперь мы знаем, как в таких 
случаях помочь человеку. 

А таких сочетанных пациен-
тов много?

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Много. И 
главное, их количество растет. 
Почему? Современная онколо-
гия добилась феноменальных 
успехов в лечении многих видов 
злокачественных новообразо-
ваний. Рак из разряда «острых 
недугов» переходит в разряд 
хронических. Ранее онкопаци-
енты просто не доживали до 
осложнений со стороны сердца. 
Поэтому мы стремимся, чтобы 
пациенты, прошедшие сложное 
хирургическое лечение, химио- 
и лучевую терапию, жили еще 
долгие годы.

Но живут долго не все и не 
всегда? 

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Есть стати-
стика, полученная американ-
скими исследователями еще в 
2004 году. К большому удивле-
нию, тогда было обнаружено, 
что из более 600 тысяч женщин, 
перенесших рак молочной же-
лезы, за 27 лет наблюдения 
только 20% умерли непосредст-
венно от онкологии. А более 
43% — от сердечно-сосудистых 
осложнений, вызванных лече-
нием основного заболевания. 
Больше чем в два раза! Тогда он-
кологам и стала ясна важность 
пристального наблюдения за 
состоянием сердца. 

Кстати, что ни день, то ин-
формация о новом препарате 
или технологии против рака. 
Всегда ли врач ориентируется 
и точно знает, что нужно 
конкретному пациенту?

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Разобрать-
ся в огромном и постоянно рас-
ширяющемся арсенале опера-
ций, препаратов, устройств и 
вмешательств, мягко говоря, 
непросто. Но у того же врача в 
поликлинике должны быть как 
минимум онкологическая на-
стороженность и определенные 

навыки и умения, чтобы макси-
мально быстро сориентиро-
ваться и направить пациента к 
необходимым специалистам. 
Нельзя обвинять его в том, что 
он не во всех подробностях зна-
ет нюансы даже такой распро-
страненной опухоли у мужчин, 
как рак простаты, а у женщи-
ны — рак молочной железы. 

Крупнейший детский онколог, 
академик Александр Григорье-
вич Румянцев приводит дан-
ные: если раньше от острого 
лимфобластного лейкоза уми-
рало 93% детей, то в наше 
время — 8%! Срабатывают 
современные технологии и ме-
тоды лечения.

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Это мощ-
ный прорыв в медицине. И тем 
не менее именно у детей, изле-
ченных от лейкоза благодаря 
применению определенных 
препаратов, которые мы назы-
ваем кардиотоксичными, через 
много лет нередко диагностиру-
ются заболевания сердечно-со-
судистой системы.

Особую значимость и распро-
странение получает иммуно-
терапия онкологических забо-
леваний. Она что, тоже ток-
сична?

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Как ни па-
радоксально, одно из наиболее 
опасных осложнений иммуно-
терапии рака — острое пораже-

ние сердца: молниеносный мио-
кардит. Причем ни факторов ри-
ска, ни возможностей предо-
твратить или вылечить это 
осложнение мы пока не знаем. 
Возможно, это связано с выра-
женной активацией иммунной 
системы, которая, наряду с 
клетками опухоли, начинает 
атаковать и сердечные клетки.

Приведу пример, касающий-
ся рака молочной железы, осо-
бенно на поздних стадиях. Се-
годня много высокоэффектив-
ных методов борьбы с этим за-
болеванием. В частности, тар-
гетные (действующие на кон-
кретное звено опухолевого про-
цесса. — С. М.) препараты. Они 
значительно снизили смер-
тность, улучшили качество по-
следующей жизни. Превратили 
этот страшный, порой смер-
тельный недуг в излечимую бо-
лезнь для огромного числа жен-
щин. Но и они не без «черных 
пятен». Да, препараты блокиру-
ют ключевые рецепторы рако-
вых клеток, приводя к их гибе-
ли. Однако кричать «Ура!» рано, 
поскольку эти же самые препа-
раты действуют и на сердце. По-
этому каждый раз перед леча-
щим врачом дилемма: как убить 
рак и не навредить сердцу. 

Дилемма неразрешимая? 
Или?...

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Или! Сей-
час у нас есть способы и опу-
холь убить, и сердце сохранить.

Такие возможности у пациен-
тов только Москвы, Питера, 
Новосибирска, Краснодара, 
Казани?.. А если пациент жи-
вет за полярным кругом, как 
ему быть? 

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Знамени-
тый Билл Гейтс в своем обраще-
нии к студентам и выпускни-
кам Гарвардского университе-
та, к которым я и себя скромно 
причислю, сказал: «Главные 
достижения человечества не в 
открытиях, а в том, как эти от-
крытия применяются на пользу 
всем людям». Действительно, 
проблема доступности, пожа-

луй, сложнее всех остальных. 
Особенно в нашей стране с ее 
огромными расстояниями. 
Именно поэтому мы разрабо-
тали и активно внедряем теле-
медицинские системы. Скажем 
я, находясь у себя в Универси-
тетской клинике МГУ, могу на-
блюдать моих пациентов, кото-
рые за тридевять земель от Мо-
сквы.

Наблюдаете. Видите, что у 
пациента Н. рак печени, и 
даже знаете, какие препара-
ты, виды лечения помогут 
ему лучше всего и как это по-
влияет на его сердце. Но от 
этих ваших знаний пациенту 
Н. легче не станет. Что вы 
можете ему предложить кон-
кретно? И в какие сроки? Ведь 
рак, как известно, не ждет.

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Сегодня у 
нас есть возможность и лечить 
пациента на расстоянии, и го-
спитализировать его в нашу 

клинику. Причем как по системе 
ОМС, так и по квоте.

Вот приехал такой пациент 
в Москву. Не будем говорить о 
том, во что ему обойдется до-
рога. Но где он будет жить, 
как быстро его госпитализи-
руют? Позволяют ли возмож-
ности столичной больницы, в 
частности, вашей Универси-

тетской клиники, в том чи-
сле и финансовые, действи-
тельно помочь такому паци-
енту?

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Необходи-
мо разделять возможности по-
мочь пациенту с точки зрения 
достижений медицины и систе-
мы здравоохранения. Это не 
всегда одно и то же. У нас не ря-
довое лечебное заведение. Уни-
верситетские клиники призва-
ны предлагать здравоохране-
нию новые способы профилак-
тики, диагностики, лечения и 

реабилитации, задавать высо-
кую планку, являясь при этом 
независимыми (мы напрямую 
не подчиняемся минздраву) 
центрами компетенций.

 Для иногородних пациентов 
при нашей клинике есть так на-
зываемый «корпус временного 
пребывания», специально для 
этого созданный. Он неболь-
шой, но для начала и этого до-
статочно. Уповаем на то, что го-
сударственная программа по 
онкологии, частью которой обя-
зательно должна стать кардио-
онкология, поспособствует ре-
шению проблемы. 

Симон, раньше было пред-
ставление, что сердце раку не-
доступно? 

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Непосред-
ственно онкологические забо-
левания самого сердца встреча-
ются редко. В большинстве слу-
чаев они — случайная находка 
при кардиохирургических вме-
шательствах. Известно выска-
зывание одного из основопо-
ложников кардиологии, выдаю-
щегося французского врача 
Жана Батиста Сенака: «Сер-
дце — настолько благородный 
орган, что не может поражаться 
опухолью». Но по мере внедре-

ния в медицинскую практику 
новых диагностических мето-
дов исследования частота выяв-
ления этой патологии возросла. 

А когда сердце утрачивает 
свое благородство и «впуска-
ет» в себя рак?

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: По-разно-
му. Иногда с опухолью сердца 
человек появляется на свет.

Хотите сказать, что болезнь 
развивается внутриутробно? 
Мы знаем о врожденных поро-
ках сердца, но о врожденных 
опухолях сердца… 

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Теперь зна-
ем и это. Более того, можем выя-
вить опухоль у плода. А сразу 
при появлении ребенка на свет 
приступаем к его лечению. Сей-
час разрабатываются методики 
внутриутробной генной тера-
пии, чтобы опухоль перестала 
развиваться и ребенок родился 
без нее.

Врожденные пороки сердца 
успешно оперируются. А где и 
как избавляют от врожденно-
го рака сердца? 

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Опухоли 
сердца часто — одно из проявле-
ний генетических аномалий 
или наследственных заболева-
ний. И мы учимся исправлять 
ошибки природы.

Что ждет ребенка с генетиче-
ской патологией?

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Таких де-
тей можно спасать, и их спаса-
ют. В том же Бакулевском цен-
тре, в центре имени Димы Рога-
чева, в Алмазовском центре в 
Питере… Но очевидно: подоб-
ных учреждений должно быть 
больше. Может, одним из путей 
увеличения их количества явля-
лось бы внедрение подобной по-
мощи в перинатальных центрах, 
создаваемых по всей стране. 

Каким путем исправляете 
неправильную наследствен-
ность?

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Вы, Ирина 
Григорьевна, торопитесь. Пока 
это происходит только в экспе-
рименте. Но результаты обнаде-
живают. Думаю, в ближайшие 
лет десять — пятнадцать мы смо-
жем полностью исправлять «не-
правильный генетический по-
сыл».

Надо ждать?
СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Придется. 
Почему я так уверен, что это по-
лучится? Еще совсем недавно 
даже представить было невоз-
можно, что такие неприятности 
можно распознать у плода. Не 
было инструментов, примени-
мых для редактирования гено-
ма в живом организме, не было 
знаний, позволяющих управ-
лять процессами обновления 
клеточного состава органов и 
тканей.

Большинство людей стра-
шится заполучить рак. Но 
почти спокойно относится к 
возникновению болезней сер-
дца и сосудов. Да и статисти-
ка наша не без изъянов. На-
пример, в качестве причины 
смерти напишут «лимфома 
средостения». Хотя на повер-
ку пациент умер не от лим-
фомы, а от инфаркта мио-
карда, ставшего следствием 
поражения коронарных арте-
рий после облучения грудной 
клетки. Создаются современ-
ные ядерные центры. Исполь-
зование лучевых методов ле-
чения рака станет доступ-
нее.  Симон, а сердцу от этого 
легче?

СИМОН МАЦКЕПЛИШВИЛИ: Конечно! 
Возможности таких центров 
уникальны, в том числе и пото-
му, что они «сердцесберегаю-
щие». В нашей Университетской 
кинике планируется создание 
подобного. Мы работаем в кон-
такте с японскими коллегами, 
которые в этом направлении ли-
деры. 

Симон Мацкеплишвили: 
У себя в клинике МГУ я могу наблю-
дать моих пациентов за тридевять 
земель от Москвы.

Боксер Мохаммед Али страдал от болезни Паркинсона.

А К Ц Е Н Т

Опухоли сердца часто — одно из проявле-
ний генетических аномалий или наслед-
ственных заболеваний. И мы учимся 
исправлять ошибки природы

А К Ц Е Н Т

Есть такое выражение: «Страх не оста-
навливает смерть, он останавливает 
жизнь». Кардиолог с онкологом должны 
не бояться общих проблем

Ключевой вопрос

Кроме рака самого сердца, чем еще зани-
мается кардиоонкология?
Мацкеплишвили | Пожалуй, основная 

тема кардиоонкологии — нарушение 

деятельности сердечно-сосудистой 

системы при раке легких, желудка и 

т.д. Известно, что такие больные силь-

но худеют. При этом речь идет о поте-

ре общей мышечной массы организ-

ма, в том числе и массы сердца. Стенки 

сердца становятся тонкими, ослаблен-

ными, и оно теряет способность пол-

ноценного поддержания кровообра-

щения в организме. Не менее 20% лю-

дей с тяжелой онкологической патоло-

гией умирают от так называемой сар-

копении — критического снижения мы-

шечной массы. Часто таким ослаблен-

ным пациентам невозможно проведе-

ние необходимого лечения. 

 Огромная проблема. Пытаясь ее ре-

шить, мы вместе с коллегами из Вели-

кобритании и Германии разрабатыва-

ем препарат, который предотвращал 

бы снижение мышечной массы, в том 

числе массы миокарда, блокировав 

ключевые звенья этих патологических 

процессов в самом начале. Так можно 

улучшить качество жизни больных ра-

ком. Пациент будет себя чувствовать 

намного крепче, увереннее и лучше 

перенесет непростое лечение рака. 

Важнейшая и, к сожалению, очень рас-

пространенная ситуация: наличие у 

пациента онкологического и сердеч-

но-сосудистого заболеваний одновре-

менно.  И проблема в том, что врачи за-

частую опасаются их лечить. Напри-

мер, пациент с раком почки ранее пе-

ренес инфаркт. Ему предстоит опера-

ция по удалению опухоли, которая мо-

жет спасти  жизнь. Но онколог видит 

диагноз «инфаркт миокарда» и, боясь, 

что пациент не перенесет операцию, 

направляет его к кардиологу. Кардио-

лог, в свою очередь, не берет на себя 

ответственность разрешить онколо-

гическую операцию. Так пациент попа-

дает в замкнутый круг. Но онкология 

не может ждать: рак становится нео-

перабельным. 

И что делать? 
Мацкеплишвили | Мы обследуем паци-

ентов с онкологическим и кардиологи-

ческим диагнозами и лечим их. Ведь в 

большинстве своем кардиологические 

проблемы — ишемическая болезнь 

сердца, патология сердечных клапа-

нов, нарушения ритма и проводимости 

сердца, артериальная гипертензия — 

можно успешно лечить. В нашей кли-

нике есть все возможности выявить 

кардиотоксичность «на подступах». 

Мы устраняем все проблемы либо сра-

зу и полностью, либо по этапам: снача-

ла готовим пациента к онкологической 

операции, а потом долечиваем. Другая 

возможность: на основании результа-

тов обследования даем наше заключе-

ние, что пациент перенесет операцию, 

как бы говоря онкологам: «Заболева-

ние сердца — не ваша проблема, опери-

руйте смело!». Они оперируют, и все 

заканчивается хорошо. Ситуации, ког-

да пациент может не перенести опера-

цию, редки. Тогда вместе с онкологами 

мы разрабатываем другие варианты 

лечения, учитывающие онкологиче-

ский диагноз больного. 

Какой совет дадите пациентам с кардио-
логическими диагнозами, у которых вы-
явлен рак?
Мацкеплишвили | Перед началом лече-

ния пациент обязан проконсультиро-

ваться с кардиологом. Оказалось, что 

самые банальные и недорогие препа-

раты от сердечно-сосудистых болез-

ний, назначаемые в определенных до-

зах и комбинациях, помогают преду-

предить или снизить кардиотоксич-

ность. Но самое главное: необходимо 

научить кардиологов заниматься этой 

проблемой, не бояться онкологиче-

ских пациентов. Уверен, можно однов-

ременно проводить мониторинг сер-

дца, предупреждая сердечную недо-

статочность, и при этом проводить 

полноценный курс онкотерапии. Во 

многих  онкоцентрах мира существу-

ют службы кардиоонкологии, где кар-

диологи и онкологи ведут пациента 

вместе. На мой взгляд, такой подход 

должен быть и в России. Великий врач 

Матвей Мудров говорил: «Врачевание 

не состоит в лечении болезни. Враче-

вание состоит в лечении самого боль-

ного». Тем более такого, который стра-

дает и онкологическим заболеванием, 

и сердечной недостаточностью. Есть  

выражение: «Страх не останавливает 

смерть, он останавливает жизнь». Так 

и кардиолог с онкологом должны не 

бояться общих проблем, а подружить-

ся, чтобы их пациенты жили. Жили дол-

го и хорошо. Р
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ВЫСТАВКА Московский музей современного искусства показывает первую ретроспективу 
Виталия Комара и Александра Меламида

Внуки авангарда
Жанна Васильева

М 
асштабная выставка 
«KOMAR & MELAMID» 
(кураторы — Иосиф Бак-

штейн и Андрей Ерофеев) в 
ММОМА на Петровке, 25 орга-
низована при поддержке Между-
народного культурного фонда 
BREUS Foundation. 

Самый знаменитый  дуэт ху-
дожников 1970-1980-х, основа-
тели соц-арта Виталий Комар и 
Александр Меламид присваива-
ли себе лозунги «Наша цель — 
коммунизм!», подписав его сво-

ими именами (нет,  они не 
«Маркс и Энгельс», они дру-
гие),  готовили  биточки из газе-
ты «Правда», провернув ее че-
рез мясорубку. Они выходили 
на связь со Вселенной, поставив 
мигающую лампу у окна в квар-
тире Александра Меламида…

В 1977-м, перебравшись в 
Нью-Йорк, они отправили те-
леграммы аятолле и канцлеру 
Германии после землетрясений 
в Иране и Германии, взяв на 
себя ответственность за сти-
хийное бедствие. Они смонти-
ровали фейковую страницу 

International Herald Tribune с 
фотографиями своих раскопок 
лабиринта Минотавра (надо ли 
говорить, что на Крит они не 
ездили?). Организовали «Про-
дажу душ» (привет, Павлуше 
Чичикову!) в Нью-Йорке… 
Провели в разных странах со-
циологический опрос «Выбор 
народа», смоделировав люби-
мую картину для разных наро-
дов. Писали абстрактные по-
лотна в Индии вместе со слона-
ми и показали их на Венециан-
ской биеннале. Делали арт-объ-
екты вместе с бобрами… И за-

пустили в 1992 году проект 
«Монументальная пропаган-
да», призывая подумать, как 
можно сохранить-использо-
вать памятники советского 
времени.

Выставкка обнаруживает, 
что основоположники соц-арта  
явно не вмещаются в рамки 
придуманного ими проекта, 
оказавшего влияние на худож-
ников не только в России. Се-
годня кураторы демонстрируют 
связь творчества Комара и Ме-
ламида с театром абсурда и кон-
цептуализмом.

Трудно отказаться от мысли, 
что брошюры с развернутыми 
очень точными пояснениями, 
которые можно взять почитать в 
залах выставки, — своего рода 
«хор комментаторов», который 
становится частью проекта. 
Того же типа, что появляется, 
например, как в альбомах Ильи 
Кабакова. Сходство с альбомом 
этого путеводителя по выставке 
акцентируют черно-белые ре-
продукции работ. Но доступ-
ность языка, отсутствие твердой 
обложки, массовость издания, 
похожего по формату на тол-
стую школьную тетрадь, делают 
его антитезой элитарного, рас-
считанного на посвященных, во 

многом замкнутого концепту-
ального проекта. 

Меж тем их объединяет не 
только любовь к языковой игре. 
Эти пересмешники в совершен-
стве владеют методом формаль-
ного анализа (отточенного еще 
во времена учебы в Строгановке 
на изучении старинных медалей 
в запасниках музеев). «Дети со-
циализма и внуки авангарда», 
как аттестовали себя однажды 
Комар и Меламид, используют 
визуальный язык родителей-
соцреалистов и дедушек-аван-
гардистов в хвост и гриву, без 
священного трепета и придыха-
ния. Они разламывают и раскру-
чивают знакомые картины, как 
дети — любимые игрушки. Спра-
ведливости ради надо заметить, 
что точно так же они относятся и 
к «священным коровам» искус-
ства модернизма. Алтарь с про-
екцией портрета Ван Гога, укры-
того в синем шатре, или живо-
пись в соавторстве со слонами в 
Индии, пародирующая произве-
дения абстракционистов, не от-
ставляют сомнений, что Комар и 
Меламид протоптали тропинку 
к постмодернизму с его эклекти-
кой, игрой со стилями и ирони-
ческим отношением к «культо-
вым фигурам».

Создание персонажей-ху-
дожников — другая черта, сбли-
жающая поиски Комара и Мела-
мида с концептуалистами. Пер-
вым художником-персонажем 
стал собственно их дуэт «Комар 
и Меламид». Нынешняя выстав-
ка рассматривает творчество 
именно этого «коллективного 
автора». Она ограничена рамка-
ми 1972 — 2003 года. В 1972 году 
был написан манифест соц-ар-
та, и Комар и Меламид выступи-
ли тандемом на манер отцов 
марксизма. Но в 2003 году ху-
дожники перестали работать 
вместе. Отказ от индивидуаль-
ного авторства не только паро-
дия на работу «бригадным ме-
тодом», но и готовность иденти-
фицироваться с безымянным 
«коллективным потребителем» 
искусства. Сходство автора-
персонажа Комара и Меламида 
с персонажами-рассказчиками 
Даниила Хармса и Николая 
Олейникова, замеченное Екате-
риной Деготь, выявляет повест-
вовательную, сюжетную основу 
творчества дуэта. Истории ху-
дожников-персонажей Николая 
Бучумова, Апеллеса Зяблова и 
Дмитрия Тверитинова пред-
ставлены равно в жанре музей-
ной выставки и биографии.

Так что Комар и Меламид вы-
водят к зрителям целую группу 
персонажей, позволяющих уви-
деть разные типы авторов.

Отсюда — прямая дорога к те-
атру, к перформансу, диалогу со 
зрителем.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Эдуард Бояков: Ломать во МХАТе нельзя, но строить 
необходимо  

Театр на «Лавре»
Елена Яковлева 

Н
овый художествен-
ный руководитель 
МХАТа имени Горь-
кого, известный те-
атральный продю-
сер, создатель «Зо-
лотой маски» Эду-
ард Бояков расска-
зал РГ, почему в теа-

тре нельзя ничего ломать, но не-
обходимо строить, как найти 
свой театральный язык и поче-
му он уволил нетрезвого актера.  

Вы с Сергеем Пускепалисом и 
Захаром Прилепиным в конце 
прошлого года пришли во 
МХАТ имени Горького, говоря 
языком 90-х годов, как «ко-
манда эффективных менед-
жеров»? Но при этом выбрали 
мягкое вхождение… 

Б О Я К О В : «Мягкой тактике» не 
было альтернативы. И это не 
«удобства ради», а просто по-
другому не может быть. Ни я, ни 
Сергей Пускепалис, ни Захар 
Прилепин не пришли бы сюда 
что-то ломать. МХАТ придуман 
не нами и даже не Татьяной До-
рониной, сохранившей в театре 
преемственность и уберегшей 
его от множества современных 
разрушительных искушений 
(вседозволенность, отсутствие 
вертикали, отношение к пафосу 
как к чему-то позорному), за что 
ей стоит быть благодарным. Я 
ценю ее религиозность. У нас на 
женском и мужском этаже в ак-
терском фойе стоят большие 
иконы, и они останутся. Но 
МХАТ обречен как на преемст-
венность, так и на новаторство 
тоже. Просто потому, что любое 
театральное поколение обязано 
быть новаторским. Предъявлять 
новых драматургов, режиссе-
ров, композиторов, актеров. 
Горький и Чехов были радикаль-
но современными людьми. На-
сколько Чехов ломал структуру, 
синтаксис, драматургию клас-
сической пьесы! А Горький ло-
мал «темы».Герои, которых он 
вывел в «На дне» — это невероят-
ная фреска! — были абсолютной 
художественной революцией.  И 
нам нужно сегодня искать но-
вых драматургов и режиссеров.  

Центр нашего репертуара со-
ставит русская классика и клас-
сика вообще. Но мы никому не 
станем присягать: наша задача 
только сохранять сделанное ве-
ликими предшественниками. Я 
не археолог, не музейщик, я чело-
век театра. А театр — это актив-
ная, очень радикальная практи-
ка. Он ищет, пробует, предъявля-
ет что-то, чего не существовало. 
Показывает то, что нельзя было 
показывать еще поколение на-
зад.   И мы обязаны говорить от 
имени молодого поколения. Мы 
обязаны пригласить в театр про-
фессионалов — режиссеров, акте-
ров, сценографов, драматургов, 
— которым 20 лет. Мы должны 
найти среди них таланты. 

Значимым, интересным, ве-
ликим театр все-таки дела-
ют режиссеры. Как вы, как ху-
друк театра, собираетесь ис-
кать режиссерский язык — 
или режиссерские языки — для 
МХАТа? 

БОЯКОВ: Да, театр случается не 
тогда, когда построено здание 
или найдены «звезды», не когда 
вокруг него происходит что-то 
модное, а когда возникает но-
вый театральный язык.. И у нас 
есть  уверенность, что мы в со-
стоянии сказать что-то на «сво-
ем» языке.  Но это будет не один 
язык. Мои режиссерские амби-
ции — не доминирующие, я уже 
сказал на встрече с труппой, что 
в первом сезоне ничего не буду 
ставить. У нас есть режиссеры, в 
которых я верю и от которых 
жду рождения нового языка.  
Кроме Кончаловского, с кото-
рым мы сейчас обсуждаем сле-
дующую серьезную работу — 
про 90-е годы, есть еще три важ-
ных для меня режиссера.  Во-
первых, Пускепалис, представи-
тель школы Фоменко, уже репе-
тирует «Последний срок» Рас-
путина, и это хороший знак. Мы 
собираемся держать в театре 
фоменковскую ноту, особенно 
ноту его «Одной абсолютно 
счастливой деревни» с пронзи-
тельной темой народной совес-
ти, морали, войны. Во-вторых, 
Руслан Маликов будет ставить у 
нас пьесу белорусского автора 
Ивана Крепостного «Последний 
герой». Это пьеса про поколение 
русских офицеров, которым 
сейчас под 80, но еще это, над-

еюсь, будет высказыванием про 
поколение мхатовских стари-
ков. Ну и про конфликт поколе-
ний, конечно. Маликов — режис-
сер лучших спектаклей в театре 
«Практика» («Небожители», 
«Кеды», «Собиратель пуль»), и  
с ним также связана линия пои-
ска собственного режиссерско-
го языка. Третья важная фигура 
работала во МХАТе, которым 
руководила Доронина. Когда я 
пересматривал репертуар, 
обратил внимание на работы 
Александра Дмитриева, и осо-
бенно на его спектакль «Отцы и 
дети» по Тургеневу. Это работа 
хорошего режиссера, классиче-
ского подхода к классическому 
тексту.  Я уверен, что с Дмитрие-
вым мы сможем ставить и 
Островского, и Грибоедова, и 
Достоевского, и Тургенева. Всю 
русскую классику. Не знаю как 
насчет Сумарокова и Тредиа-
ковского, но Фонвизина точно 
можно сделать современно зву-
чащим. Театр — это не дешевый 
социальный ритуал, не место 
отдохновения несчастных в лич-
ной и профессиональной жизни 
тетушек. Нет, это пространство 
интеллектуального напряже-
ния. А оно может возникнуть 

только тогда, когда актеры най-
дут в Островском сегодняшнюю 
драму.  Очень волнующий шаг 
для меня — это, конечно, поста-
новка «Лавра» Евгения Водолаз-
кина. Я недавно снова перечитал 
роман, в который и так был влю-
блен, а перечитав, понял, что 
спектакль по нему почти невоз-
можен, но мы обязаны это сде-
лать. В русской литературе 150 
лет не было религиозного рома-
на (если не считать таковым 
«Мастера и Маргариту»), но Во-
долазкин ответил на этот вызов. 
Даже пересыпанный постмо-
дернистскими словечками, это 
безусловно религиозный роман 
XXI века. Скоро мы начнем его 
ставить.   

Один театральный критик 
заметил: Бояков — человек  
амбициозный, но хороший те-
атр не создать на великодер-
жавной идеологии.  

БОЯКОВ:  Наоборот, искусство во-
обще и театр в частности хоро-
шо вырастают на имперской по-
чве. Разве Голливуд не импер-
ское искусство? И европейский 
театр всеми ногами стоит в им-
перском прошлом:  Мольер, 
Кальдерон…  Кстати, именно 

империя родила дискурс о «ма-
леньком» и «лишнем» человеке. 
И артхауз — тоже, кстати. Годар 
не мог появиться в Эстонии 
(пусть простят меня эстонцы), 
только на массивных фундамен-
тах империи. 

А как же великолепная теа-
тральная режиссура в ма-
ленькой Литве? 

БОЯКОВ: Но это советская режис-
сура, а Советский Союз был им-
перией. И все они — и Някрошюс, 
и Коршуновас, и Вайткус, и Ту-
минас — выросли на имперской 
литературе и нашей школе. Толь-
ко большая идея, только боль-
шой стиль. Мы должны возвра-
тить России право представлять 
этот стиль. Поэтому я и веду раз-
говор о МХАТе как о русском 

доме. И патриотизм наш с Приле-
пиным и Пускепалисом абсо-
лютно естественен, он упирается 
в эстетику, а не в политические 
амбиции. Мы никогда не будем 
обслуживать какую-то партию, 
мы самостоятельные люди. Но у 
нас есть убеждения и вера в то, 
что Россия заслужила великий 
театр. И если мы себя подключим 
к розетке русской культуры — к 
театру, который создавали сов-
сем недавно Гергиев, Додин, Гин-
кас, —  то что-то получится.  

Эдуард Бояков: У нас есть убежде-
ния и вера в то, что Россия заслужи-
ла великий театр. 

Выставка показывает связь творчества Комара и Меламида с театром абсурда и концептуализмом.

А К Ц Е Н Т

Новые люди в театре обязаны быть 
новаторами.  И радикально современны-
ми, как Чехов и Горький  когда-то

А К Ц Е Н Т

Они выходили на связь со Вселенной, 
поставив мигающую лампу у окна 
в квартире

— Полностью интервью, а также 
рассказ о новом проекте театра 
«Синяя птица» читайте на сайте 
rg.ru/art/ 1671681

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4396

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «СевКомНефтегаз» и Администрация муниципального об-
разования Надымский район объявляют о начале общественных об-
суждений предварительных материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности ООО «СевКом-
Нефтегаз» по объекту: «Обустройство Северо-Комсомольского мес-
торождения. 1-я очередь.  Полигон промышленных и коммунальных 
отходов», ш. 5566. Заказчик проекта: общество с ограниченной от-
ветственностью «СевКомНефтегаз», 629830, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, г. Губкинский, мкр. 10, 3. Разработчик проекта: От-
крытое акционерное общество «Томский научно-исследовательский 
и проектный институт нефти и газа»  (ОАО «ТомскНИПИнефть»), 
634027, Томская область, г. Томск, пр-т Мира, 72. Общественные об-
суждения состоятся в городе Надыме 30 апреля 2019 года в 14.00 
по адресу: г. Надым, ул. Топчева, стр. 1/2,  МАУ «Бизнес-инкубатор». 
Материалы по намечаемой деятельности доступны с 29 марта до 30 
апреля 2019 года по адресу: ул. Зверева, дом. 3, кабинет № 4, Отдел 
природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды Адми-
нистрации муниципального образования Надымский район.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности о 
намечаемой хозяйственной деятельности

Общество с ограниченной ответственностью «Центр 
морских исследований МГУ имени М.В. Ломоносова» (ООО 
«ЦМИ МГУ») совместно с Администрацией муниципального 
образования Ленинский район Республики Крым объявляет о 
начале процесса общественных обсуждений Технического 
задания на разработку раздела «Перечень мероприятий 
по охране окружающей среды», включая оценку воздейс-
твия на окружающую среду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС), в 
составе «Программы работ на выполнение морских инже-
нерных изысканий на участке недр Глубокая, располо-
женном на шельфе Черного моря» (далее — Программа).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Проведе-
ние комплексных морских инженерных изысканий (инженер-
но-геодезических, инженерно-геологических, инженерно-гид-
рометеорологических и инженерно-экологических) на участке 
недр Глубокая. В административном отношении участок недр 
Глубокая расположен в акватории Черного моря.

Заказчик: ООО «ЦМИ МГУ». Адрес: 119234, Россия, г. Мос-
ква, ул. Ленинские горы, д. 1, стр. 77, Научный парк МГУ, офис 
402. Тел.: +7 (495) 648-65-88.

Разработчик раздела ПМООС,  вкл.  ОВОС: 
ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пирогов-
ская, д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Ленинский район Республики Крым.

Ориентировочный срок проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: март 2019 г. — июнь 2019 г.

Форма общественных обсуждений по проекту Техни-
ческого задания: регистрация мнения общественности в пись-
менном виде в общественной приемной.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством РФ, 
на обсуждение общественности представляется проект Техни-
ческого задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в 
составе Программы.

Информационные материалы доступны с 29 марта 2019 г. в 
общественной приемной по адресу: Республика Крым, Ленинс-
кий район, пгт. Ленино, улица Пушкина, д. 22, здание админист-
рации Ленинского района Республики Крым (Управление по 
вопросам жилищно-коммунального хозяйства, экологии, ку-
рортов и дорожной деятельности), кабинет № 17. Режим рабо-
ты: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00; сб., вс. — вы-
ходные дни. Тел.: +7 (36557) 4-11-57.

В общественной приемной представлен проект Технического 
задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в составе 
Программы, а также журнал для регистрации замечаний и пред-
ложений общественности, в котором заинтересованные пред-
ставители общественности могут оставлять свои отзывы и ком-
ментарии.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического за-
дания будет осуществляться до 27 апреля 2019 г. Техническое 
задание будет доступно общественности в течение всего времени 
проведения оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении оценки 
воздействия на окружающую среду 

и общественных обсуждений 
Общество с ограниченной ответственностью «Орен-

бургская сульфидирующая компания» (ООО «ОСК») уве-
домляет о начале проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) и общественных обсуждений по объекту го-
сударственной экологической экспертизы: проектной докумен-
тации «Установка по получению диметилдисульфида (ДМДС) и 
диалкилдисульфидов (ДАДС)», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: новое строительство.
Местоположение намечаемой деятельности: Оренбург-

ская область, Оренбургский район, Подгородне-Покровский 
сельсовет, 2510 м по направлению на северо-восток от ориенти-
ра «29 км» автотрассы Оренбург—Самара.

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью 
«Оренбургская сульфидирующая компания» (ООО «ОСК»), 
расположенная по адресу РФ, 460000, Оренбургская  
область, г. Оренбург, Шарлыкское шоссе, д. 1, оф. 220,  
тел.: (499) 682-02-35, e-mail: info@sulfide.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация МО Оренбургский район (кон-
тактное лицо: заместитель главы администрации по строитель-
ству, жилищно-коммунальному и дорожному хозяйству Гаври-
лов В.А., тел: (3532) 57-23-15) при содействии Администрации 
МО Подгородне-Покровский с/с (контактное лицо: ведущий 
специалист Ахмерова О.Г., тел.: (3532) 64-46-20).

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: апрель 2019 г.–июнь 2019 г.

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы можно с 13.04.2019 по 
13.06.2019 по адресам: 460511, Оренбургская область, Орен-
бургский район, с. Подгородняя Покровка, ул. Кооперативная, 
д. 44, каб. № 5, http://ппокровка.рф/; 460000, Оренбургская  
область, г. Оренбург, Шарлыкское шоссе, д. 1, оф. 220,  
тел.: (499) 682-02-35, e-mail: info@sulfide.ru.

Замечания и предложения в письменном виде принима-
ются с 13.04.2019 по 13.06.2019 по адресам: 460511, Оренбург-
ская область, Оренбургский район, с. Подгородняя Покровка, 
ул. Кооперативная, д. 44, e-mail: ppokrovka@yandex.ru; 460000, 
Оренбургская область, г. Оренбург, Шарлыкское шоссе, д. 1, 
оф. 220,  тел.: (499) 682-02-35, e-mail: info@sulfide.ru.

Замечания и предложения будут учтены при подготовке 
окончательного варианта материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту го-
сударственной экологической экспертизы: проектная докумен-
тация «Установка по получению диметилдисульфида (ДМДС) и 
диалкилдисульфидов (ДАДС)», включая материалы оценки 
воздействия, состоятся: 13 мая 2019 года в 11.00 (местного 
времени) в здании Дома культуры по адресу: 460511, 
Оренбургская область, Оренбургский район, с. Подгород-
няя Покровка, ул. Кооперативная, 46. 

Администрация ООО «ОСК»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГАОУ ВО «Тюменский государственный универси-
тет» извещает, что общественные обсуждения проектной 
документации и оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту «Строительство, эксплуатация и ликви-
дация (рекультивация) временных площадок для утили-
зации отходов бурения на кустовых площадках № 6, 9 
Яро-Яхинского месторождения Яро-Яхинского лицен-
зионного участка» переносятся с 21.03.2019 г. на 
01.04.2019 г.

Общественные обсуждения состоятся 01.04.2019 г. в 
12.00 по адресу: ЯНАО, Пуровский район, с. Самбург, 
ул.  Производственная, д. 1. Административное здание 
АО  «Совхоз Пуровский», актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Острый вопрос

Почему вы уволили актера за то, что встретили его в антракте пьяным?  
Бояков | 26-летний Михаил Чехов писал в записной книжке Станис-

лавского, что клятвенно обещает не только не  употреблять алко-

голь, но даже не входить в дом, где его употребляют. Я не настолько 

категоричен, но не требовать дисциплины не могу.  Если мы гово-

рим о строительстве театра, то театр в отличие от индивидуальных 

практик, будь то опыт Высоцкого или Курта Кобейна, не терпит та-

ких вещей. Пьющие актеры — да, есть, а пьющих создателей театра 

— не было и нет. Я сам не пью, хотя позволяю после премьеры на-

крыть в театре фуршет с вином.    Боюсь, что вы не задумываетесь, 

насколько катастрофична сегодня ситуация в культуре с этой точки 

зрения. Вся популярная культура — музыка, кино, контемпорари арт 

— завязана на потреблении тех или иных веществ, и алкоголь тут са-

мое легкое. Чтобы нам выжить, сохранить себя и свое великое куль-

турное наследие, мы должны быть готовы к очень серьезным ша-

гам. Нам надо вернуться к тому, в чем так убедителен писатель Во-

долазкин — к теме аскезы как бескомпромиссного личного пути.  
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И
так, как ни странно, 
уже десятый фести-
валь «Дубль дв@»: 
десятилетие про-
мелькнуло как миг 
между прошлым и 
будущим. За этот 
миг десятилетние 
стали двадцатилет-

ними, сильно увеличив число 
наших зрителей. Фестиваль 
укоренился, стал популярным, 
и, как явствует из зрительских 
отзывов, многие его ждут.

Он родился весной 2011 года 
на сайте «РГ» — первый в стране 
онлайн-кинофестиваль, дающий 
«вторую премьеру» лучшим 
фильмам, не нашедшим дорогу к 
публике. Выдающийся теоретик 
кино Даниил Дондурей назвал 
«Дубль дв@» «новой культурной 
институцией». «Качественное 
кино, которое останется в исто-
рии, кинотеатры не берут — им 
это невыгодно. ТВ такое кино до 
часу ночи не показывает, тради-
ционные фестивали заходят в ту-
пик. Остается «Дубль дв@» — и 
это спасение».

За девять минувших лет фе-
стиваль открывал зрителям не 
известные им фильмы и новые 
режиссерские таланты. Понача-
лу нелегко было заинтересовать 
киноавторов перспективой по-
казывать фильмы в интернете, 
где их будут смотреть на экран-
чиках лэптопов. С той поры 
и экраны стали больше, и появи-
лись фильмы, снятые специаль-
но для сети, возникли суперги-
ганты типа Netflix, производя-
щие контент для онлайн-киноте-
атров. Но это меняет и статус он-
лайн-фестивалей: кинопроизво-
дители теперь продают права на 
интернет-прокат новинок и уже 
не так легко дают фильмы для 
бесплатного показа в сети. К сча-
стью, большинство дистрибью-
торов понимают, что участие в 
конкурсе популярного кинофо-
рума — отличная реклама для 
фильма. И программа этого года 
не хуже других. 

В Год театра доля спектаклей в 
программе увеличилась, для них 
создан специальный конкурс. В 
сущности, если не знающий госу-
дарственных границ «Дубль 
дв@» для нашего кино — это вы-
ход на международные орбиты, 
то для театров страны — это все-
мирные гастроли.

Более подробная программа 
ближайших дней — на фестиваль-
ном сайте. А пока напомним, что 
принцип отбора участников 
«Дубль дв@» — высокое художе-
ственное качество в сочетании с 
ориентацией на широкую публи-
ку. Мы хотим представить в кон-
курсе разные жанры и оттенки 
современного российского кино 
от комедии («Вечная жизнь 
Александра Христофорова») до 
экспериментального фильма, 
снятого одним кадром («Мастер-
ская»), от семейной мелодрамы 
(«Не чужие»)  до социального 
гротеска («Подбросы»), от дебю-
тов до работ уже известных ма-
стеров.

Программа каждого конкур-
сного дня включает один полно-
метражный фильм, один корот-
кометражный и один из четырех 
театральных спектаклей — и так 
восемь дней. Затем, пока наши 
жюри подводят итоги, в течение 
двух дней будут повторяться 
спектакли — не успевшие их по-
смотреть зрители могут навер-
стать упущенное и высказать в 
форуме свое мнение. 

Судейскую коллегию конкур-
са полнометражных фильмов 
возглавляет режиссер Вадим Аб-
драшитов. В нее вошли также ак-
триса Виктория Толстоганова, 
продюсер Игорь Толстунов, кри-
тик Ольга Галицкая; редакцию 
«РГ» представляет заместитель 
главного редактора Ядвига Юфе-

рова. Жюри фильмов короткого 
метра сформировано из студен-
тов театроведческого и режис-
серского факультетов ГИТИСа; 
они же определят и победителя в 
конкурсе театральных спекта-
клей. И третье, главное жюри — 
это зрители: уникальность фе-
стиваля в том, что интернет обес-
печивает обратную связь с пу-
бликой, и авторы получают не-
медленный отклик. 

Итак, «Дубль дв@» в десятый 
раз собирает аудиторию со всего 
мира. Все просмотры бесплатны 
и доступны в любой точке земно-
го шара. Большинство фильмов 
идут с английскими субтитрами, 
музыкальные спектакли — на 
русском. Приглашайте на прос-
мотры друзей и знакомых — всех, 
кого интересуют кино и театр 
современной России! 

ФЕСТИВАЛЬ НА ДИВАНЕ Ровно в полночь с 1 на 2 апреля на сайте d2.rg.ru стартует кинофестиваль 
«Дубль дв@», который ежегодно проводит «Российская газета»

Наш кинозал — весь шар земной

Победитель фестиваля «Дубль дв@» получит «Оскар» от «Российской газеты». Оценивать фильмы будут три жюри, в том числе зрительское. 

АФИША ФЕСТИВАЛЯ «ДУБЛЬ ДВ@»

2 апреля  
«Вечная жизнь Александра Хрис-

тофорова». Комедия. Режиссер 

Евгений Шелякин. 

«Вольный ветер мечты». Джаз-

фантазия на музыку Исаака Дуна-

евского. Спектакль Московского 

театра оперетты.

Короткий метр: «Вода в руке». 

Драма. Режиссер Александра 

Сашнева. 

3 апреля  
«После тебя». Драма. Режиссер 

Анна Матисон. 

«Вольный ветер мечты». Джаз-

фантазия. Спектакль Московского 

театра оперетты.

Короткий метр: «Русиано». Коме-

дия. Режиссер Андрей Булатов. 

4 апреля 
«Свидетели». Драма. Режиссер 

Константин Фам. 

«Восемь любящих женщин». Мю-

зикл Александра Журбина. Спек-

такль Новосибирского музыкаль-

ного театра. 

Короткий метр: «Последний лист». 

Драма по О`Генри. Режиссер Ека-

терина Уварова. 

5 апреля 
«Как я стал…». Драма. Режиссер 

Павел Мирзоев. 

«Восемь любящих женщин». Спек-

такль Новосибирского музыкаль-

ного театра.

Короткий метр: «Яков в снегах». 

Драма. Режиссер Дмитрий Орлов. 

6 апреля 
«Мастерская». Драма. Режиссер 

Владимир Алеников. 

«Мертвые души». Лайт-опера Алек-

сандра Пантыкина по Гоголю. Спек-

такль Свердловского академиче-

ского театра музыкальной комедии.

Короткий метр: «Весна». Коме-

дия. Режиссер Наталия Кончалов-

ская.

7 апреля 
«Подбросы». Драма. Режиссер 

Иван И. Твердовский. 

«Мертвые души». Спектакль Свер-

дловской музкомедии.

Короткий метр: «Воротничок». 

Драма. Режиссер Виктория Рунцо-

ва.

8 апреля 
«Не чужие». Драма. Режиссер 

Вера Глаголева. 

«Алые паруса». Мюзикл Максима 

Дунаевского по мотивам Алексан-

дра Грина. Спектакль компании 

«Русский мюзикл».

Короткий метр:  «Успех». Комедия. 

Режиссер Валентин Сунцов.

9 апреля 
«Цветной свет». Фэнтези, мело-

драма. Режиссер Андрей Новосе-

лов. 

«Алые паруса». Мюзикл Максима 

Дунаевского.

Короткий метр: «Неслучайность-

ти». Этюд. Режиссер Владимир 

Кветной. 

10—11 апреля 
«Вольный ветер мечты». Спек-

такль Московского театра оперет-

ты.

«Мертвые души». Спектакль Свер-

дловской музкомедии.

«Восемь любящих женщин». Спек-

такль Новосибирского музыкаль-

ного театра.

«Алые паруса». Спектакль компа-

нии «Русский мюзикл».

12 апреля
Премиальный показ фильмов-лау-

реатов.

В ленте «Не чужие» героиня выходит замуж за красавца из Средней Азии. Ее 
выбор становится причиной нешуточных скандалов в семье.

Откроется фестиваль лентой «Вечная жизнь Александра Христофорова» 
с Алексеем Гуськовым и Оксаной Фандерой в главных ролях. 

НАГРАДА Лауреат премии «Дубль дв@» «За выдающийся вклад в киноискусство» — 
композитор Максим Дунаевский

Мелодии двух веков
Валерий Кичин, 
программный директор 
фестиваля «Дубль дв@»

Д
алеко позади времена, 
когда зрители не уходили 
из кинотеатра без новой 

мелодии в душе, а передача 
«Песни из кинофильмов» была 
самой популярной. Кинокомпо-
зитор в российском кино — про-
фессия исчезающая. В этом 
смысле премия «За выдающий-
ся вклад в киноискусство», ко-
торую фестиваль на сей раз 
вручает не режиссеру, не акте-
ру, а представителю великой 
династии кинокомпозиторов, 

может показаться неактуаль-
ной.

Но это премия «со значени-
ем». Мы хотим напомнить о ме-
сте музыки в кино. О том, что не 
только наш кинематограф сла-
вился музыкой, созданной таки-
ми мастерами, как Прокофьев и 
Шостакович, Хачатурян и Шнит-
ке, Милютин и Хренников, Арте-
мьев и Рыбников, Петров и Кан-
чели, Гладков и Зацепин, Исаак и 
Максим Дунаевские. Мировое 
киноискусство и теперь неотде-
лимо от саундтреков Нино Рота и 
Эннио Морриконе, Уильямса и 
Хорнера, Эльфмана и Циммера, 
Сильвестри и Хисаиси… Кино 

без музыки поскучнело, и это 
остро чувствуешь в кинорепер-
туаре, оскудевшем красками и 
эмоциями.

Поэтому мы и решили самим 
выбором нашего лауреата под-
черкнуть значимость музыки 
для кинематографа и тот печаль-
ный факт, что музыкальная нео-
бразованность многих режиссе-
ров лишает их творения объема, 
насыщенной звуковой среды, 
метафоричности, эмоциональ-
ной палитры, романтизма.

Максим Дунаевский написал 
музыку для более чем 70 филь-
мов, среди них такие популяр-
ные, как «Автомобиль, скрипка и 

собака Клякса», «Ах, водевиль, 
водевиль…», «Д’Артаньян и три 
мушкетера», «В поисках капита-
на Гранта», «Карнавал», «Мэри 
Поппинс, до свидания!», «Две-
надцать стульев»… Однако поня-
тие «музыкальное кино» выпало 
из обихода, и картин, которым 
нужна музыка, снимается все 
меньше. «Наши кинопродюсеры 
в 90 процентах случаев безгра-
мотны, необразованны и при-
шли, условно говоря, из цветоч-
ных ларьков, — объясняет причи-
ну музыкального вакуума Мак-
сим Дунаевский. — Им нужен не-
кий элемент звукотехники — не 
более того. Продюсерам вторят 
режиссеры: их тоже не научили, 
что киномузыка — часть киноя-
зыка, причем важнейшая. Мне и 
предлагают теперь все меньше — 
понимают, что со мной будет 
трудно. Зачем я нужен — чтобы 
написать этот примитив? Левой 
ногой, не отрываясь от обеда?»

Излишне напоминать, в какой 
роскошной музыкальной среде 
рос будущий композитор. Отец — 
Исаак Дунаевский — уже тогда 
был классиком киномузыки и од-
ним из создателей жанра совет-
ской оперетты. В СССР еще 
никто не знал, что такое мюзикл, 
но его «Веселые ребята», «Волга-

Волга», «Цирк», «Светлый путь» 
и «Весна» уже входили в круг лю-
бимых музыкальных комедий, а 
«Вольный ветер», «Сын клоуна», 
«Дороги к счастью» и «Белая 
акация» триумфально шли на 
всех опереточных сценах. Среди 
учителей Максима Исааковича в 
Московской консерватории та-
кие мастера, как Дмитрий Каба-
левский, Тихон Хренников, Анд-
рей Эшпай, Альфред Шнитке, и 
он уже был готов к сочинению 
академической музыки, но судь-
ба свела его со студенческим теа-
тром МГУ «Наш дом», и он пошел 
по стопам отца — стал писать для 
театра и кино. Причем театр те-
сно связал с кино — к примеру, те-
атральный вариант «Веселых ре-
бят», с успехом идущий в Екате-
ринбурге, он создал на основе 
музыки своего отца к фильму 
Григория Александрова и допи-
сав к ней новые номера. С экрана 
на сцену перекочевал и его мю-
зикл «Мэри Поппинс», который 
идет в театрах страны и в новом 
варианте готовится к постановке 
в Новосибирске. Среди его теа-
тральных мюзиклов «Любовь и 
шпионаж» — история Маты Хари, 
сценические версии «Двенадца-
ти стульев» и «Трех мушкете-
ров», лайт-опера «Шинель», на 

подходе — «Отпетые мошенни-
ки» по О’Генри в Новосибирском 
музыкальном театре. Ну а при 
первых же звуках его песен «По-
ра-пора-порадуемся…», «Ветер 
перемен», «Позвони мне, позво-
ни!», «Городские цветы», «Непо-
года» или «Моя маленькая леди» 
люди расцветают улыбками и 
принимаются подпевать. Мак-
сим Дунаевский создал целую 
эпоху нашей песенной классики, 
вобравшей в себя энергетику 
времени и оптимизм, который, 
несмотря на усилия кинопродю-
серов, в народе не умирает. «Я от 
папы перенял любовь к музыке 
мажорной, — рассказывает ком-
позитор. — А у нас современная 
«попсовая» музыка в основном — 
вся в миноре. Мне продюсеры го-
ворили: все твои жизнерадост-
ные «пора-пора-порадуемся…» — 
это «элтон-джоновщина» какая-
то! Но ведь мелодия стала попу-
лярной! Так что в отсутствии му-
зыки в кино публика не винова-
та».

Наш почетный приз этого 
года — дань благодарности за му-
зыку, воплотившую народную 
память о двух веках, пролетев-
ших над Россией. За музыку, ко-
торая всегда была выше и кино-
сюжетов, и политических конъ-
юнктур. В ней живет душа народа 
с его жаждой добра, взаимопони-
мания, мира и счастья. Каждый 
из нас ощущает ее по-своему, 
вкладывая в нее свой смысл и 
свои надежды, поэтому фильмы 
могут стареть и умирать — музы-
ка остается с нами. 

Наш почетный приз Максиму Дунаевскому — дань благодарности за музыку, в которой живет душа народа. 

А К Ц Е Н Т

Кино без музыки поскучнело, и это 
остро чувствуешь, а музыкальная 
необразованность многих режиссеров 
лишает их творения объема

164
  фильма мы показали 

за 9 фестивалей «Дубль дв@»;

6
  театральных спектаклей;

 

80
  стран мира смотрят 

кинофестиваль. А это более 

1 млн посещений сайта 

фестиваля. 

с Валерием Кичиным

КИНО

О фестивале говорят 
Александр Митта, режиссер, 
лауреат приза «За выдающийся вклад в киноискусство»:

— Кино сегодня и снять-то нелегко, а посмотреть еще труднее — ведь ни-

где не показывают. В интернете фильмов крутится много, но важно, что-

бы была предварительная квалифицированная селекция. А на «Дубль 

дв@» программа всегда серьезная и хорошо сбалансированная, и она 

адресована не рафинированным знатокам, а обычному зрителю, каких 

большинство. Кино, которое разговаривает эмоциями, — вот как можно 

определить кредо этого фестиваля. Я бы назвал его «Оскаром» по вер-

сии «Российской газеты».

Александр Прошкин, режиссер, 
лауреат приза «За выдающийся вклад в киноискусство»:

— «Дубль дв@» — один из немногих фестивалей с человеческим лицом: 

без интриг, без склок, без партий. Это просто живое человеческое дело. 

И оно чрезвычайно полезно, потому что авторитет «Российской газе-

ты» поддерживает интерес к российскому кинематографу, а возможно-

сти интернета бесконечны. Когда говорят, что наше кино «отстойное», 

это глубочайшая неправда. Я много езжу по городам, и всегда каждый 

показ заканчивается разговором со зрителями, и всегда люди говорят о 

том, как им не хватает российского кино. 

Михаил Косырев-Нестеров, режиссер, 
Гран-при «Дубль дв@» («Поездка к матери»):

— Это очень редкая, почти уникальная возможность настоящего обще-

ния кинематографистов со зрителями. Бывают, конечно, встречи и на 

обычных фестивалях, но там они чаще всего превращаются в монолог 

режиссера. На «Дубль дв@» зрителям предоставлено слово, и они пи-

шут удивительные тексты. 

Владимир Хотиненко, режиссер,
Гран-при «Дубль дв@» («Наследники»):

— «Дубль дв@» — дело не только интересное, но и чрезвычайно совре-

менное. Это еще один очень важный и весьма эффективный способ 

вернуть интерес публики, который, к сожалению, в последние десяти-

летия был, мягко говоря, слегка потерян. 

КСТАТИ

Виртуальный кинотеатр «РГ-XXI» — первое название фестиваля.

Первый лауреат Приза зрительских симпатий 1-го фестиваля 2011 года — 

«Не думай про белых обезьян» Юрия Мамина.

Наши Гран-призеры прошлых лет: «Алиса, Базилио и мама из Калуги» 

Александра Белобокова, «Дом ветра» Вячеслава Златопольского, «Без-

дельники» Андрея Зайцева, «Темное царство» Олега Бабицкого и Юрия 

Гольдина, «Частное пионерское» Александра Карпиловского, «Класс 

коррекции» Ивана Твердовского, «Наследники» Владимира Хотиненко, 

«Поездка к матери» Михаила Косырева-Нестерова, «Мой лучший друг» 

Элины Суни.

Цифры

Как смотреть фестиваль?

Ровно в полночь с 1 на 2 апреля в мировой Сети начнется показ пер-

вых двух фильмов и одного спектакля конкурсной программы Х он-

лайн-фестиваля «Дубль дв@». Это комедия Евгения Шелякина «Веч-

ная жизнь Александра Христофорова», короткометражная драма 

Александры Сашневой «Вода в руке» и спектакль-ревю Московско-

го театра оперетты на музыку Исаака Дунаевского «Вольный ветер 

мечты». Это фестиваль интерактивный, и ваши возможности не ог-

раничиваются его бесплатным просмотром в любое удобное для 

вас время в любой точке земного шара.

1. Вы можете выразить свое отношение к увиденному, поставив 

оценку по десятибалльной шкале. Ваши оценки интересны не толь-

ко создателям фильма (спектакля), которые все эти дни будут с вол-

нением следить за ходом конкурса, — это еще и ваш голос за буду-

щего лауреата Приза зрительских симпатий.

2. Вы можете написать свой отзыв подробнее в жанре мини-рецен-

зии. Это можно сделать в специальном окне — писать непосредст-

венно там или вставить уже написанное и скопированное из других 

программ — Word, «Блокнот» и т.п. Не тревожьтесь, если посланный 

текст не сразу появится на форуме фестиваля — естественно, снача-

ла его прочитают модераторы. По правилам нашего форума, да и по 

действующим в стране законам, в Сети не допускаются выражения 

нецензурные или оскорбительные для авторов и читателей. Будьте 

корректны в лексике, а суждения могут быть любыми.

3. Вы можете выигрывать призы фестиваля самым активным авто-

рам самых содержательных и аргументированных рецензий. Лауре-

атов определит жюри из журналистов «РГ».

Отзывы и рецензии можно писать на любом языке. Подписывайтесь 

как считаете нужным — реальными именами и фамилиями или псев-

донимами, никами. Но крайне желательно в этих отзывах сообщать, 

из какого вы города (страны) и сколько человек смотрели фильм 

(спектакль) вместе с вами. Ведь наши компьютеры фиксируют толь-

ко число посещений, а сколько зрителей стоит (сидит, лежит) за ка-

ждым посещением, мы не знаем. А хотелось бы представлять реаль-

ное число зрителей фестиваля хотя бы приблизительно.

И наконец, о времени показа. Пользуйтесь фестивалем, как своим 

проигрывателем: смотрите, когда удобнее, можете прервать прос-

мотр или повторить эпизод. Но каждую полночь с последним уда-

ром часов программа будет меняться. Это не значит, что если вы на-

чнете просмотр около полуночи, то карета может превратиться в 

тыкву — нет, ваш персональный показ не прервут, и вы досмотрите 

фильм до конца.
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— Полный текст читайте 
на сайте  
rg.ru/art/1664143

Программа фестиваля «Дубль 
дв@» на сайте 
d2.rg.ru
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ТЕХНОЛОГИИ Избавят ли российскую энергетику от угроз отечественные IT-разработки

Перед кибервыбором
Ольга Иванова

С 
2024 года россий-
ские госкомпании 
обязаны будут ис-
пользовать в основ-
ном отечественное 
программное обес-
печение. По реше-
нию правительства 
РФ локализацию 

критически важных техноло-
гий проконтролируют Мини-
стерство энергетики РФ и Ми-
нистерство промышленности 
и торговли. 

Курс 
на энергобезопасность

Как уже сообщали СМИ, 
в ноябре прошлого года Совбез 
РФ одобрил новую доктрину 
энергетической безопасности. 
Введенные после присоедине-
ния Крыма европейскими госу-
дарствами и США санкции про-
тив России наглядно продемон-
стрировали, насколько сильно 
российская энергетика зависит 
от иностранного капитала, тех-
нологий и программного обес-
печения (ПО). Совбез пришел 
к выводу, что использование 
отечественными госкомпания-
ми иностранного ПО и IT-обо-
рудования создает «угрозы ки-
бербезопасности критической 
инфраструктуры».

В результате в марте 2018-го 
правительству РФ было поруче-
но скорректировать отрасле-
вые планы по  замещению. 
Предстоящие перемены долж-
ны привести к снижению зави-
симости компаний топливно-
энергетического комплекса 

(ТЭК) от импорта критических 
технологий и при этом учиты-
вать риск возможного расши-
рения санкций иностранных 
государств в отношении Рос-
сии. 

Между тем годом раньше 
правительство РФ утвердило 
национальную программу 
«Цифровая экономика», в кото-
рой информационной безопас-
ности посвящен целый раздел. 
В соответствии с документом 
в ближайшие несколько лет си-
туация в стране должна карди-
нально поменяться. В частно-
сти, к 2024 году 70 процентов 
программного обеспечения 
(в стоимостном выражении), 
которые используют госкомпа-
нии, и энергетические в том чи-
сле, должно быть отечественно-
го производства, а доля россий-
ского софта, используемого чи-
новниками, составлять 90 про-
центов. На реализацию постав-
ленных задач по решению Ка-
бинета министров РФ до 2024 
года будет выделено 30 милли-
ардов рублей.

Позже выяснилось, что пер-
выми на отечественный софт 
перейдут госкомпании из так 
называемого списка 91-р, 
управляемые правительством. 
Их обязали принять специаль-
ные внутренние программы 
и  раньше других перейти 
на отечественный софт: уже 
к 2021 году его доля в госкомпа-

ниях должна превысить 50 про-
центов. Исключение возможно 
лишь для уникального про-
граммного обеспечения, кото-
рое не производят в России.

В комплекте выгоднее
Между тем, по данным Ми-

нистерства энергетики РФ, сей-
час примерно половина обору-
дования в энергетической отра-
сли страны — зарубежного про-
изводства. В частности, доля 
различных импортных транс-
форматоров доходит до 50-60 
процентов, а газовых турбин — 
до 70. Во время реформы РАO 
ЕЭС энергетики ориентирова-
лись на иностранных постав-
щиков, приобретая софт в ком-
плекте с оборудованием. Это 
логично и выгодно. К тому 
же применение стороннего 
ПО чревато лишением гаран-
тии производителя и проблема-
м и  с о   с т р а х о в а н и е м  т е х 
же станков и машин. 

Из отечественного оборудо-
вания компании приобретали 
преимущественно паровые 
т у р б и н ы  и   э н е р г о к отл ы . 
Их доля составляет 87 и 95 про-
центов соответственно. 

После реформы компании 
массово устанавливали и ино-
странные, дорогостоящие си-
стемы управления предприяти-
ем (ERP), в основном SAP. Доля 
з а р у б е ж н ы х  E R P - с и с т е м 
на российском рынке в целом 
составляет около 70 процентов.

К а к  с о о б щ и л  в   о д н о м 
из опуб ликованных в СМИ ин-
тервью директор Департамента 
о п е р а т и в н о г о  к о н т р о л я 
и управления Минэнерго РФ 

Евгений Грабчак, «иностран-
ное программное обеспечение 
довольно широко используется 
в электроэнергетике, и долгое 
время это не вызывало особой 
озабоченности». Однако, по его 
словам, растущий уровень ав-
томатизации процессов в отра-
сли и неодно значная внешнепо-
литическая ситуация заставля-
ют задуматься о контроле ис-
пользуемых решений.

Риски под контроль
Программное обеспечение 

на любом предприятии услов-
но можно поделить на три 
уровня. Первый включает так 
называемые SCADA-системы, 
то есть системы сбора данных 
и оперативного диспетчерско-
го управления. К ним относят-
ся АСУ ТП — автоматизирован-
ная система управления техно-
л о г и ч е с к и м  п р о ц е с с о м ,  
АСУ Э — автоматизированная 
система управления электро-
снабжением и АСКУЭ — авто-
матизированная система ком-
мерческого учета энергоре-
сурсов. Они обеспечивают 
сбор и первичную обработку 
данных о техпроцессах и ре-
сурсах предприятия, а также 
д и с п е т ч е р с к и й  к о н т р о л ь 
и управление оборудованием.

Второй уровень — системы 
управления производственны-
ми процессами. Это так назы-
ваемые MES-системы, которые 

необходимы для синхрониза-
ции, координации, анализа 
и оптимизации выпуска про-
дукции. Сюда же можно отне-
сти программное обеспечение 
для планирования ремонтных 
работ и управления персона-
лом, осуществляющим сервис-
ное обслуживание.

И, наконец, третий, высший 
уровень — системы управления 
ресурсами (ERP-системы). Они 
контролируют финансовые 
и трудовые ресурсы компании, 
отслеживают запасы материа-
лов, а также используются для 
планирования.

Как выяснилось, наиболь-
шее беспокойство с точки зре-
ния национальной информа-
ционной безопасности у Мин-
энерго РФ вызывают сейчас 
программные решения перво-
го уровня. Споры о том, дейст-
вительно ли они позволяют 
иностранному поставщику ди-
станционно собирать необра-
ботанные первичные данные 
и влиять на работу оборудова-
ния, между энергетиками и чи-
новниками идут давно. 

Особенно остро вопрос 
встал после очередной волны 
санкций против России летом 
2017 года. Поставка в Крым 
турбин производства извест-
ного немецкого концерна вы-
зывала озабоченность у чинов-
ников. По словам замминистра 
энергетики Андрея Черезова, 
минэнерго обнаружило, что 
«при передаче и хранении дан-
ных по каналам связи за рубеж 
возможно удаленное управле-
ние энергетическим оборудо-
ванием вплоть до его отключе-
ния». Эту возможность, к сло-
ву, не отрицают даже ино-
странные производители. 

— В программном обеспече-
нии с закрытым кодом могут 
содержаться так называемые 
закладки — недекларирован-
ные возможности, — объясняет 
специалист по экономической 

безопасности, охране и режи-
му ОАО «ТГК-16» Айрат Шаги-
ев. — Знающий человек может 
воспользоваться ими, чтобы 
обойти защиту.

Минэнерго предложило 
всем поставщикам генерирую-
щего оборудования, в том чи-
сле и зарубежным, пройти спе-
ц и а л ь н у ю  с е рт и ф и ка ц и ю 
и раскрыть все коды управле-
ния оборудованием. Ведомст-
во уже выпустило соответству-
ющий приказ, который предус-
матривает проверку програм-
много обеспечения на наличие 
недекларированных возмож-
ностей. Этот документ вступит 
в силу в августе 2019 года.

Защититься от угроз 
По мнению российских эк-

спертов, если иностранный 
поставщик ПО вдруг захочет 
навредить, например остано-
вить энергоблок, он сможет 
это сделать. В 2018 году рос-
сийский производитель и раз-
работчик высокотехнологич-
ного оборудования и решений 
для сетей широкополосного 
доступа, энергетики и ЖКХ 
выпустил на рынок отечест-
венную систему удаленного 
мониторинга и прогнозиро-
вания « Прана». Она постоян-
но отслеживает более 500 па-
раметров работы оборудова-
ния, скажем турбин, прогно-
зирует штатные и нештатные 
ситуации, позволяет избежать 
аварий. У иностранных по-
ставщиков подобного софта 
возможностей не меньше. Во-
прос лишь в том, как они будут 
их использовать.

Конечно, в сегменте газо-
вых турбин большой мощно-
сти российские инженеры ра-
ботают с оборудованием и ПО 
зарубежного производства. 
Но по большому счету оно все 
равно является для них темной 
лошадкой. Да, работает, но как 
именно, не знает никто. 

Айрат Шагиев cчитает, что 
иностранное ПО может угро-
жать системе и в том случае, 
если на этапе создания в него 
была включена вредоносная 
функция. Достаточно вспом-
нить, как в 2019 году были за-
ражены предприятия одного 
из попавших под санкции госу-
дарств. Вирус атаковал моди-
фикации контроллеров и вы-
вел из строя национальные 
центрифуги для обогащения 
урана. Эксперты, опрошенные 
журналистами ведущих ино-
странных СМИ, отмечали 
крайнюю сложность червя. 
По их мнению, вирус был раз-
работан с конкретной целью, 
возможно, не одним хакером, 

а командой, которая пользова-
лась государственной под-
держ кой. Эксперты Лаборато-
рии Касперского назвали ата-
ку Stuxnet «бомбардировкой 
Хиросимы и Нагасаки в цифро-
вом мире». По их данным, ата-
ка началась с пяти предприя-
тий — партнеров компании, ко-
торая занималась обогащени-
ем урана. Примечательно, что 
четыре из них — разработчики 
автоматизированных систем 
управления оборудованием 
для промышленности.

Российские сенаторы вес-
ной прошлого года в качестве 
примера угрозы безопасности 
для энергетики привели вирус 
Petya, поразивший большое 
кол иче ст в о  ком п ьютер ов 
в крупных нефтяных россий-
с к и х  к о м п а н и я х .  М н о г и е 
компьютеры не подлежали 
восстановлению, данные были 
уничтожены. 

Тем не   менее эксперты 
 утверждают, что риски при ис-
пользовании иностранного 
ПО не носят катастрофиче-
ский характер хотя бы уже по-
тому, что «Системный опера-
тор»,  который мониторит 
и управляет всей энергосисте-
мой, в критических сегментах 
использует только отечествен-
ное программное обеспечение. 
За   управление режимами 
в «Системном операторе» от-
вечает российский оператив-
но-информационный ком-
плекс «Монитор-электрик».

В поисках альтернативы 
При выборе иностранного 

или отечественного софта рос-
сийские чиновники должны от-
давать предпочтение продук-
там из «Единого реестра рос-
сийских программ для элек-
тронных вычислительных ма-
шин и баз данных», который 
в 2016 году опубликовало мин-
комсвязи. Сейчас в нем 252 по-
зиции, и он постоянно обнов-
ляется.  По  словам Айрата 

Шагиева, российские специа-
листы уже делают почти все 
виды софта, который необхо-
дим для энергетической отра-
сли. Однако отечественное 
программное обеспечение ис-
пользуется в стране лишь ме-
стами и пока не может занять 
большую долю на рынке.

А вот программы для управ-
ления электротехническим 
оборудованием, в том числе 
трансформаторами и выклю-
чателями, практически все 
российского производства. 
Их выпускают сейчас три оте-
чественные компании. 

Есть в России уже и своя 
S C A D A - с и с т е м а  — 
MasterSCADA. Она включена 

в Реестр, и ее активно использу-
ют крупнейшие нефтяные ком-
пании страны. Востребован 
и выпускаемый в стране аналог 
программных систем Sсhneider 
Electrick и GE. Среди покупате-
лей не только компании из Рос-
сии, но и из Казахстана и Ита-
лии.

Пять отечественных произ-
водителей выпускают АСУ ТП, 
еще два занимаются ERP-си-
стемами. Более того, некото-
рые российские специалисты 
уже могут написать и софт для 
управления иностранным обо-
рудованием, в том числе теми 
же газовыми турбинами.

Ка к о м у  п р о г р а м м н о м у 
обеспечению отдать предпоч-
тение? Мнения энергетиков 
на этот счет различны. К при-
меру, в ТГК-16 в части управле-
ния технологическими процес-
сами практически все програм-
мное обеспечение отечествен-
ное, и, как утверждает инженер 
по эксплуатации и ремонту 

АСУ ТП Михаил Кузьмин, про-
блем с ним нет. По словам на-
чальника отдела информаци-
онных систем управления ком-
пании Риммы Нуреевой, оте-
чест венное ПО используется 
также для антивирусной защи-
ты серверов, системы корпора-
тивного документооборота, 
учетной системы (1С), инфор-
мационного обмена данными 
с «Системным оператором» 
и многого другого. Более того, 
сейчас компания активно про-
рабатывает вопрос внедрения 
автоматизированной системы 
управления закупками на базе 
отечественного ПО. Как под-
черкивают специалисты энер-
гопредприятия, в ТГК-16 стре-
мятся использовать только 
наи лучшие доступные техно-
логии. Такой же подход приме-
няют и к выбору программного 
обеспечения: там, где отечест-
венные разработки не уступа-
ют зарубежным, выбор без 
сомнения делается в пользу 
российского ПО.

Отечественным програм-
мным обеспечением, кстати, 
довольны многие компании. 
Их было бы гораздо больше, 
если бы не отдельные недо-
статки. Например, нередко 
российские разработчики 
предлагают отдельные разроз-
ненные решения, которые 
не всегда можно интегриро-
вать с другими решениями, 
ка к  отеч е ст в е н н ы м и ,  та к 
и иностранными. К тому же 
подчас они пишутся на старых 
европейских платформах. Это 
объяснимо, ведь, по некото-
рым оценкам, на разработку 
собственных платформ для со-
здания, например, АСУ ТП тре-
буется почти год работы и ми-
нимум 200 миллионов рублей. 
Но тогда можно ли называть 
подобные решения собствен-
ной разработкой российских 
айтишников? 

Другой пробел связан с ка-
драми. Не секрет, что отечест-
венные компании и по масшта-
бам бизнеса, и по количеству 
сотрудников меньше зарубеж-
ных. Соответственно, в основ-
ном в них работают програм-
мисты. А технологов, которые 
отвечают непосредственно 

за внедрение программного 
обеспечения, нет. Да и опыта 
внедрения ПО у зарубежных 
поставщиков больше, а значит, 
и качество его выше. 

Энергетики считают, что, 
если все эти проблемы решить 
директивно, это даст толчок 
развитию отечественных IT-
продуктов.

С другой стороны, отечест-
венные аналоги высокопроиз-
водительных систем находятся 
только на стадии разработки, 
и, если резко полностью запре-
тить иностранный софт, рос-
сийские разработчики не смо-
гут быстро предложить анало-
гичный продукт, «мы просто 
скатимся в каменный век», 
считает Айрат Шагиев. Заме-
щение должно происходить 
планомерно и грамотно. Од-
новременно должна разви-
ваться и наука. Только в таком 
случае можно ожидать повы-
шения уровня энергобезопа-
сности.

По словам Айрата Шагиева, 
технологический разрыв с За-
падом в области ПО для энерге-
тики можно преодолеть при-
мерно за 20 лет. Такое возмож-
но, если целенаправленно этим 
заниматься.

У государства нет задачи 
полностью запретить ино-
странное программное обеспе-
чение, утверждает директор 
Департамента оперативного 
контроля и управления Мин-
энерго РФ Евгений Грабчак 
— все меры направлены только 
на снижение рисков. Поэтому 
вполне логично продолжить 
сотрудничество с компания-
ми, которые демонстрируют 
открытость и используют про-
дукт с открытым кодом. По его 
словам,  минэнерго работает 
над условиями перехода энер-
гетики на отечественный софт 
в тех сегментах, где это необхо-
димо. На надежность энерго-
обеспечения это повлиять не 
должно. 

В рамках комплексной модерниза-
ции электростанции в 2017 году  
на Казанской ТЭЦ-3 был установлен 
новый энергоблок на базе самой 
мощной и эффективной в России  
и мире газотурбинной установки 
производства «Дженерал Электрик».

А К Ц Е Н Т

К 2024 году 70 процентов программного 
обеспечения (в стоимостном выраже-
нии), которые используют госкомпании, 
и энергетические в том числе, должно 
быть отечественного производства, а 
доля российского софта, используемого 
чиновниками, составлять 90 процентов

А К Ц Е Н Т

Отечественным программным 
обеспечением, кстати, довольны 
многие компании. Их было бы гораздо 
больше, если бы не отдельные 
недостатки

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка 

Опыт применения иностранного ПО в Татарстане на примере ТГК-16 

ОАО «ТГК-16» (входит в группу ТАИФ) сегодня зани-

мает одну из лидирующих позиций по производству 

тепловой и электрической энергии в Республике Та-

тарстан, а филиалы компании — Казанская ТЭЦ-3 

и Нижнекамская ТЭЦ (ПТК-1) — по праву считаются 

одними из самых эффективных объектов в энергети-

ке не только Татарстана, но и всей Российской Феде-

рации. Электростанции обеспечивают энергией 

крупнейшие нефтехегазохимические предприятия 

региона и жилые районы в Казани и Нижнекамске. 

Для обеспечения требуемой надежности и макси-

мальной эффективности энергоснабжения потреби-

телей в компании особое внимание уделяется ре-

монту основного и вспомогательного оборудования, 

строительству новых объектов, техническому пере-

вооружению и модернизации действующего обору-

дования. В частности, в рамках комплексной модер-

низации электростанции в 2017 году на Казанской 

ТЭЦ-3 был установлен новый энергоблок на базе са-

мой мощной и эффективной в России и мире газотур-

бинной установки производства «Дженерал элек-

трик», что удвоило установленную электрическую 

мощность электростанции и утроило выработку 

ею электрической энергии. 

Более того, на новом энергоблоке филиала компа-

ния внедрила программные решения специализиро-

ванной платформы Predix™ для сбора промышлен-

ных данных и аналитики, вследствие чего Казанская 

ТЭЦ-3 стала одной из первых пилотных площадок Та-

тарстана по внедрению концепции «Индустрии 4.0». 

Система Predix осуществляет мониторинг техниче-

ских параметров работы установки, и при этом про-

исходит непрерывное сравнение математической 

модели действующего оборудования с математиче-

ской моделью «идеальной машины». Программа цен-

трализует большие объемы данных и позволяет про-

гнозировать ситуации, возникающие при работе. Па-

раметры работы непрерывно анализируется, созда-

ется карта возможных дефектов и рекомендаций. 

Все это позволяет избежать аварий и внеплановых 

остановок, более точно планировать ремонт и опти-

мизировать сервисные работы, объясняют в ТГК-16.
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НОВОСТИ 

Гол Месси
назван лучшим 
в истории 
«Барселоны» 

ОЦЕНИЛИ 
ГЕНИЯ
Иван Ильин

На официальном сайте «Барсе-
лоны» подвели итоги голосова-
ния, в котором приняли учас-
тие больше полумиллиона че-
ловек. Фанаты со всего мира 
выбирали лучший гол в исто-
рии каталонского клуба. Выбор 
болельщиков оказался пред-
сказуем. 

Но финальной стадии отбо-
ра добрались двое — Лионель 
Месси, представленный сразу 
тремя голами-красавцами, а 
также Серхи Роберто. В итоге 
весь импровизированный пье-
дестал достался аргентинскому 
гению. А абсолютно лучшим 
стал гол Лионеля в ворота «Хе-
тафе», забитый в 2007 году.

Месси, тогда еще носивший 
длинные волосы, отличился по-
сле сумасшедшего сольного 
прохода, начавшегося с середи-
ны поля. Лионель играючи про-
шел все оборонительные реду-
ты соперника, обманул голки-
пера и послал мяч в опустевшие 
ворота. За этот шедевр проголо-
совали в итоге 45 процентов бо-
лельщиков, участвовавших в 
опросе.

«МЮ» 
утвердил 
Сульшера 
на должности 
тренера

ГЛАВНЫЙ 
НА ТРИ ГОДА
Кирилл Ветров

Руководство английского фут-
больного клуба «Манчестер 
Юнайтед» решило не искать до-
бра от добра и утвердило на 
должность главного тренера 
норвежца Уле-Гуннара Сульше-
ра. Вчера он подписал с «кра-
сными дьяволами» полноцен-
ный контракт на три года.

Изначально Сульшера при-
глашали как временную фигуру 
— после увольнения Жозе Моу-
ринью его назначили руково-
дить манкунианцами до конца 
сезона. Даже ради такого шанса 
Уле-Гуннар бросил работу в 
«Мельде», с которым добивал-
ся неплохих результатов. И как 
только Сульшер вернулся в 
клуб, за который он блистал 
еще в бытность игроком, «МЮ» 
начал побеждать. Из 13 матчей 
английской Премьер-лиги под 
руководством норвежца ко-
манда выиграла 10 и поднялась 
уже на пятое место в таблице, 
вплотную приблизившись в 
«большой четверке». Более 
того, в 1/8 финала Лиги чемпио-
нов «Юнайтед» героически вы-
бил из борьбы «ПСЖ». 

Траньков 
отказался быть 
тренером 
первой пары 
страны

ПОКА 
НЕ ТА ФИГУРА
Анна Козина

Двукратный олимпийский чем-
пион Максим Траньков заявил, 
что ему не хватает опыта, что-
бы быть главным тренером од-
ной из сильнейших спортивных 
пар мира — Евгении Тарасовой 
и Владимира Морозова.

В этом сезоне под руковод-
ством Транькова фигуристы 
выиграли два этапа Гран-при, 
но стали только третьими в фи-
нале серии. На самых важных 
стартах сезона — чемпионатах 
Европы и мира — Тарасова — Мо-
розов также могли бороться за 
«золото», но дважды остались с 
«серебром». В подготовке пары 
к ЧМ снова принимала участие 
Нина Мозер. 

— Мы договаривались с ребя-
тами на один сезон. За это вре-
мя дал им все что мог. Но глав-
ным тренером пары я больше 
не буду, не по Сеньке шапка, — 
заявил Траньков в эфире «Все 
на Матч». — Это большая ответ-
ственность за первую пару 
страны, которая стала еще бо-
лее титулованной. Я готов вся-
чески помогать — быть вторым 
тренером, консультантом, но 
не главным тренером. 

Натуральный обмен
Ее нападающий Диего 
К о с т а  в о о б щ е - т о 
бразилец,и даже успел 

отметиться в товарищеском мат-
че за «селесао». Подобного «пре-
дательства» на исторической ро-
дине Косте не забыли до сих пор.

Еще один бразилец стал при-
чиной большого скандала, ито-
гом которого может стать нака-
зание сборной Украины. «Жовто-
блакитные» задействовали в 
матчах отбора на Евро-2020 но-
вого соотечественника, 31-лет-
него нападающего Жуниора Мо-
раеса. Теперь федерации Порту-
галии и Люксембурга, против ко-
торых этнический бразилец иг-
рал в футболке сборной Украи-
ны, подали протест в УЕФА. Суть 
спора — Мораес вроде бы прожил 
в стране чуть меньше требуемых 
пяти лет и заявлен не по прави-
лам. 

Сборная России в этом плане 
следует мировой тенденции. В ее 
составе Константин Рауш и Ро-
ман Нойштедтер, которые по-не-
мецки говорят уж точно не хуже, 
чем по-русски. Новичок коман-

ды Ильзат Ахметов родился в 
Бишкеке и вполне мог выступать 
за Киргизию. Двое бразильцев, 
Марио Фернандес и Гильерме, 
являются игроками стартового 
состава, при этом защитник 
ЦСКА был одним из лучших на 
ЧМ-2018. В конце концов, Денис 
Черышев с детства живет и игра-
ет в Испании, учился футболу в 
академии мадридского «Реала». 

Вопрос натурализации не 
обошли стороной и казахстан-
ские журналисты, для которых 
она тоже актуальна. На пресс-
конференции перед отборочным 
матчем в Нур-Султане коллега 
спросил у главного тренера сбор-
ной России Станислава Черчесо-
ва, не смущает ли его, что цвета 
страны, давшей миру Льва Яши-
на, в воротах защищает бразилец 
Гильерме. «Неужели свои хуже?» 
— вопрошал журналист. 

— Если чисто юридически 
футболист имеет право играть у 
нас, он россиянин. И мы не смо-
трим, кто где родился и вырос, — 
строго сказал Станислав Сала-
мович. — Гильерме проявляет 

себя хорошо, в прошлом году два 
матча провел на ноль. В коллек-
тиве чувствует себя комфортно, 
говорит по-русски чуть лучше, 
чем я по-казахски. Мы никакого 
дискомфорта в команде не чувст-
вуем. Не думаю, что это правиль-
но, говорить о таких вещах. Мы 
живем в XXI веке, и во всем мире 
это даже не обсуждается.

Тема Черчесову явно не нра-
вится, но от нее все равно никуда 
не деться. Тем более что тут же 
«отличился» нападающий Павел 
Погребняк. В интервью он ска-
зал, что плохо относится к нату-
рализации, и назвал смешной 
ситуацию, когда за сборную Рос-

сии выступает темнокожий иг-
рок. Речь, понятно, шла о напада-
ющем «Краснодара» Ари, кото-
рый принял гражданство РФ и 
успел дебютировать за сборную 
в Лиге наций. Реакция на слова 
Погребняка была довольно 
жесткой и быстрой. Комитет по 
этике РФС нападающего услов-
но дисквалифицировал и выпи-
сал штраф на 250 тысяч рублей. 
Павел наказание принял и пу-
блично извинился.

Ну а болельщики и специа-
листы продолжают спорить, 
куда ведет натурализация. Без-
условно, приглашенные игро-
ки, как правило, выше уров-
нем,  действительно усилива-
ют сборные. С другой стороны 
— размывается сам по себе ин-
ститут национальных команд, 
которые попросту теряют 
свою идентичность и колорит. 
По сути не так сильно отлича-
ясь от клубов, которые ком-
плектуют составы, невзирая на 
паспорта. И в эмоциональном 
плане натурализация, навер-
ное, обеднеет футбол. Хотя 
остановить этот процесс уж 
точно невозможно и нужно его 
просто принять. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Бело-голубые» попытаются обыграть 
«Локомотив» впервые за шесть лет

«Динамо» ловит поезд
Илья Соболев 

С
егодня после паузы 
на матчи сборных 
возобновится чем-
пионат российской 
П р е м ь е р - л и г и . 
Центральный матч 
21-го тура пройдет 
в субботу на под-
московной «Арене 

Химки», где встретятся сто-
личные «Локомотив» и «Дина-
мо».

Считается,  что дерби — 
сама по себе штука непредска-
зуемая вне зависимости от со-
стояния его участников. Но к 
противостоянию «Динамо» и 
«Локо» в последние годы это 
относится меньше всего. Вот 
уже на протяжении девяти 
матчей «бело-голубые» никак 
не могут победить «железно-
дорожников». В предыдущий 
раз «Динамо» оказалось силь-
нее «Локомотива» в марте 
2013 года (1:0). С тех пор ди-
намовцы пять раз «Локо» 
уступили и четырежды сыгра-
ли с ним вничью. В том числе и 
во встрече первого круга теку-
щего чемпионата — 1:1.

Предпосылок к тому, что 
подопечные Дмитрия Хохлова 
сумеют в субботу сломать не-
приятную традицию, не так 
уж и много. Этой весной «Ди-
намо» провело три матча, в 
которых одержало лишь одну 
победу. В двух последних иг-
рах «бело-голубые» потерпе-
ли поражение, причем не за-
били ни разу. У «Локомотива» 
дела идут получше: из трех 
сыгранных матчей два они вы-
играли и еще один свели к ни-
чьей.

Впрочем, не исключено, 
что в этот раз на исход матча 
повлияет фактор сборных. 
«Локомотив», напомним, де-
легировал в национальные ко-
манды девять игроков основ-
ного состава, а «Динамо» все-
го лишь троих. То есть «бело-
голубых» пауза на междуна-
родные игры затронула в зна-
чительно меньшей степени. 
Кстати, «железнодорожники» 
во время перерыва успели 
провести в Сочи учебно-тре-
нировочный мини-сбор,  в 
рамках которого сыграли вни-
чью с «Уфой» — 2:2.

В любом случае очки нуж-
ны обеим командам, хоть они 
на данный момент и решают 
несколько разные задачи. «Ди-
намо» — одной ногой в зоне 

стыковых матчей, и если не 
начнет побеждать, скоро ока-
жется в зоне вылета. И выта-
скивать ее оттуда, вполне воз-
можно, будет уже не Хохлов, а 
уже другой специалист.

А вот «Локомотив» с 35 оч-
ками замыкает Топ-3, отста-
вая от лидирующего «Зенита» 
всего на шесть баллов. И по-
нятно, что любые очковые по-
тери могут критически ска-
заться на перспективах ко-
манды Юрия Семина в чемпи-
онской гонке.

Что касается конкурентов 
«Локо», «Зенит» на своем 
поле примет «Оренбург», а 
идущий вторым ЦСКА (36 оч-
ков) сыграет с занимающей 
предпоследнее место «Уфой». 
Это будет дебют на тренер-
ском посту уфимской коман-
ды Вадима Евсеева, призван-
ного спасти клуб от вылета из 
элиты. Для Евсеева это второй 
опыт работы в Премьер-лиге. 

Первый был в пермском «Ам-
каре», с которым Вадим успел 
поработать пару месяцев до 
расформирования клуба.

«Краснодар», у которого 
столько же баллов, сколько и у 
«Локо», на своем поле сыграет 
с другим аутсайдером, махач-
калинским «Анжи», и попыта-
ется наконец прервать свою 
безвыигрышную серию из де-
вяти матчей с учетом всех тур-
ниров. 

Ну а «Спартак» (33 очка), 
замыкающий Топ-5, отправит-
ся в гости к «Ахмату» в Гроз-
ный, где несколько месяцев в 
2017-м работал нынешний ру-
левой «красно-белых» Олег 
Кононов. 

Игроки «Локомотива» (в светлом) 
и «Динамо» в этом сезоне решают 
разные задачи.

Фернандес, Ахметов и Гильерме (слева направо) родились не в России, но это не мешает им биться за сборную.

А К Ц Е Н Т

В первом круге «Локомотив» и «Динамо» 
сыграли вничью — 1:1

А К Ц Е Н Т

Станислав Черчесов: 
Мы не смотрим, кто где родился и вырос. 
Если футболист имеет право 
играть у нас, он россиянин

ХОККЕЙ «Салават Юлаев» 
готов стать главным 
открытием сезона в КХЛ

Гроза 
для фаворитов

Илья Зубко

Вчера в Континентальной хоккейной лиге стартовал 
третий раунд плей-офф. В Москве сошлись главные фа-
вориты сезона от Западной конференции ЦСКА и СКА. 
Результат этого поединка стал известен уже после под-
писания номера в печать. А сегодня на лед арены в Ба-
лашихе выйдут омский «Авангард» и уфимский «Сала-
ват Юлаев». 

Букмекеры с выбором фаворита в этой паре не сом-
неваются. Шансы на то, что до финала Кубка Гагарина 
доберутся «ястре-
бы», оцениваются 
как 1 к 1,35. Вероят-
ность успеха «Сала-
вата» в серии до че-
тырех побед в разы 
ниже — 1 к 3,20. 
Впрочем, уфимцы 
за последний месяц 
приучили болель-
щиков и специали-
стов, что эти цифры 
могут не значить 
абсолютно ничего.

«Салават» про-
вел очень средний регулярный сезон, который закон-
чил на шестом месте в конференции. После чего коман-
да, ведомая молодым тренером Николаем Цулыгиным, 
преобразилась на глазах. Уфимцы сначала одолели 
магнитогорский «Металлург» (4:2), а затем издева-
тельски легко справились с лучшей командой Востока 
по итогам регулярного сезона, «Автомобилистом» из 
Екатеринбурга (4:1). «Салават» в обоих сериях очень 
грамотно нейтрализовал лидеров соперника и запом-
нился отличной игрой Йоонаса Кемппайнена, забивав-
шего в самые нужные моменты, а также очень надеж-
ной работой вратаря Юхи Метсолы.

Нельзя исключать, что уфимцы продолжат удив-
лять и прыгнут еще выше. Хотя пройти «Авангард» им 
будет крайне тяжело. Тренерский штаб «ястребов» на-
верняка изучил соперника досконально и уже будет го-
тов к серьезному сопротивлению. Кроме того, омичи 
обладают ровным и качественным составом, который 
уже убрал с дороги действующего обладателя Кубка 
Гагарина «Ак Барс» (4:0) и очень сильный в этом году 
«Барыс» (4:1). Правда, серия с казахстанским клубом 
получилась даже чересчур жесткая и временами напо-
минала бойню. Главный вопрос, успеют ли после нее 
восстановиться игроки «Авангарда». 

Игроки «Салавата Юлаева» (в светлой форме) и «Авангарда» 
определят финалиста Кубка Гагарина в серии до 4 побед.

Уфимцы очень 
средне играли 
в регулярном 
чемпионате, 
зато в плей-офф 
преобразились
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— Евро-2020: 
онлайн-трансляции, интервью 
со спортсменами, фото 
rg.ru/sujet/6075

Компетентно 
Александр Мостовой, экс-нападающий сборной России: 

— Мы сами себе противоречим. Сначала кричим, что надо выращивать 

своих, а потом приглашаем в сборную Марио Фернандеса и Ари. Да, 

Фернандес — один из лучших защитников Премьер-лиги. Но он не рос в 

этой стране. Что касается Ари, то сначала мы ему даем паспорт, а за-

тем орем: а что это Федор Чалов не играет? Так как ему выходить на 

поле, если есть Ари? То же самое могу сказать о Гильерме. Его впервые 

вызвали в сборную перед чемпионатом Европы-2016, когда Слуцкий 

вдруг решил, что у нас нет вратарей. А после того как Слуцкий и его ко-

манда провалились во Франции, буквально за пару месяцев вылезли 

3–4 крепких голкипера. Я говорю о Селихове, Луневе, Медведеве. Я 

просто не вижу логики в натурализации. Возьмите тех же хорватов. У 

них население страны — как один район Москвы. Но в Хорватии поче-

му-то своих игроков хватает. На чемпионате мира были только свои, и 

они дошли до финала. А нас — почти под 150 миллионов. И мы не мо-

жем вырастить россиян? Абсурд. И вместо того, чтобы заниматься раз-

витием детско-юношеского футбола, приглашаем иностранцев, кото-

рые если и выше наших классом, то ненамного. Это неправильно.

Денис Колодин, экс-защитник сборной России

— Очень спорный вопрос. С одной стороны, я против натурализации. 

Но с другой — если есть возможность заиграть за сборную условного 

Месси, то я только за. Хотя Месси будет выступать за свою команду, 

его никто не отпустит. Я считаю, что у нас достаточно молодых росси-

ян. Они заслуживают своего шанса. Складывается абсурдная ситуация: 

у нас есть молодежь, строятся академии, а мы приглашаем средних ле-

гионеров. Ничего не имею против Марио Фернандеса. Это очень силь-

ный футболист. Как и Ари. Но надо искать своих, заниматься ими, да-

вать время, терпеть.

Подготовил Артур Нанян

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Кстовского муниципального района Ни-
жегородской области совместно с Обществом с ограниченной 
ответственностью «Реал-Кстово» информирует о проведении 
общественных слушаний по материалам проектной документа-
ции Оценка воздействия на окружающую среду объекта, в том 
числе материалы ОВОС «Строительство полигона III очереди 
на Комплексе утилизации твердых коммунальных отходов с 
расширением полигона II очереди в Кстовском районе Ниже-
городской области» на земельном участке, расположенном в 
Нижегородской области, Кстовском районе в 1,2 км юго-вос-
точнее с. Большое Мокрое.

С материалами проектной документации и материалами 
ОВОС можно ознакомиться в период с 1 апреля 2019 г. по 13 
мая 2019 г. с 8.00 до 17.00 (обед 12.00 до 13.00) в Администра-
ции Кстовского муниципального района по адресу: г. Кстово, 
пл. Ленина, д. 4, каб. 447, тел. 8 (831 45) 3-92-62. Также инфор-
мация размещена на сайте ООО «Реал-Кстово: real-kstovo.ru в 
подразделе «новости».

Общественные обсуждения по материалам оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) будут проводиться в фор-
ме общественных слушаний, которые состоятся 14 мая 2019 г. 
в 13.00 по адресу: г. Кстово, пл. Ленина, д. 4, 4-й этаж, зал за-
седаний администрации Кстовского муниципального района. 
Начало в 13.00.

Участие общественных слушаний свободно для всех жела-
ющих.

Все замечания и предложения по представленным материа-
лам просьба направлять в письменном виде по адресу: г. Ксто-
во, пл. Ленина, д. 4, каб. 447, тел. 8 (831 45) 3-92-62 с 1 апреля 
2019 г. по 13 мая 2019 г.

Заказчиком намечаемой деятельности является ООО «Ре-
ал-Кстово». Место расположения Заказчика г. Н. Новгород, 
ул. Новая, д. 3. Ответственное лицо Патрин Артем Владимиро-
вич, 8 (831) 434-07-00.

Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний, Администрация Кстовского муниципального района 
Нижегородской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа части административного здания по адресу: 
г. Москва, пр. Вернадского, д. 41, стр. 1

извещение о проведении открытого публичного 
предложения в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, 
etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электрон-
ной форме: 26.04.2019 в 12.00.

Заявки на участие в процедуре принимаются с 29.03.2019 
с 12.00 по 24.04.2019 до 18.00.

Дата рассмотрения заявок: 25.04.2019 до 18.00.
Предмет публичного предложения в электронной фор-

ме: продажа части административного здания по адресу: г. Моск-
ва, просп. Вернадского, д. 41, стр. 1.

Начальная/минимальная цена Имущества: 1 599 477 119 / 
860 477 119 руб., кроме того НДС.

Шаг понижения/повышения цены: 36 950 000 / 
18 475 000 руб.

Размер обеспечения заявки для участия в публичном 
предложении (задаток) в 
электронной форме составля-
ет: 50 000 000 руб., НДС не об-
лагается.

Полная информация о торгах 
размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://
etp.gpb.ru и Продавца http://
www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Онлайн-трансляция матча 
на сайте 
rg.ru/sujet/4504

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 марта, пятница
Матч Премьер

18.30 «Крылья Советов» — 

«Арсенал». 

Прямая трансляция

30 марта, суббота
Матч ТВ

19.00 «Ростов» — «Урал». Пря-

мая трансляция

Матч Премьер
11.30 «Енисей» — «Рубин». Пря-

мая трансляция

13.30 «Динамо» — «Локомо-

тив». Прямая трансляция

16.30 «Ахмат» — «Спартак». 

Прямая трансляция

31 марта, воскресенье
Матч ТВ

16.30 ЦСКА — «Уфа». Прямая 

трансляция

Матч Премьер
14.00 «Зенит» — «Оренбург». 

Прямая трансляция

19.00 «Краснодар» — «Анжи». 

Прямая трансляция
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Игорь Елков 

К
акие же они огром-
ные!..

Я стою перед меж-
континентальными 
баллистическими ра-
кетами. Даже не пред-
ставлял, что есть та-
кое место на земле, 
где можно увидеть их 

почти все. От хрестоматийной 
королевской Р-2 (ее узнаваемым 
силуэтом обожали иллюстриро-
вать свои романы фантасты 
1960-х) до вполне актуального 
«Тополя». 

Корреспонденты «РГ» — в па-
вильоне, где установлены ракеты, 
иллюстрирующие этапы разви-
тия Ракетный войск стратегиче-
ского назначения. Хотя Р-2 Сер-
гей Павлович Королев запустил 
осенью 1949 года, а РВСН созда-
дут в декабре 1959 года (не забу-
дем поздравить ракетчиков — гря-
дет большой юбилей). Стратеги-
ческой она еще не была, даль-
ность составляла всего 550 км. 
Сравните с боевым потенциалом 
«тополей», которые поражают 
цели на дальности 12 000 км.

Впрочем, магия цифр здесь и 
сейчас на втором плане. Когда ты 
стоишь перед творениями вели-
ких конструкторов, то эмоции 
просто захлестывают. За спи-
ной — сфера, обозначающая пла-
нету, перед глазами — исполин-
ские ракеты, до которых можно 
дотронуться рукой…

Хотя я в хорошей компании: 
эмоций здесь не скрывал прези-
дент Владимир Путин, когда ми-
нистр обороны Сергей Шойгу 
показывал ему экспозицию. 

Вспоминается первая страни-
ца календаря минобороны на 
2019 год, который получил боль-
шой общественный резонанс. 
Снимок мобильного «Тополя» 
сопровождает искрометная под-
пись: «Доставка грузов в любую 
точку мира».

Календарь у одних вызвал при-
лив гордости за свою армию, у 
других — приступы панических 
атак и немало желчи. И это всего 
лишь при виде одного «Тополя»?! 
А здесь собраны 15 межконтинен-
тальных ракет! Так что продол-
жим доброе начинание: смотри-
те, наслаждайтесь, определяйте 
типы. Наш фотокорреспондент 
специально попросил офицера 
пройтись перед ракетами, иначе 
не передать масштаба экспози-
ции. Экспонаты на любой вкус. 
Как и послевкусие от их созерца-
ния: если гордишься — гордись 
еще больше. Боишься — продол-
жай в том же духе. 

Где находится этот невероят-
ный музей и как в него попасть? 
Восточнее Москвы, южная окра-
ина Балашихи: Военная акаде-
мия РВСН имени Петра Велико-
го. Что касается доступности… 
Это не музей в буквальном смы-
сле слова. Для курсантов и слу-
шателей академии — учебно-на-
учная платформа, носящая имя 
великого Королева. Проще гово-
ря — учебная аудитория.

Чужие здесь не ходят, поэто-
му говорю прямо: вы сюда попа-
дете едва ли. А вот ваши дети — 
вполне. Академия регулярно 
проводит дни открытых дверей: 
приглашает кадетов и воспитан-
ников военных классов, старше-
классников из обычных школ. 
Кто-то во время экскурсий мо-
жет определиться с профессией. 
И ежегодно до двухсот мальчи-
шек и девушек, пройдя отбор 
и выдержав конкурс, связывают 
жизнь с РВСН.

Гендерное соотношение, есте-
ственно, в пользу первых: из 200 
первокурсников, которых набе-

рут в этом году, курсантов-деву-
шек будет не больше десяти. 

Условия быта и учебы — от-
менные. На зависть многим.

— С 1-го по 3-й курс живут в 
казарме, — отмечает заместитель 
начальника академии генерал-
майор Александр Сивачев. — От-
личные условия, есть чайные 
комнаты, стиральные машины, 
библиотека. 4-й и 5-й курсы — 
в новом общежитии. В блоке две 
комнаты на двоих. В каждой ком-
нате установлен телевизор. В от-
дельном блоке — душевые. Есть 
мини-библиотека, интернет.

Спрашиваю: «Александр 
Дмитриевич, а вы помните свою 
первую казарму?»

Генерал в 1983 году окончил 
Харьковское высшее военное ко-
мандно-инженерное училище 
имени Маршала Советского Со-
юза Николая Крылова, затем с 
отличием две академии: имени 
Дзержинского и Генерального 
штаба.

— Конечно, никакого сравне-
ния. В Харьковском училище мы 
после поступления жили в казар-
ме: кровати в два яруса, раз в не-
делю — баня. На старших курсах 
размещались в общежитии: по 
четыре человека в комнате. О 
стиральных машинах и чайных 
комнатах и не мечтали.

— Современное обучение 
предполагает индивидуальное 
развитие, — продолжал генерал. — 
Компьютер, электронная библи-
отека. Курсант выпускается от-
лично подготовленным специа-
листом.

Сейчас принято ругать «по-
коление ЕГЭ» и вообще нынеш-
нюю молодежь. Избалованная, 
эгоцентричная, все мечты — но-
вый гаджет и путешествия. Дели-
катно интересуюсь: как с подоб-
ными опасениями у руководства 
альма-матер стратегических ра-
кетчиков?

— А я спокоен за безопасность 
страны, — спокойно отвечает ге-
нерал Сивачев. — Набираем ре-
бят со всей страны. Много детей 

военнослужащих, особенно из 
наших дивизий. Они знают, что 
такое военная служба, и не допу-
скают ошибок при выборе. У са-
мого сын пошел по моим стопам. 
Подчеркну: не в качестве гене-
ральского сынка. Сам поступил, 
честно служит в Сибири, сейчас 
уже майор… Небольшой отсев в 
академии, конечно, есть. Но он 
есть во всех учебных заведениях, 
это нормально. Выпускаем, ска-
жу так, кадры без брака.

…Условия для жизни и учебы 
в академии не должны наводить 
на мысль о том, что службу здесь 
можно спутать с малиновым ва-
реньем. Да, курсанты о кроватях 
в два яруса знают лишь из рас-
сказов ветеранов. Но все-таки 
это армия. Мамы рядом нет, в со-
цсетях на ночь под чипсы с колой 
не зависнешь. Подъем в 6.00. От-
бой в 22.00. День расписан бук-
вально по минутам.

Интеллектуальная составля-
ющая в подготовке велика, но 
в здоровом теле здоровый дух. 
Стратегический ракетчик дол-
жен быть готов к тяжелым усло-
виям службы. К физкультуре и 
спорту здесь особое отношение.

При входе в спорткомплекс — 
фото: Вячеслав Разбегаев, Анд-

рей Мерзликин, Александр Ин-
шаков, Оскар Кучера. Какое они 
имеют отношение к РВСН? Три 
года назад, когда в академии со-
здали хоккейную команду 
«Стратеги», в Балашихе провели 
товарищеский матч с командой 
звезд театра и кино «КомАР». 

Кто победил? В академии по-
военному четко докладывают: 
дружба! И счет не сообщают. 

Лишь в фанатской среде уда-
лось выяснить: счет был 4:3 в 
пользу ракетчиков (но это между 
нами, хорошо?). В соцсетях после 
этой встречи бытовало мнение, 
что военные выставили против 
артистов профи. Дискуссия пре-
кратилась, когда узнали, что ко-
манду академии РВСН сформи-
ровали за три недели до матча. 

У «Стратегов» неплохие шан-
сы стать фаворитом Ночной хок-
кейной лиги к 200-летию акаде-
мии, которое будут отмечать 
7 декабря 2020 года. 

Курсанты-девушки в хоккей 
не играют, но со спортом тоже 
дружат. По итогам Московских 
открытых городских соревнова-
ний по спортивному туризму в 
личном первенстве призовое ме-
сто среди женщин заняла кур-
сант Анна Круть.

Условия для занятия спортом 
— лучшие в минобороны: универ-
сальный спорткомплекс с зала-
ми для игровых видов спорта, 
единоборств и гимнастики пло-
щадью 6 тыс. кв. м, спортком-
плекс с ледовой ареной 30 на 60 
метров, 25-метровый бассейн.

Круть во всех смыслах.
Хотя еще несколько лет назад 

на этой территории частично 
располагались корпуса Военно-
технического института, частич-
но это было просто поле. Акаде-
мия тогда размещалась в Москве.

27 февраля 2017 года на за-
снеженный пустырь в 39 гекта-
ров вышла техника. 2300 воен-
ных строителей работали на пло-

щадке в три смены, 24 часа в сут-
ки. Задействовали 260 единиц 
спецтехники, 8 башенных кра-
нов. За 242 дня и ночи уложили 
46,7 тыс. куб. м бетона, проложи-
ли 649 км инженерных сетей. Об-
щая площадь новых зданий и соо-
ружений превысила 92 000 кв. м.

А еще создали площадки для 
вертолетов, учебно-лаборатор-
ный комплекс с 1300 спецзалами 
и лабораториями. Кроме гигант-
ского павильона с ракетами есть 
экспозиция с космическими ап-
паратами. Такими, которым пока 
не положено попадать в объекти-
вы журналистов.

Мы ведь  уже привыкли 
к  определению «вежливые 
люди». Если продолжить «наве-
шивать ярлыки», то стратегиче-
ские ракетчики — «секретные 
люди».

Иногда мы видим результаты 
того, что они делают. Обычно 
так: на телеэкране эффектные 
кадры — ракетный старт. А затем 
съемка с беспилотника или из 
космоса: ракета ударила туда, 
куда надо.

Ну а лица тех, кто это обеспе-
чил, — традиционно за кадром. 

СТРОЙ МИНОБОРОНЫ Академия РВСН имени Петра Великого обустроилась в Подмосковье за 242 дня

Где готовят «секретных людей»

Человек и ракета: 140-тонная межконтинентальная баллистическая Р-16 конструкции Михаила Янгеля — 34 метра в длину, 3 метра в диаметре, дальность полета до 13 000 км. ТТХ остальных можно узнать здесь: http://3d-rvsn.mil.ru/.

Музей академии — сосредоточие раритетов: от личных вещей легендарного командира батареи «Катюш» Ивана 
Флерова до экспериментального лазерного пистолета космонавтов. И даже особые «ракетные» ключи (на фото). 

Отлично оснащенные спорткомплексы в нашей армии, конечно, есть. Как и ледовые арены и бассейны. Но чтобы 
сразу «три в одном» — такое только в академии РВСН в Балашихе.

Будущих ракетчиков учат многому, в том числе управлять робототехническими комплексами и беспилотниками.

А К Ц Е Н Т

Ежегодно до 200 мальчишек 
и девушек, пройдя отбор и выдержав 
конкурс, связывают жизнь с академией

Москва -1...+5, дождь

Санкт-Петербург +3...+9, перем. обл.

Анадырь -15...-10, снег

Архангельск -1...+5, дождь

Астрахань +3...+9, перем. обл.

Благовещенск  -13...-1, перем. обл.

Владивосток -3...+4, перем. обл.

Волгоград -3...+5, перем. обл.

Воронеж -2...+5, дождь

Екатеринбург -1...+4, дождь

Иркутск -3...+3, дождь

Казань -1...+4, дождь

Калининград +3...+12, перем. обл.

Краснодар -1...+10, дождь

Магнитогорск -3...+6, дождь

Мурманск -1...+3, дождь

Нижний Новгород -3...+4, дождь

Новосибирск -3...+7, перем. обл.

Омск -2...+4, дождь

Орел -2...+4, дождь

Оренбург -3...+4, перем. обл.

Пермь -2...+6, перем. обл.

Ростов-на-Дону -3...+8, перем. обл.

Севастополь -2...+9, дождь

Симферополь -2...+9, дождь

Сочи +3...+8, дождь

Тамбов -4...+2, дождь

Тюмень -2...+5, дождь

Уфа -4...+4, дождь

Хабаровск -11...0, перем. обл.

Челябинск -3...+5, дождь

Чита -14...0, перем. обл.

Элиста +3...+9, перем. обл.

Южно-Сахалинск -9...-1, перем. обл.

Якутск -23...-5, перем. обл.

Ярославль -8...+5, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

ПЯТНИЦА
В середине дня возмож-
ны осадки. Атмосферное 
давление будет немного 
ниже нормы — 746 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Синоптики обещают пас-
мурную, но теплую пого-
ду. Давление составит 
744 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Небо над столицей затя-
нут облака. Атмосферное 
давление составит 
744 мм ртутного столба.
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